
ПРОГНОЗ Александр Шохин: 
У ЦБ есть основание 
снизить ключевую ставку 
до 9 процентов

Однозначная 
цифра

Игорь Зубков

БАНК России в декабре может впервые за два года опу-
стить ключевую ставку ниже 10 процентов. Такое мне-
ние в интервью «Российской газете» высказал президент 
Российского союза промышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин.

Он также объяснил, что это изменит для системы под-
держки предпринимателей и поделился предложениями 
по улучшению делового климата в регионах, которые 
РСПП представит руководству страны. 

Александр Николаевич, ЦБ прямо сказал, что не будет 
трогать ставку до конца года. Почему вы считаете, что 
это все-таки возможно?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Я думаю, что как раз на декабрь-
ском совете директоров ставку уже можно бу-
дет снижать. 

ТЕХНОЛОГИИ Минкомсвязь 
предъявила требования 
к софту для госслужб

Показали 
на язык

Юлия Воронина 

МИНКОМСВЯЗЬ предложила установить дополнитель-
ные требования для российского программного обеспе-
чения, которое должно заменить зарубежные аналоги.

Новые требования уточняют состав, архитектуру, ос-
новные функции отечественного офисного софта. В част-
ности, интерфейс должен быть на русском языке и иметь 
возможность перехода на государственные языки респу-
блик в составе нашей страны.

Проект постановления правительства проходит сейчас 
общественное обсуждение. В случае его принятия минэко-
номразвития совместно с минкомсвязью должны будут до 
1 февраля 2017 года утвердить рекомендации по госзакуп-
кам программного обеспечения.

Напомним, что российские государственные органы 
должны закупать программы из реестра отечественного 
ПО. Иностранный софт можно использовать 
только при отсутствии отечественных анало-
гов. 

Александр 

Титель 

видит 

«Пиковую 

даму» век  

спустя 

Обязательный 

экзамен по географии 

может появиться 

для выпускников 

9-х и 11-х классов

Яков Миркин
о том, как выборы
в США могут 
повлиять
на экономику России
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Только в «РГ» Глава РОСИНКАС Олег Крылов: Пока существует 
неучтенный рынок наличности, будут и «черные» инкассаторы

Кто забирает деньги

Татьяна Зыкова 

С
о следующего года гражда-
нам при получении госу-
дарственных региональ-

ных или муниципальных услуг не 
придется искать и предоставлять 
справки, которые выдают феде-
ральные органы власти. 

Правительство утвердило пе-
речень из 85 справок, которые 
федеральные органы исполни-
тельной власти обязаны переда-
вать по каналам межведомствен-
ной связи без участия конкрет-
ных заявителей коллегам в реги-
оны, к примеру, при назначении 
пособий в органах соцзащиты, 
военных пенсий, алиментов. 

Как пояснила « РГ» помощник 
министра экономического раз-
вития Елена Лашкина, отныне 

регионы получили четкие указа-
ния, какие именно документы 
нужно требовать не с граждани-
на, а запросить, например, у Фе-
деральной налоговой службы, 
МВД, Федеральной службы су-
дебных приставов( ФСПП), МЧС, 

минюста или минобороны, а все-
го из 25 федеральных ведомств, 
хранящих нужную информацию. 

Например, служба судебных 
приставов обязана без участия 
гражданина по запросу органов 
власти или многофункциональ-

ных центров (МФЦ) предоста-
вить данные о нахождении дол-
жника по алиментным обяза-
тельствам в исполнительном ро-

зыске, налоговики — справки об 
уплаченных налогах, пенсиях и 
выплатах при совокупном доходе 
семей, об отсутствии задолжен-
ности по налогам, о доходах ин-
дивидуальных предпринимате-
лей по форме НДФЛ-3, служба 
исполнения наказаний — под-
твердить нахождение осужден-
ных в исправительных колониях. 

В МВД «автоматом» должны 
проинформировать о регистра-
ции гражданина России или ино-
странца по месту жительства или 
пребывания. В минобороны — 
раскрыть сведения о военной 
службе. Предполагается, что все 
документы будут предоставлять 
преимущественно в электронной 
форме в едином форма-
те на территории всей 
страны.

Юлия Кривошапко

Д
ля инкассаторских ма-
шин в России могут по-
явиться выделенные 
парковочные места. 
Российское объедине-

ние инкассации (РОСИНКАС), ра-
ботающее в системе Банка Рос-
сии, обратилось с таким предло-
жением в Госдуму. Это нужно для 
того, чтобы перевозчикам ценно-
стей не приходилось проделывать 
большой путь с чемоданами денег 
и боевым оружием от банка или 
магазина до машины, пояснил в 
интервью «Российской газете» 
глава РОСИНКАС Олег Крылов.

Он также рассказал, сколько 
денег может увезти один брониро-
ванный «КАМАЗ», чем отличают-
ся «белые», «серые» и «черные» 

инкассаторы, почему на них часто 
нападают и по какой причине при 
приеме инкассаторов на работу не 
используется детектор лжи.

Не проходит и месяца без ново-
стей об ограблении банков, 

взломе банкоматов или нападе-
нии на инкассаторов. Таких слу-
чаев действительно стало боль-
ше?
ОЛ Е Г  К Р Ы Л О В :  Да, к сожалению, 
тенденция к росту есть. Пре-
ступники проявляют все больше 

интереса к перевозчикам денег, 
к местам хранения наличности и 
ценностей.

По данным правоохрани-
тельных органов, которыми мы 
располагаем, в 2015 году было 
зафиксировано чуть больше 2,8 
тысячи преступлений в сфере 
наличного денежного обраще-
ния. Рост по сравнению с 2014 
годом составил 20 процентов.

В нынешнем году только за 
первые шесть месяцев произош-
ло свыше 2,5 тысячи таких ин-
цидентов. Так что по итогам года 
снова будет рост.

У преступлений в сфере на-
личного денежного обращения 
есть своя особенность. Их отли-
чают тщательное планирова-
ние, изучение маршрутов и вре-
мени движения машин, в ситуа-

ции, когда речь идет о нападе-
нии на инкассаторов, — четкое 
распределение ролей среди чле-
нов преступных группировок и 
полное безразличие к человече-
ской жизни. Если говорить про-
стым языком, преступники го-
товы на все, чтобы добиться 
своей цели.

Как обстоит дело с существова-
нием на рынке денежных пере-
возок «черных» и «серых» ин-
кассаторов?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: Проблема никуда не 
исчезла. Многие организации 
продолжают пользо-
ваться услугами «се-
рых» инкассаторов.

РЕШЕНИЕ Правительство запретило органам власти при предоставлении госуслуг 
требовать у граждан 85 документов 

А справки собирайте сами 
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ПРЕМЬЕРА

ОБРАЗОВАНИЕ 

Инкассаторам пришлось усилить 
бдительность: в России растет 
число нападений на их машины.

Каждое пятое
уголовное дело 
прекращается
в суде
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 Необходимо отвести 
выделенные места 
для инкассаторских машин, 
как это сделано 
в других странах

Акцент

 Документы личного хранения 
— паспорта, дипломы об обра-
зовании, медицинские 
экспертизы  — по-прежнему 
нужно предъявлять  
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Австралийский доллар  49,1320
Азербайджанский манат  38,0311
Армянский драм**  13,3697
Белорусский рубль  33,5208
Болгарский лев  36,1385
Бразильский реал  19,7617

Венгерский форинт**  23,0629
Вон Республики Корея***  55,9083
Датская крона*  94,9971
Доллар США  63,9074
Евро  70,6944
Индийская рупия**  95,7622

Казахстанский тенге**  18,7883
Канадский доллар  47,7420
Киргизский сом**  92,8752
Китайский юань*  94,3199
Молдавский лей*  32,1628
Новый туркменский манат  18,2363

Норвежская крона*  77,8078
Польский злотый  16,3463
Румынский лей  15,7102
СДР  88,5277
Сингапурский доллар  45,9699
Таджикский сомони*  81,1265

Турецкая лира  20,2623
Узбекский сум***  20,5490
Украинская гривна*  24,9931
Фунт стерлингов  79,2643
Чешская крона*  26,1594
Шведская крона*  70,9814

Швейцарский франк  65,3584
Южноафриканский рэнд*  47,1990
Японская иена**  61,1583

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.11.16 

ЦИФРА

25 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ВЕДОМСТВ 
обязали  автоматом передавать 
в регионы свои сведения 
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А СПРАВКИ 
СОБИРАЙТЕ 
САМИ

До 1 января 2017 года 
ведомства, ответствен-
ные за ту или иную ин-

формацию, должны определить-
ся с форматом ее предоставле-
ния. Ранее распоряжениями пра-
вительства были утверждены 
аналогичные перечни справок и 
документов, которые федераль-
ные органы власти самостоятель-
но могут запрашивать у регио-
нов, а регионы — друг у друга в 
электронном виде с помощью 
единой системы межведомствен-
ного электронного взаимодейст-
вия. Исключение составляют 
только так называемые докумен-
ты личного хранения, например, 
паспорта, дипломы об образова-
нии, медицинские экспертизы и 
некоторые другие. Их, если они 
требуются, в ведомства по-преж-
нему должны предъявлять сами 
заявители при обращении за го-
суслугами. По словам научного 
руководителя факультета при-
кладной математики и информа-
ционных технологий Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Бориса Славина, утвер-
ждение перечня позволит в пол-
ной мере реализовать принятое в 
2010 году законодательное тре-
бование о запрете запрашивать у 
граждан уже имеющиеся у госо-
рганов документы при оказании 
госуслуг. А унификация межве-
домственного взаимодействия 
региональных и муниципальных 
органов власти с федеральными 
ускорит прохождение сведений 
по межведомственным каналам. 
«Это естественное продолжение 
процесса автоматизации госу-
слуг», — заметил он. Впрочем, по 
мнению эксперта, целесообразно 
такой запрет распространить не 
только на органы власти. Напри-
мер, все преподаватели вузов вы-
нуждены регулярно предостав-
лять справки о несудимости, хотя 
было бы правильнее, чтобы вузы 
сами получали информацию о су-
димости своих сотрудников. Еще 
хуже дело обстоит с пенсионера-
ми негосударственных пенсион-
ных фондов, которые вынуждены 
подтверждать личным приходом, 
что они еще живы. «Было бы гу-
маннее такую информацию пре-
доставлять пенсионным фондам 
автоматически из органов 
ЗАГС», — говорит Славин. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Наши военные
снимут
Британию

ПОЛЕТ №37

Юрий Гаврилов

НА ЭТОЙ неделе наши и ино-
странные военные вновь обме-
няются инспекторскими провер-
ками. Их проведут с воздуха и на 
земле в рамках международного 
Договора по открытому небу и 
Венскому документу 2011 года о 
мерах укрепления доверия и без-
опасности.

Российских офицеров ждет 
наблюдательный полет над Вели-
кобританией и Северной Ирлан-
дией. Специально оборудован-
ный для таких целей Ан-30Б 
стартует с аэродрома Брайз Нор-
тон и пройдет по заранее согла-
сованному маршруту с макси-
мальной дальностью 2400 км. 
Цель инспекции — убедиться, что 
местные воинские части и соеди-
нения не предпринимают ника-
ких маневров, угрожающих со-
седним государствам.  За тем, 
чтобы Ан-30Б не отклонился от 
утвержденного пути, а его пасса-
жиры использовали разрешен-
ную Договором видео- и фотоап-
паратуру проследят британские 
и североирландские военные. По 
словам начальника националь-
ного Центра по уменьшению 
ядерной опасности РФ Сергея 
Рыжкова, в нынешнем году это 
будет 37-й наблюдательный по-
лет инспекторов из России над 
территориями государств — 
участников «открытого неба». 

По аналогичной схеме вы-
строят свою проверку наших 
дальневосточных гарнизонов 
контролеры из США и Чехии. Их 
совместная миссия начнется на 
аэродроме Новый под Хабаров-
ском, откуда поднимется в воз-
дух американский самолет на-
блюдения ОС-135Б, и продлится 
до 11 ноября.

На тот же срок рассчитана ко-
мандировка наших офицеров в 
Данию. Только осматривать 
местные гарнизоны и полигоны 
в районе общей площадью 18 
тыс. км они будут не с воздуха, а 
на земле. Этот мониторинг пред-
усмотрен Венским документом.  

Список документов, 
которые не вправе 
требовать с россиян при 
оформлении госуслуг, 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1328796
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В России и США
по-разному понимают пользу
от гуманитарных пауз в Алеппо

Ни хлеба, 
ни помощи

Юрий Гаврилов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представитель 
Минобороны России Игорь Кона-
шенков назвал очередной доклад 
«Хьюман Райтс Уотч» информа-
ционным вбросом, не выдержива-
ющим никакой критики. Неправи-
тельственная организация, специ-
ализирующаяся на расследова-
нии нарушений прав человека, ут-
верждала в этом документе, что 
якобы имевшая место 26 октября 
бомбардировка школы в сирий-
ском населенном пункте Аль-Хас 
(провинция Идлиб) может пред-
ставлять собой «военное преступ-
ление».

— Минобороны России 27 октя-
бря уже опубликовало исчерпыва-
ющие и абсолютные фотофакты с 
беспилотника, которые свидетель-
ствуют об отсутствии каких-либо 
следов бомбардировки комплекса 
зданий школы в Аль-Хасе, — отме-
тил Конашенков. — Более того, до 
сих пор не представлено каких-ли-
бо даже косвенных свидетельств 
присутствия детей не только в 
этих зданиях, но и в Аль-Хасе.

По меньшей мере недоумение 
вызвал у наших военных тот факт, 
что публикация западных право-
защитников появилась спустя бо-
лее недели после обнародования 
снимков с российского беспилот-
ника, а в качестве доказательной 
базы «Хьюман Райтс Уотч» ис-
пользовала некие телефонные 
«интервью» семи пострадавших.

Конашенков напомнил так на-
зываемым правозащитникам, что 
провинция Идлиб и в том числе 

населенный пункт Аль-Хас уже не 
первый год находится под полным 
контролем террористов запре-
щенной в РФ «ан-Нусры». «Поэто-
му говорить о том, что на террито-
рии, подконтрольной сирийскому 
филиалу «Аль-Каиды», и в услови-
ях боевых действий продолжают 
действовать светские школы, воз-
веденные еще правительством 
Асада, могут только откровенные 
лжецы или сумасшедшие», — сде-
лал вывод Конашенков.

Ранее он прокомментировал 
заявление официального предста-
вителя госдепартамента США 
Джона Кирби о якобы отсутствии 
пользы от проводимых Россией 
гуманитарных пауз в Алеппо. Эти 
слова, считает Конашенков, еще 
раз показывают, насколько по-
разному в США и РФ понимают 
смысл подобных акций. «Для нас 
— это прежде всего помощь людям. 
Поэтому на протяжении всей опе-
рации по борьбе с международ-
ным терроризмом в Сирии мы са-
мое пристальное внимание уделя-
ем примирению сторон и оказа-
нию гуманитарной помощи си-
рийцам», — отметил генерал. В тот 
же, по его словам, Алеппо наши во-
енные тоннами переправляют 
продукты питания, медикаменты 
и предметы первой необходимо-
сти. А госдеп США за это время не 
доставил сирийцам, о которых так 
якобы печется, ни одной хлебной 
крошки.

РАКУРС На Красной площади отметили
75-летие легендарного парада

Москва не сдалась
Сергей Бабкин

Ш
аг за шагом тысячи сол-
дат, воспитанников во-
енных вузов, училищ и 

кадетских классов Москвы по-
вторили вчера путь своих праде-
дов по Красной площади 7 ноя-
бря 1941 года. По брусчатке про-
ехали кавалерийские соедине-
ния, незабвенные тачанки и лег-
кие танки, которые помогли Кра-
сной армии спасти столицу 75 
лет назад.

Торжественный марш, посвя-
щенный юбилейной годовщине 
знаменитого парада, проходил 

при той же погоде, какая стояла в 
ноябре сорок первого. Только на-
строение москвичей тогда было 
совсем другим. Парад открыла 
знаменная группа с символикой 
страны-победителя, а тогда сто-
лица фактически была на осад-
ном положении: гитлеровцы сто-
яли в нескольких десятках кило-
метров от города. Весь мир тогда 
следил за развитием событий: 
справится ли Красная армия с 
врагом, выстоит ли Москва. И 
вдруг, когда священная столица, 
казалось бы, попала в капкан, по 
всей планете разнеслась весть о 
военном параде. Он дал понять 

всем: страна не сломлена, Мо-
сква не сдается.

— Тот парад длился не многим 
дольше часа, — сказал мэр Сергей 
Собянин, обращаясь к ветеранам 
с трибуны у стен Кремля. — Но по 
воодушевляющей силе это собы-
тие не имеет равных. Тем мороз-
ным утром с главной площади 
страны на фронт отправились 28 
тысяч бойцов. За этот час не было 
не единого выстрела, но парад во-
одушевил армию и страну так, 
как не воодушевляет ни одна по-
беда в крупной битве. 

Глава города принимал парад 
вместе с ветеранами, защитника-

ми Москвы, среди которых были 
и те, кто участвовал в марше 7 но-
ября сорок первого. Парадные 
расчеты возглавляли правнуки 
солдат, маршировавших по брус-
чатке 75 лет назад. Впервые тор-
жественным маршем по Красной 
площади прошла колонна воен-
но-патриотического движения 
«Юнармия», которое было созда-
но весной этого года. Сразу не-
сколько пеших колонн составили 
воспитанники профильных учеб-
ных заведений в структуре МЧС 
и Следственного комитета. По-
чти невозможно было сосчитать 
расчеты совсем юных парней и 

девушек в легко узнаваемой фор-
ме: кадетские классы сейчас со-
зданы в 146 школах Москвы, и 
многие из них вышли на марш. 

За те 40 минут, что шел парад, 
перед глазами 5 тысяч участни-
ков пронеслись многие эпизоды 
Великой Отечественной войны. 
Вот перед ротой бойцов останав-
ливается полуторка, шофер лихо 
обустраивает в кузове концер-
тную площадку. И вот уже солда-
ты, словно забыв о тяжелейших 
днях войны, приплясывают в 
такт знаменитой песни «Вален-
ки». А буквально через мгнове-
ние слышится звук вражеских 
бомбардировщиков и пальба на-
ших зениток…Красная площадь 
оказывается в дыму, который 
спустя несколько минут рассеи-
вается, и диктор объявляет: в 
ночь с 5 на 6 декабря Красная Ар-
мия пошла в массированное 
контрнаступление и отогнала 
противника прочь от Москвы. 
Впереди были еще Сталинград, 
Кенигсберг, Берлин, десятки 
битв и сотни рукопашных схва-
ток. Но после победы советских 
войск под Москвой весь мир по-
нял: фашизм не пройдет.

Гордо проехали мимо трибун 
кавалерийские расчеты, которые 
замыкали сразу узнаваемые та-
чанки. И только вслед за ними в 
центр Красной площади въехали 
машины, которые первыми при-
няли бой с фашистской армией. 
Все машины, принимавшие учас-
тие в параде, на целый день оста-
вили на Красной площади. 

Акцент

 Тем морозным утром с глав-
ной площади страны на фронт 
отправились 28 тысяч бойцов

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Президент Владимир Путин встретился с Анатолием Чубайсом

Нанокарта

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
председателем прав-
ления «Роснано» Ана-
толием Чубайсом раз-
витие наноиндустрии.

С образования «Роснано» 
прошло девять лет. «Компания со-
стоялась. Чем порадуете за по-
следнее время?» — спросил Влади-
мир Путин.

«Это срок, который уже даже 
по нанотехнологическим масшта-
бам требует каких-то итогов», — 
согласился Чубайс и разложил 
карту. «Перед нами была постав-
лена задача — создание россий-
ской наноиндустрии. Мы не зани-
мались программированием, 
софтом, Интернетом, социальны-
ми медиа, это не наш вопрос, мы 
работали исключительно в реаль-
ном секторе, где производство, 
где речь идет о строительстве но-
вых заводов», — начал он свой рас-
сказ. 

Построено 73 завода в 32 реги-
онах, они работают, в них создано 
30 тысяч рабочих мест. «И практи-
чески с самого начала, в 2008 году, 
первой нашей стратегией была по-
ставлена задача обеспечить объем 
производства в российской нано-
индустрии к 2015 году в размере 
300 миллиардов рублей. Эту зада-
чу мы в 2015 году решили, даже 
чуть-чуть перевыполнили, — 341», 
— сообщил докладчик.

«Это важно, тем более что речь 
идет не просто о новых продукци-
ях, это практически всегда или но-
вый продукт, или новая техноло-
гия в материалах, покрытиях, ме-
дицине, фармакологии, оптике, 
фотонике, электронике, но в неко-
торых случаях речь идет о том, что 
можно назвать новой отраслью 
или по крайней мере подотра-
слью. То есть то, чего не существо-
вало раньше в стране, сегодня 
есть, функционирует и работает», 
— подчеркнул Чубайс.

Например, отрасль ядерной 
медицины, основанная на пози-
тронно-эмиссионной томогра-
фии. «Мы попали удачно в золотой 
стандарт современной диагности-
ки, которая позволяет диагности-
ровать, выявлять самые тяжелые 
онкологические заболевания на 
ранних и сверхранних стадиях, 
что само по себе очень важно, по-
тому что раннее выявление зна-
чит и минимально болезненное 

лечение, и, конечно же, сущест-
венное снижение смертности», — 
заметил глава «Роснано». И сегод-
ня такие центры построены и фун-
кционируют в Брянске, Липецке, 
Орле, Уфе, Москве и Московской 
области, через них прошли пер-
вые десятки тысяч пациентов. «И 
помимо этого важно еще и то, что 
этот способ, эта технология по-
зволяет сопровождать лечение, 
когда врач, применив соответст-
вующее лечение, через какой-то 
период визуально видит резуль-
тат, что изменилось в организме, 
что не изменилось», — добавил он.

«Врачи очень положительно 
отреагировали на это. Мы старто-
вали в Уфе вместе с руководством 
Башкирии. На сегодня к диагно-
стике, а здесь основная задача ди-
агностика, мы уже добавляем и на-
чало лечения, — заметил Чубайс. — 
Действует так называемый кибер-
нож, это уже операции, произво-
димые на сложных опухолях с по-

мощью той же самой ядерной ме-
дицины, которая позволяет уже и 
лечить, а не просто диагностиро-
вать». «Конечно, для этого потре-
бовалось соответствующее обуче-
ние кадров, подготовка специали-
стов, которых не было», — добавил 
он. Минздрав активно помогал и 
сейчас утвердил дорожную карту 
развития ядерной медицины.

«Конечно, есть и неудачи: 10 
проектов нам не удалось достро-
ить до конца или запустить произ-
водство так, чтобы оно окупалось, 
— не скрывал докладчик. — Мы 
прошли через банкротство, это 
была болезненная в ряде случаев 
процедура». «Тем не менее для нас 
важно, что, если посмотреть в це-
лом на портфель проектов, на все 
вместе взятые, которые есть у «Ро-
снано», при том что мы были пла-
ново убыточными по нашей стра-
тегии до 2017 года, мы в 2014 году 
впервые вместо убытков получи-
ли прибыль 7 миллиардов рублей. 
В 2015 году ее еще и удвоили, по-
лучили прибыль 17 миллиардов 
рублей», — сообщил он.

И если на старте был большой 
объем прямой государственной 
помощи, 130 миллиардов, то на 
сегодняшний день за счет возвра-
тов, выходов из проектов «мы 
даже не ставим вопрос об ассигно-
ваниях бюджета», заверил Чу-
байс.

«Как видите пути развития 
компании и самой отрасли в це-

лом?» — поинтересовался прези-
дент. Важно не просто средства 
вкладывать, а привлекать новых 
партнеров, считает глава «Росна-
но». И делать это нужно через ин-
вестиционные фонды. «Первый 
наш опыт показал, что мы в Китае, 
в России частных партнеров суме-
ли привлечь так, что на сегодняш-
ний день мы чуть больше 14 мил-
лиардов привлеченных в фонд 
средств добавили к нашим средст-
вам, и это позволяет уже удвоить 
объем инвестиций сам по себе», — 
оценил он.

«Но этого мало, потому что, ко-
нечно, мы должны добиться того, 
чтобы мы не 50 на 50 привлекали, 
чтобы мы не просто удваивали, а 
чтобы мы двигались к пропорции 
40 на 60, 30 на 70 и так далее, — 
продолжил Чубайс. — То есть наши 
средства мы так и будем инвести-
ровать, но, создавая фонды в боль-
шем объеме и с большим плечом, 
мы больший совокупный объем 
инвестиций в наноиндустрию су-
меем обеспечить». «Это для нас 
сложный вызов», — добавил он. «У 
нас задача: к 2020 году объем со-
вокупных привлеченных внешних 
инвестиций, не роснановских, в 
наши проекты, в наноиндустрию, 
— 150 миллиардов рублей, и мы ее 
должны решить», — заключил он.

Президент, беседуя 
с Анатолием Чубайсом, 
констатировал: «Роснано» 
как компания состоялась.

Акцент

 Построено 73 завода 
в 32 регионах, они работают, 
в них создано 30 тысяч 
рабочих мест

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных организаций, 

признанных в соответствии с законодательством 
Российской Федерации террористическими

(на 25 октября 2016 г.)

№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), дата 
вынесения решения (приговора) и номер 

дела (при наличии), дата вступления 
решения (приговора) в законную силу 

1 «Высший военный Маджлисуль Шура 
Объединенных сил моджахедов Кавка-
за»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Дагеста-
на»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» или 
«Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-
Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван аль-
Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2013

10 «Исламская группа» («Джамаат-и-Исла-
ми»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» (быв-
шее «Исламское движение Узбекиста-
на»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – Джамаат моджа-
хедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, 
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эми-
рат»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая терро-
ристическая организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество – струк-
турное подразделение организации 
«Правый сектор» на территории Респу-
блики Крым

Московский городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, 
вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Государст-
во Ирака и Леванта», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное движе-
ние «Народное ополчение 
имени К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015 № 3-15/2015, 
вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный Суд Россий-
ской Федерации, от 28.12.2015 № 2-69/2015, 
вступило в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное объеди-
нение «АУМ Синрике» (Aum Shinrikyo, 
AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, 
вступило в силу 25.10.2016

Следите за развитием 
ситуации в Сирии на сайте
rg.ru/sujet/4536
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Сотрудничество Дмитрий Медведев обсудил с премьером Госсовета КНР 
новые проекты 

Вместе с Поднебесной 
Владимир Кузьмин 
Санкт-Петербург

М
осква и Пекин бу-
дут совместно раз-
вивать террито-
рии российского 
Дальнего Востока 

и китайского Северо-Востока, а 
также поддерживать малый и 
средний бизнес.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел пере-
говоры с премьером Госсовета 
Китая Ли Кэцяном. Регулярная 
межправительственная встреча 
прошла в Константиновском 
дворце Стрельны. Еще накануне 
главы правительств вместе посе-
тили Эрмитаж, где, как выразил-
ся китайский гость, он смог ос-
мотреть «шикарную экспози-
цию европейской живописи», 
убедившись еще раз в необходи-
мости взаимосвязи и взаимоза-
висимости между цивилизация-
ми. И вообще, признался Кэцян, 
в Петербурге он чувствует себя 
как дома.

В этой атмосфере российско-
китайской стратегической друж-
бы — именно другом Медведев и 
назвал своего коллегу — предста-
вительные делегации двух стран 
в понедельник приступили к се-
рьезным разговорам о сотрудни-
честве с поправкой на ситуацию 
в мировой экономике. «Она не 
самая простая, что, естественно, 
отражается на нашем двусторон-
нем балансе», — заявил глава рос-
сийского правительства.

За первые семь месяцев теку-
щего года двусторонний товароо-
борот составил 33,6 миллиарда 
долларов, что на 6,8 процента 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2015 года. В этой ситуации, 
считает премьер Дмитрий Мед-
ведев, правительства должны 
приложить все силы для того, 
чтобы ранее принятые на уровне 
глав государств решения испол-
нялись надлежащим образом. 
Своему коллеге российский пре-
мьер предложил обсудить все ак-
туальные вопросы двусторонне-
го сотрудничества.

Как подчеркнул премьер Гос-
совета КНР, в узком кругу обсу-
ждались торговля и взаимные ин-

вестиции, культурные, гумани-
тарные связи, сотрудничество в 
сфере образования. «По этим и 
другим вопросам мы видим ши-
рокую перспективу и огромный 
потенциал», — сообщил он, доба-
вив, что удалось выйти на новые 
договоренности.

В частности, сообщил Дмит-

рий Медведев, стороны одобрили 
формирование новой межправи-
тельственной комиссии, которая 
займется сотрудничеством на 
Дальнем Востоке России и Севе-
ро-Востоке Китая. 

«Китайская сторона готова на 
Дальнем Востоке развивать со-
трудничество в области инфра-

структуры, транспорта, перера-
ботки сельскохозяйственной 
продукции, — заявил по итогам 
переговоров Ли Кэцян. — Россий-
ская сторона также выразила го-
товность создать благоприятные 
условия для китайских компаний 
на Дальнем Востоке».

Пытаясь изменить социально-
экономическую ситуацию в 
дальневосточных регионах, пра-
вительство России приняло ряд 
решений, призванных изменить 
положение дел в этих территори-
ях. «Сделать это возможно с при-
влечением инвестиций, и Китай 
является одним из крупных по-
тенциальных инвесторов в реги-
оны Дальнего Востока», — уверен 
Дмитрий Медведев. 

Китайский капитал уже проя-
вил интерес к проектам, реализу-

емым в рамках территорий опе-
режающего развития на россий-
ском Дальнем Востоке. «Общий 
объем законтрактованных инве-
стиций в целом по Дальнему Вос-
току превышает 1 триллион ру-
блей, и из этой суммы довольно 
значительная часть приходится 
на инвесторов из КНР», — подчер-
кнул глава российского прави-
тельства.

Значимое место в планах раз-
вития сотрудничества по-преж-
нему занимает энергетика. К 
крупным совместным проектам 
в этой сфере относятся строи-
тельство газовых магистралей 
для поставок природного газа из 
России в Китай, завода по сжи-

жению газа на Ямале, новых 
блоков атомных электростан-
ций. В дополнение вчера «Ро-
снефть» и «Пекин Газ Групп» 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве в газовом бизнесе, 
включая покупку китайской 
стороной 20 процентов акций 
«Верхнечонскнефтегаза». Базо-
вая сумма сделки составит 1,1 
миллиарда долларов. А «Газ-
пром» и Государственный банк 
развития Китая достигли взаи-
мопонимания по предполагае-
мому финансированию проек-
тов.

Стороны давно стремятся к 
более активному переходу во 
взаиморасчетах на националь-
ные валюты. Не так давно китай-
ский юань официально был при-
знан новой международной ре-
зервной валютой, а в условиях 
внешних санкций, под которые 
попали крупные российские го-
сударственные банки и компа-
нии, они стали искать источни-
ки финансирования в том числе 
в Китае. Сразу два соглашения о 
торговом финансировании в юа-
нях — на 3 и 5 лет — вчера подпи-
сали ВТБ и Государственный 
банк развития Китая.

С этим же банком рамочное 
соглашение заключил Внешэко-
номбанк. Документ предусма-
тривает возможность привлече-
ния российской госкорпора-
цией кредитных средств в объе-
ме до 6 миллиардов юаней на 
срок до 15 лет. Средства напра-
вят на реализацию в России про-
ектов в сфере энергетики и 
энергоэффективности, тран-
спортной, промышленной и 
энергетической инфраструкту-
ры, трансграничных проектов, в 
том числе на Дальнем Востоке.

Но не только на крупных про-
ектах хотят сконцентрировать-
ся правительства двух стран. 
«Мы договорились о создании 
нового формата взаимодейст-
вия — совместной платформы 
для поддержки малого и средне-
го бизнеса», — рассказал Дмит-
рий Медведев. Этот механизм 
будет продвигать такого рода 
проекты с упором на инноваци-
онную сферу и предпринима-
тельскую инициативу.

Акцент

 Китай является одним 
из крупных потенциальных 
инвесторов в регионы 
Дальнего Востока

Переговоры Дмитрия Медведева и 
Ли Кэцяна проходили в 
Константиновском дворце. 

Показали на язык 

Помимо всего прочего 
программное обеспе-
чение для госорганов 

должно включать в себя средст-
ва создания, просмотра, редак-
тирования, удаления, сохране-
ния, копирования, обмена элек-
тронными документами и дру-
гой информацией.

Отдельное внимание минком-
связи уделяет вопросам совме-
стимости российского ПО с опе-
рационными системами семей-
ства Linux, Microsoft Windows 
(версии 7 и выше), а также с мо-
бильными системами Android, 
Apple iOS и Tizen. «Эти требова-
ния логичны, поскольку пока на 
базе систем Linux и Microsoft ра-
ботает большинство существую-
щих систем в госведомствах, — 
пояснил «РГ» вице-президент 
ИТ-компании «Техносерв» Анд-

рей Богомолов. — И если отечест-
венное ПО не сможет с ними ра-
ботать, это затруднит его интег-
рацию в ИТ-ланшафт ведомств». 

Требование по совместимо-
сти с мобильными ОС тоже по-
нятно. Чиновники, как и сотруд-
ники коммерческих структур, 
хотят иметь удаленный мобиль-
ный доступ к своим системам. 
«Главный вопрос здесь заключа-
ется в обеспечении безопасно-
сти, — заметил Андрей Богомо-
лов. — Возможность доступа с мо-
бильного устройства создает по-
тенциальный риск несанкциони-
рованного доступа к системе». 
Ну, и как показывает практика, 
обеспечение информационной 
безопасности — это не только во-
прос технических средств, но и 
соблюдение пользователями ре-
гламента их использования.

В проекте постановления так-
же устанавливаются отдельные 
требования антивирусному ПО, 
офисному пакету и программам 
для электронной почты. Также 
есть требования к сопровожде-
нию софта — производитель дол-

жен размещать на своем офици-
альном сайте информацию о вы-
ходе новых версий, изменений и 
дополнений программ.

Некоторые программы долж-
ны будут поддерживать возмож-
ность распознавания пользова-
телей с помощью Единой систе-
мы аутентификации — ЕСИА. 
Именно она обеспечивает взаи-
модействие систем, используе-
мых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг в электронном виде. 

Как отметил эксперт право-
вого центра «Общественная 
Дума» Сергей Литвиненко, про-
ект минкомсвязи по сути пред-
лагает создать два списка про-
граммного обеспечения: запре-
щенных продуктов (не соответ-
ствующих требованиям безопа-
сности) и разрешенных к ис-
пользованию (доверенное ПО). 
Это поможет упростить процесс 
выбора софта для госзакупок и 
ускорит внедрение российских 
технологий в работу органов 
власти.

Реестр отечественного ПО на-
чал формироваться в начале 
2016 года, и  уже сейчас него 
включено 2047 программных 
продуктов, которые признаны 
российскими. Так что госорга-
нам есть из чего выбирать. 
«Контроль за «необоснованны-
ми» закупками иностранного 
софта приведет к тому, что госу-
дарственные организации будут 
вынуждены закупать отечест-
венную продукцию, которая к 
тому же более доступна по цене, 
— считает Сергей Литвиненко. — 
А производителей это будет сти-
мулировать к созданию конку-
рентоспособной продукции». 
Кстати, в мае этого года власли 
уже предгагали ввести штрафы 
для чиновников, закупающих 
иностранный софт. 

Недавно рабочая группа «Ин-
тернет + суверенитет» начала 
работу по созданию реестра оте-
чественного IT- и телекоммуни-
кационного оборудования. Он 
будет работать по аналогии с ре-
естром ПО. Но будет учтен фак-
тор локализации производства, 
чтобы сделать различие между 
оборудованием, произведенным 
в России из отечественных ком-
плектующих и тем, что произве-
дено с использованием зарубеж-
ных деталей. Те производители, 
которые войдут в реестр, полу-
чат господдержку и преферен-
ции при госзакупках. 

У чиновников будет 
удаленный мобиль-
ный доступ к своим 
системам. Главное — 
обеспечить безопа-
сность такой связи
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

НЕ СЧИТАЯ ОСТАЛЬНЫХ
ЖАЛКО — вот и закончился казавшийся бесконечным се-
риал, за которым наблюдали миллиарды людей по всему 
миру.

Реалити-шоу «Белый дом-2», блокбастер, мыльная опе-
ра, триллер, трагифарс «Жили-бились старик со стару-
хой»… Все вместе. 

Почти год мы наблюдали за этими горками-гонками — 
главным политическим шоу всего мира. Но сценарий за-
кручен так туго, что даже сегодня мы точно не знаем, кто 
же в итоге победит завтра.

Несколько очевидных наблюдений в связи с этой изби-
рательной кампанией, по оценке самих американцев, са-
мой упорно-злобной, самой грязной и в каком-то смысле 
самой «безнадежной» за десятки лет.

«Безнадежность» состоит в том, что как ни крутись, а 
все равно победит или Клинтон или Трамп, и никто боль-
ше. А ни она, ни он совершенно не вдохновляют американ-
цев, которые их выбирают, — сначала выбрали на прайме-
риз кандидатами от партий, теперь должны выбрать в Пре-
зиденты. Но и «орел» и «решетка» отталкивают огромную 
часть американского общества, это голосование — от очень 
противного к менее противному, соревнование антирей-
тингов.

Все повторяют: что-то не в порядке с самой демократи-
ческой системой отбора кандидатов. Получается антиот-
бор.

А вот ЧТО не в порядке — неясно.
Есть кандидат системный — едва ли не самый систем-

ный за десятки лет. Плохо? Ладно, вот — кандидат внеси-
стемный, опять же 
едва ли не самый вне-
системный за те же 
десятки лет. И опять 
плохо! (Да и «третий 
кандидат» — Сандерс, 
который долго борол-
ся с К., выглядит аб-
солютным фриком).

Почему? Неужели 
в 350-миллионной 
стране нет реально 
авторитетных лю-

дей? Тот же Блумберг — мультимиллиардер, при этом опыт-
ный политик, успешный мэр Нью-Йорка. Джо Байден — по-
пулярный вице-президент, Кондолиза Райс… Я не амери-
канист — уверен, они могли бы назвать десяток перспек-
тивных кандидатов, да и помоложе 70.

Но в этом году проверенная система отбора работает 
как отрицательный отбор.

Интересны и дебаты. Самые жгучие темы — кого, как, за 
какие части тела хватал лет 20 назад Т. (или говорил, что 
хватал), что написала со своего личного, а не казенного 
адреса К. (при том, что уже ясно, никаких великих тайн она 
не выдала). Вот ЭТО решающе важно при решении вопроса 
кто станет Президентом величайшей державы Мира?.. Ко-
нечно, обсуждают и серьезные вопросы, но, похоже, на 
массу избирателей больше действует вот эта «клубничка 
второй свежести».

Наконец, на меня большое впечатление производит 
сама упертость двух немолодых, очень богатых (К. — муль-
тимиллионер, про Т. и говорить нечего) людей, их отчаян-
ная борьба за право сидеть в Овальном кабинете ближай-
шие 4 года. Если учесть, что К., похоже, не очень здорова, то 
эта борьба, можно сказать, «не на жизнь, а на смерть». Ког-
да-то, когда я читал про войну Алой и Белой розы, помню, 
меня поражало: ЗА ЧТО борются эти герцоги, которые от 
рождения уже имели все — власть, деньги, почет? За воз-
можность взобраться по горе трупов, чтоб через 2—3 года 
трупом же скатиться с нее вниз?

И вот XXI век. Да, «трупы больше не носят», зато есть 
скелеты в шкафу… Но борьба смертельная, а за что? Что го-
нит «умереть — не отступить»? Психоз игры? Безудержное 
тщеславие? «Англо-саксонский характер»? 

Впрочем, все это никак не изменит стойкое убеждение 
большинства наших просвещенных граждан, что выборы в 
США — договорной матч, «за кандидатами-марионетками» 
стоят «кукловоды», итоги выборов предрешены (пусть и 
неизвестны до дня голосования). 

Наконец, впечатляют «американские институты». За 
10 дней до выборов ФБР «возобновляет следствие» по 
«делу Клинтон» — и за 3 дня «завершает». Круто!

Но вот вопрос. Как при таких кричащих слабостях по-
литической Системы США смогли стать величайшей Дер-
жавой Мира? И сохраняют этот титул уже больше 70 лет. И 
уступать не собираются — какого бы Т. или К. они бы сами 
себе на шею ни вы-
брали?

Известен афоризм 
Черчилля: «Демокра-
тия — самый худший 
вид правления. Не 
считая всех осталь-
ных».

Так в чем же СИЛА 
американской демо-
кратии? Мы видим: 
она совсем не ведет к отбору сильнейших кандидатов. При 
ней будущего Президента страны «раздевают» на глазах 
всего Мира, что должно бить и по имиджу страны в целом. В 
этой игре много грязных подстав, очевидных интриг и т.д.

«Стараются — как хуже. А получается как всегда».
Почему? Ответов много: собственно вся современная 

политология пытается разобраться.
Мне кажется, наиболее очевидный «секрет фирмы» в 

том, что в США Государство — вторично, Общество — пер-
вично. В разных государствах главную роль играют разные 
люди – политики, чиновники, военные, полиция. В США 
«мотором работают» бизнесмены. Как сказал президент 
Кулидж, «бизнес Америки — это Бизнес».

Безусловно, от президентов иногда много зависит: рей-
ганомика, «Новый курс» Рузвельта, «Великое общество» 
Джонсона и т.д. 

Но ОСНОВА Америки — бизнес, сейчас — высокотехно-
логичный бизнес, «научно-промышленный комплекс», 
финансовая система. Эти институты нуждаются именно в 
ТАКОМ Государстве, в ТАКОЙ политической системе, где 
чиновники (включая президента) уязвимы, а бизнес сво-
боден по отношению к бюрократии. Это не значит опять 
же что «Большой Бизнес ДИКТУЕТ политикам». Нет. Поли-
тики ориентируются и на лоббистов Уолл-стрит и лобби-
стов профсоюзов и на избирателей-пуэрториканцев. Но и 
политики не ДИКТУЮТ бизнесу — для этого и существует 
независимая судебная Система, СМИ, разделение властей, 
существует система обратных связей. «Слабость» прези-
дентов, возможность ЖЕСТКОЙ критики и невозмож-
ность их «сакрализации» УКРЕПЛЯЮТ такую Систему. А 
ее конкурентоспособность проявляется в том, что она при-
тягивает энергичных, способных людей со всего Мира.

Это голосование — 
от очень противного 
к менее противно-
му, соревнование 
антирейтингов

Как сказал прези-
дент Кулидж, 
«бизнес Америки — 
это Бизнес»
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РАКУРС Россияне переходят 
на безалкогольное пиво — 
во многом благодаря рекламе

Ноль градусов 
в тренде

Валерий Львов 

ПРОДАЖИ безалкогольного 
пива в России за девять месяцев 
2016 года, по данным ретейл-ау-
дита Nielsen, выросли на 14%. 
Тенденция полностью соответст-
вует государственной политике, 
нацеленной на снижение мас-
штабов алкоголизации населе-
ния. Кроме того, она идет в русле 
цивилизованного общеевропей-
ского тренда: аналитическое 
агентство Euromonitor 
International прогнозирует, что 
объем рынка безалкогольного 
пива к 2018 году вырастет по 
сравнению с 2013 годом  почти 
на треть. Для России, где в отли-
чие от многих европейских 
стран еще несколько лет назад 
практически не было спроса на 
безалкогольное пиво, рост попу-
лярности этой категории напит-
ков уже можно назвать  большим 
достижением. 

Представитель одной из сете-
вых торговых компаний Екате-
рина Куманина рассказала, что в 
последнее время ассортимент 
безалкогольного пива увеличил-
ся с шести до девяти наименова-
ний, что сказалось на общем то-
варообороте сети. Основная за-
слуга, по мнению ретейлеров, 
принадлежит производителям, 
которые улучшают качество без-
алкогольного пива и активно его 
рекламируют. 

При этом, по данным Росста-
та, розничные продажи пива в 
целом за 9 месяцев этого года 
снизились на 3,2%. Сами пиво-
вары признают, что на фоне об-
щего падения рынка пива инве-
стиции в производство безалко-
гольной продукции становятся 
все более значимым направле-
нием их деятельности. Кроме 
того, популяризацию пива без 
градуса они считают своей важ-
ной миссией, способствующей 
решению общегосударственной 
задачи по снижению масштабов 
злоупотребления алкоголем и 
формированию культуры потре-
бления напитков. 

Чтобы донести информацию 
до потребителей, в последнее 

время Союз российских пивова-
ров предпринял большие усилия 
по созданию цивилизованной 
рекламной среды. Действующий 
запрет на рекламу алкоголя на 
телевидении создавал опреде-
ленные сложности для рекламы 
и безалкогольного напитка. Про-
блема была снята после приня-
тия пивоварами в начале 2016 
года «Кодекса коммерческих 
коммуникаций о безалкоголь-
ной продукции на основе пива» 
и согласования этого документа 
с Федеральной антимонополь-
ной службой РФ. Теперь реклам-
ные сообщения сопровождаются 
пиктограммой, подчеркиваю-
щей, что речь идет о безалко-
гольном напитке. Таким обра-
зом, при полном соблюдении 
норм законодательства удалось 
разграничить в глазах потреби-
телей разные виды пива. Факти-
чески реклама безалкогольного 
пива в СМИ способствует росту 
этого сегмента, не увеличивая 
при этом потребления алкоголь-
ных сортов. 

Сегодня на долю пива без гра-
дуса, по данным Nielsen, прихо-
дится только 1,2% всего пивного 
рынка России. У сегмента хоро-
шие перспективы роста, и чтобы 
они реализовались, производите-
лям не надо мешать. Подорвать 
позитивный тренд может непро-
думанная акцизная политика. 
Тревожный сигнал прозвучал в 
этом году, когда предлагалось 
ввести акциз на безалкогольное 
пиво наряду с сахаросодержащи-
ми напитками. Тогда производи-
тели подсчитали, что в среднем 
литр «нулевки» может подоро-
жать на 21 рубль. Таким образом, 
стоимость полулитровой бутыл-
ки увеличится до 70—74 рублей, 
что сделает напиток менее до-
ступным для потребителей. Од-
нако Министерство финансов РФ 
от этой идеи отказалось. Очевид-
но, на рынке сложилось четкое 
понимание, что шаги такого рода 
могут не только подорвать эконо-
мический баланс пивоваренной 
отрасли, но и сорвать реализа-
цию программы снижения алко-
голизации населения.   

СТРАТЕГИЯ Забайкалье 
может стать новым 
центром аэрокосмической
промышленности страны 

Чита 
всматривается 
в космос

Александр Суходолов, ректор Байкальского 

государственного университета 

ПО ДОЛГУ службы мне часто приходится бывать в За-
байкальском крае (в Чите находится крупный филиал 
Байкальского университета). И край с его богатой много-
вековой историей, и люди, живущие там,  с закваской 
русского патриотизма и советского коллективизма всег-
да оставляют самые хорошие впечатления. Однако усло-
вия жизни населения в Забайкальском крае тяжелые и 
требуют принятия специальной программы оздоровле-
ния социально-экономической обстановки, задейство-
вания мощнейшего природного и материального потен-
циала  для серьезного рывка в  развитии региона. 

Свои надежды на то, что жизнь улучшится уже в бли-
жайшие годы, забайкальцы связывают с новым губерна-
тором края Натальей Ждановой. Глава региона трезво 
оценивает доставшееся ей «наследство» и готова вместе 
со своей командой к активным действиям по улучшению 
качества жизни в Забайкальском крае.

Причин ухудше-
ния социально-эко-
номического поло-
жения края за по-
следние три десяти-
летия много, но сре-
ди них есть одна, на 
которую мало кто 
обращает внимание. 
В 1998 г. прекратил 
свое существование 
Забайкальский во-
енный округ с ме-
стом дислокации его 
управления в Чите. 
Вместе с ЗабВО край 
лишился и федераль-
ного финансирова-
ния, которое шло по 
линии Минобороны 
России. Следы пре-
бывания управления Забайкальского военного округа 
еще сохраняются на зданиях и улицах Читы, но прежних 
средств из оборонного бюджета страны в Читу уже не по-
ступает. Чем можно компенсировать эту потерю Забай-
кальского края, имеющего и в настоящее время важное 
стратегическое значение для России?

На наш взгляд, в новых условиях Чита может стать ме-
стом создания крупного промышленного (может быть, и 
не одного) предприятия аэрокосмической отрасли, кото-
рое сразу будет сориентировано в том числе на выпуск 
экспортной продукции, в частности в Китай, являющий-
ся глобальным стратегическим партнером России. Необ-
ходимость такого предприятия, создаваемого в «чистом 
поле» на принципиально новой технологической основе, 
вызывается и тем, что оно будет работать на потребно-
сти космодрома Восточный, расположенного в соседней 
Амурской области.  

Встает вопрос, где взять специалистов и высококвали-
фицированных рабочих. В Сибири много вузов, ведущих 
подготовку кадров для высоких отраслей промышленно-
сти. Достаточно назвать Сибирский государственный аэ-
рокосмический университет им. М.Ф. Решетнева и Томский 

государственный университет систем управления и радио-
электроники. Есть надежда на то, что в Забайкалье могут 
приехать специалисты предприятий аэрокосмической 
промышленности из других регионов страны и даже с Ук-
раины, которая в настоящее время по вине украинских вла-
стей находится в коллапсе. Это готовый человеческий ка-
питал, для привлечения которого нужно построить рядом с 
Читой современный благоустроенный город-спутник. Та-
кой город, как и сам завод, можно построить за три года. Ка-
кой конкретный профиль будет иметь новое предприятие, 
безусловно, должны решать управленцы и организаторы 
аэрокосмического комплекса Российской Федерации. 

Ясно одно — создание такого предприятия в Забай-
кальском крае могло бы стать логическим завершением 
цепочки уже имеющихся в Байкальском регионе пред-
приятий авиационной промышленности (авиазавод в 
Иркутске, завод по производству вертолетов в Улан-Удэ),  
создать сеть сопутствующих производств как в самом 
крае, так и Байкальском регионе в целом. 

Заметим, что Байкальский регион, включающий в 
себя Забайкальский край, Республику Бурятия и Иркут-
скую область, является важнейшим связующим звеном 
Дальнего Востока со всеми другими регионами Сибири, 
следовательно, укрепится связь Дальневосточного феде-
рального округа с Сибирским федеральным округом.

Создание нового центра аэрокосмической отрасли  
обеспечит экономическое и технологическое сотрудни-
чество России с Китаем и другими странами АТР, позво-
лит эффективно задействовать инженерно-научный по-
тенциал наших соотечественников, даст возможность 
быстрому экономическому, производственному, интел-
лектуальному развитию Забайкальского края, а его сто-
лицу город Читу через несколько лет сделает  новым цен-
тром аэрокосмической промышленности, которым был 
когда-то советский Днепропетровск. 

Таково наше предложение. В конечном счете речь 
идет о социальном прогрессе, связанном с передовыми 
технологиями XXI века. Именно эти технологии гаранти-
руют всем нам и сыр, и масло на хлеб насущный. 

ПРОЕКТ Россияне смогут общаться с сурдопереводчиком 
по мобильному телефону

Увидят звук
Марина Гусенко, Иркутск

Л
юдям, страдающим нару-
шением слуха, скоро не 
понадобится брать с собой 

в поликлинику или нотариусу 
сурдопереводчика. Они всегда 
смогут связаться с ним через Ин-
тернет при помощи смартфона 
или планшета.

В Иркутской области запущен 
пилотный проект «облачный пе-
реводчик», который реализует 
Фонд социального страхования 
(ФСС). После того как систему от-
ладят внутри региона, ее могут 
распространить на всю страну. По 
оценкам экспертов, во всех 
остальных субъектах «облачный 
переводчик» может появиться че-
рез год-два.

Сервис видеоудаленного пере-
вода Cloud Interpreter, обеспечива-
ющий видеодоступ к живому сур-
допереводчику русского жестового 
языка, разработан российскими 
программистами. Человек с про-
блемами слуха в любой момент мо-
жет позвонить в колл-центр по ви-
деосвязи и попросить помощи как в 
экстренной ситуации (вызвать 
«скорую» или пожарных, к приме-
ру), так и в бытовой — скажем, если 
нужно объясниться с продавцом в 
магазине, с врачом в поликлинике. 
Также с его помощью можно полу-
чать образование, посещать музеи 
и другие культурные учреждения.

Сейчас в колл-центр можно по-
звонить с 9 до 23 часов в будние 
дни, но в ближайшее время он пе-
рейдет на круглосуточную работу.

Оплачивать услугу объемом 40 
часов в год на человека будет фонд 
соцстраха, деньги на это выделяет 
федеральный бюджет (именно 

столько часов сурдоперевода в год 
за госсчет положено одному инва-
лиду).

Стоит отметить, что людям 
оплатят только услугу сурдопере-
вода, а гаджет они должны будут 
приобрести себе сами, как и само-
стоятельно оплатить Интернет. 
Хотя в ФСС понимают, что в на-
стоящее время не каждый инвалид 
может позволить себе приобрести 
хороший смартфон, но закона, по-

зволяющего государству приобре-
тать для них мобильные телефоны 
или планшеты, пока нет. При этом 
руководитель Иркутского отделе-
ния ФСС Яна Соболь не исключа-
ет, что в перспективе у фонда поя-
вится возможность приобретать 
такие устройства для инвалидов. А 
по словам разработчиков про-
граммы, компании мобильной 
связи готовы пойти инвалидам на-
встречу и запускать для инвали-
дов по слуху специальные доступ-
ные тарифные планы.

Всего в Иркутской области 
живут 2,5 тысячи человек, стра-
дающих болезнями уха, 468 из 
них нуждаются в сурдопереводе. 
При этом в регионе остро не хва-
тает таких специалистов. По-

мощь сурдопереводчика можно 
получить только в 18 из 42 муни-
ципальных образований. Для 
подключения к сервису необхо-
димо зарегистрироваться на сай-
те www.cloudinterpreter.com и 
установить приложение на 
компьютер, планшет или теле-
фон (доступно на ios и android).

Параллельно в Иркутской об-
ласти был запущен еще один «пи-
лот» ФСС, в рамках которого ор-

ганизована индивидуальная ра-
бота с семьями, где есть дети-ин-
валиды, и упрощено получение 
ими технических средств реаби-
литации и протезно-ортопедиче-
ских изделий. Из общего списка 
инвалидов дети выделены в от-
дельный реестр, определены по-
требности каждого ребенка с уче-
том его индивидуальных про-
грамм реабилитации, объем не-
обходимых для этого средств, 
установлены места жительства 
детей, проанализированы спосо-
бы и сроки доставки изделий. Это 
очень важно как для Иркутской 
области, так и для других обла-
стей, где существуют большие 
расстояния между населенными 
пунктами.

Каждой семье Иркутской об-
ласти, воспитывающей ребенка-
инвалида, был направлен доку-
мент — персональный информа-
ционный навигатор (ПИН). Это 
годовая программа, где маршрут 
обеспечения расписан по меся-
цам в течение года. Родители ви-
дят, какие технические средства 
положены ребенку, дата достав-
ки, вид доставки, контактные 
данные сотрудника филиала. Из-
готовитель должен не только со-
здать нужное ребенку средство 
реабилитации и доставить его, но 
и собрать на месте, научить роди-
телей и детей пользоваться им. 
Если родители остались недо-
вольны сервисом, они могут со-
общить об этом на телефон спе-
циально созданной «горячей ли-
нии».

По словам зампредседателя 
ФСС Евгения Писаревского, со 
следующего года фонд планирует 
открывать на своем сайте «лич-
ные кабинеты» пользователей, и 
тогда жители Иркутской области 
смогут получать информацию из 
«ПИНа» не только в бумажном, 
но и в электронном виде. Со вре-
менем аналогичные навигаторы 
появятся и в других регионах. 
Также фонд разрабатывает мо-
бильное приложение, чтобы че-
рез него россияне могли заходить 
в «личные кабинеты».

Продукты Россельхознадзор начал проверку турецкой 
плодоовощной продукции

Разберут 
по косточкам

Сергей Куликов 

С
пециалисты Россель-
хознадзора в течение 
этой недели проверят 
на месте соблюдение 
турецкими компани-

ями правил безопасности при по-
ставках сельхозпродукции в 
нашу страну. Вслед за этим будет 
обеспечен «зеленый свет» турец-
ким фруктам и овощам. Впрочем, 
цены на российских прилавках 
из-за этого вряд ли изменятся, 
считают эксперты.   

Проверка затронет регионы, 
крупнейшие предприятия и 
местные лаборатории проверки 
качества продукции, пояснил в 
беседе с «Российской газетой» 
помощник руководителя Рос-
сельхознадзора Алексей Алексе-
енко. По его словам, эксперты ве-
домства проверят предприятия, 
производящие цитрусовые и ко-
сточковые, которые наше прави-
тельство уже разрешило ввозить 
в Россию. Помимо этого будут 
проверены предприятия, произ-
водящие и другую продукцию. 
При этом объем будущих поста-
вок будет зависеть только от по-

требностей российского рынка.  
Скорее всего, никакой цено-

вой коррекции не произойдет, 
полагает управляющий партнер 
компании Stas Marketing Partners 
Андрей Стась. Впрочем, можно 
ожидать, что небольшое сниже-
ние цен будет наблюдаться, но 
это будут незначительные и вре-
менные показатели. Дело в том, 
что за последние два года отече-
ственные производители уже на-
учились обходиться без турец-
кой продукции: созданы теплич-
ные мощности, найдены новые 
поставщики и так далее. 

С этим мнением согласна и 
глава Института аграрного мар-
кетинга (ИАМ) Елена Тюрина. 

«Сейчас идет период сезонного 
роста цен на плодоовощную про-
дукцию, учитывая предстоящие 

новогодние праздники, — отмеча-
ет она. — К тому же динамика цен 
будет зависеть от валютного 
рынка: если курс рубля будет 
оставаться стабильным, то и 
цены останутся на месте».   

Между тем Турция была круп-
нейшим импортером цитрусо-
вых в нашу страну. По данным 
ФТС России, в 2015 году на ее 
долю приходилось около 35 про-
центов - 540 тысяч тонн этого 
вида продукции. 

Турецким апельсинам придется 
побороться за место на российских 
прилавках.

Акцент

 Настроить видеосвязь 
с сурдопереводчиком жители 
всех регионов смогут 
через год-два

Акцент

 Возвращение на отечествен-
ный рынок турецких овощей 
и фруктов вряд ли изменит 
цены на полках магазинов

Публикацию комментирует 
Вадим Эйленкриг
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Создание нового 
центра аэрокосми-
ческой отрасли  
обеспечит экономи-
ческое и технологи-
ческое сотрудниче-
ство России 
с Китаем и другими 
странами АТР  

Читайте также: Инвалидам 
дали возможность 
бесплатно заниматься 
фитнесом
rg.ru/art/1294569

«ВАРЯГА» ВЫЗЫВАЛИ? 

Апельсины приплыли в Крым 
В Севастополь из первого рейса в турецкий порт Зонгулдак вернулся грузовой 

паром «Варяг», который будет еженедельно курсировать между Турцией и Кры-

мом. Первым рейсом доставлено 700 тонн цитрусовых — апельсинов и мандари-

нов. Отмечается, что всего до весны будущего года «Варяг» перевезет в Севасто-

поль 20 тысяч тонн турецких фруктов. При этом, как отметил представитель Рос-

сельхознадзора Алексей Алексеенко, в первую очередь ранее проверялись 

именно цитрусовые, так что никаких проблем по данным поставкам не сущест-

вует. В свою очередь турецкие СМИ, освещающие возобновление паромной ли-

нии, отмечают, что периодичность рейсов может быть увеличена, если турецкие 

товары будут пользоваться высоким спросом на полуострове. 

Подготовили Сергей Куликов, Илья Изотов

Александр Суходолов: В Сибири много вузов, ведущих подго-
товку кадров для высоких отраслей промышленности.
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СТРАХОВАНИЕ ОСАГО опять 
готовят перемены

Гражданка в трех 
экземплярах 

Владимир Баршев

ПОЛИСЫ автогражданки снова 
хотят поделить на дешевые, 
средние и дорогие. Также вновь 
поднялся вопрос о том, чтобы 
убрать коэффициент за мощ-
ность двигателя. 

Напомним, эти предложения 
минфина появились при разра-
ботке поправок в закон об ОСА-
ГО этой весной. Однако после 
многочисленных обсуждений 
между страховщиками, Центро-
банком и минфином эти идеи 
покинули законопроект. Одна-
ко, как оказалось, минфин хочет 
их реанимировать. А именно 
вынести их на обсуждение уже 
на весеннюю сессию Госдумы, 
сообщает агентство Интерфакс. 

 Целесообразность и необхо-
димость таких поправок пока не 
обсуждалась. Страховщиков и 
Центробанк испугал объем это-
го документа. Изначально пла-
нировалось как можно скорее 
ввести в практику натуральную 
компенсацию. То есть ремонт 
вместо денег. Расширение гото-
вого законопроекта могли се-
рьезно повлиять на сроки при-
нятия необходимых новелл. 
Минфин с этим согласился, и за-
конопроект пошел в усеченном 
виде. Но теперь министерство 
заявило, что не вошедшие по-
правки предложат обсудить ве-
сной. Напомним, что против со-
кращения надбавочного коэф-
фициента за мощность двигате-
ля страховщики высказались 
жестко. Это удешевит страхов-
ку для дорогих и мощных ма-

шин, но и удорожает стоимость 
полиса для малолитражек. А как 
показывает статистика, ущерб, 
который получают малоли-
тражки в ДТП, значительно 
ниже, чем ущерб мощных авто-
мобилей. 

Не менее спорный момент 
введение трех уровней полисов: 
дешевых, среднебюджетных и 
дорогих. По первым покрытие 
будет таким же, как сейчас — 
400 тысяч рублей за материаль-
ный ущерб и 500 тысяч — за 
ущерб жизни и здоровью. 

Второй вариант — по миллио-
ну рублей за тот или иной 
ущерб. В третьем случае покры-
тие составит два миллиона ру-
блей. Стоит напомнить, что это 
покрытие выплачивается не 
тому, кто заключил договор 
страхования, а тому, кто постра-
дал от этого страхователя. Есть 
подозрение, что средние и доро-
гие полисы спросом пользо-
ваться не будут. Альтруизмом 
водители не страдают.  

Впрочем, сами страховщики 
пока не спешат комментиро-
вать это предложение. Как сооб-
щил корреспонденту «РГ» пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков и Российского 
союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, когда эти предложения 
будут сформулированы, тогда и 
будем их обсуждать. Сейчас ни 
целесообразности, ни необхо-
димости в таких изменениях он 
не видит. Сейчас для страховщи-
ков главное, чтобы было приня-
то натуральное возмещение 
ущерба. 

Деловой завтрак

Владимир Иосифович Ресин    
Депутат Государственной Думы    

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 10 НОЯБРЯ,  В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖНО ПРИ-

СЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 
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СЛЕДСТВИЕ Чиновница 
ответит в суде за липовый 
кадастр

Цена подписи

Наталья Козлова

В МОСКОВСКОЙ области завершено расследование 
уголовного дела с единственным обвиняемым — началь-
ником отдела по имуществу и земельным отношениям 
администрации г.о. Серебряные Пруды. Даму обвинили в 
злоупотреблении должностными полномочиями. 

Бывшей чиновницей занимался СК по Московской об-
ласти. Его подразделение в Кашире завершило расследо-
вание дела начальника отдела по имуществу и земельным 
отношениям местной администрации. В официальной ин-
формации СК фамилии чиновницы нет. Но корреспонден-
ту «РГ» в Следственном комитете сказали, что речь идет о 
Нине Котыховой. 

Суть преступления, за которое чиновницу отправили 
под суд, в следующем. В прошлом году администрацией 
Серебряных Прудов был заключен солидный муници-
пальный контракт на выполнение кадастровых работ по 
31 объекту недвижимости на территории городского 
округа. Все эти объекты должны были перейти в собствен-
ность местной власти.

В конце прошлого года начальница отдела подписала 
акт сдачи-приемки работ по этому муниципальному кон-
тракту. Хотя никаких кадастровых работ никто не прово-
дил, и они фактически не выполнены до сегодняшнего дня. 

В СК объяснили, что обвиняемая, будучи должност-
ным лицом, ответственным за исполнение контракта со 
стороны заказчика, не удостоверилась в его выполнении, 
а просто не глядя подписала, что контракт выполнен. И в 
тот же день положила акт сдачи-приемки на подпись главе 
администрации. 

Глава акт подписал, и его росчерк стал основанием для 
перечисления на счет фирмы, якобы выполнившей рабо-
ты, почти 800 тысяч рублей.

Действия обвиняемой СК расценил как серьезное на-
рушение. По словам следователей, в этом случае не только 
из муниципального бюджета ушли немалые для отдельно-
го региона деньги. 

Невыполнение контракта сделало невозможным пере-
вод имущества в собственность городского округа. А это 
значит, что три десятка объектов, которые вроде бы и есть 
в натуре, но их юридически — нет, невозможно просто со-
держать, эффективно использовать и нормально обслу-
живать.

ПРОЦЕСС В Москве начался суд 
над Полонским

Квартиры 
не дождались

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Пресненский районный 
суд столицы приступил к про-
цессу по уголовному делу в отно-
шении бизнесмена Сергея По-
лонского, обвиняемого в круп-
ном мошенничестве.

 По сообщению пресс-секре-
таря суда Анастасии Пылиной, 
вчера состоялись предваритель-
ные слушания, которые согласно 
закону проходят в закрытом ре-
жиме. Она напомнила, что ранее 
суд вернул дело для устранения 
нарушений — переквалификации 
Полонскому обвинения с мо-
шенничества, совершенного в 
особо крупном размере группой 

лиц по предварительному сгово-
ру, на более тяжкое — мошенни-
чество, совершенное организо-
ванной группой в особо крупном 
размере. Экс-руководителю кор-
порации «Миракс Групп» инкри-
минируются два эпизода мошен-
ничества со средствами участ-
ников долевого строительства 
многоквартирных домов в жи-
лых комплексах «Кутузовская 
миля» и «Рублевская Ривьера». 
Общая сумма похищенного 
только с 2008 по 2009 год, по 
данным следствия, превышает 
2,6 миллиарда рублей. Наказа-
ние по данному обвинению пред-
усматривает до 10 лет колонии. 

Мосгорсуд поддержал пере-
квалификацию обвинения По-
лонскому и его подельникам на 
более тяжкую статью УК РФ.

Вместе с Полонским фигуран-
тами уголовного дела и подсуди-
мыми являются руководитель 
финансового департамента «Ми-
ракс Групп» Александр Паперно 
и гендиректор ООО «Аванта» 
Алексей Пронякин.

 Оба обвиняются в пособни-
честве мошенничеству. Ключе-

вой фигурант находится под 
стражей, два его предполагае-
мых сообщника — под подпиской 
о невыезде.

Кроме них в деле есть еще три 
предполагаемых преступника — 
члены совета директоров корпо-
рации Алексей Адикаев, Дмит-
рий Луценко и Максим Темни-
ков. Они объявлены в междуна-
родный розыск. 

Бизнесмен Сергей Полонский 
продолжает настаивать на неза-
конности своего уголовного пре-
следования по делу о хищении 
при строительстве элитного жи-
лья. Вину он не признает и отри-
цает факт какого-либо мошенни-
чества со своей стороны. 

«Кто тогда предприниматель, 
если не я, покажите мне?» — кри-
чал вчера Полонский журнали-
стам, которые пришли сделать 
съемку перед началом заседания 
суда. По его словам, проведенная 
по делу экспертиза доказывает, 
что его действия якобы не могут 
быть квалифицированы так, как 
это делает следствие. А затем зло 
добавил: «Уничтожили компа-
нию, разворовали».

Еще 14 июня 2013 года в РФ 
Полонскому, который находился 
в тот момент в Камбодже, было 
заочно предъявлено обвинение. 
Камбоджийские правоохраните-
ли задержали предпринимателя 
из-за нарушения визового режи-
ма. Хотя точно известно, что еще 
до объявления в международный 
розыск в 2013 году Полонский 
успел получить там гражданст-
во. Вместе с девелопером были 
арестованы еще пятеро его пар-
тнеров. А через год он был аре-
стован и затем депортирован в 
Москву, где прямо из аэропорта 
Домодедово был отправлен в 
СИЗО «Матросская Тишина». 

При решении вопроса о мере 
пресечения следователь обратил 
внимание суда на то, что Полон-
ский не только склонен к побегу, 
но и не имеет постоянной реги-
страции в России. Не помог вый-
ти на свободу бизнесмену и за-
лог в 20 миллионов рублей. Во 
время пребывания в следствен-
ном изоляторе Полонский за-
ключил брак с Ольгой Дерипа-
ско.

Суд продлил арест бизнесме-
ну еще на шесть месяцев и назна-
чил следующее заседание на 14 
ноября.

Инициатива Недобросовестных владельцев лесных участков внесут в реестр 

Извлекут корень
Елена Березина 

Н
ечестных участни-
ков лесных аукцио-
нов и владельцев ле-
сных участков пред-
лагают вносить в 

специальный реестр, что авто-
матически закроет им вход на 
торги в будущем. Такие поправ-
ки в Лесной кодекс внесены в 
Госдуму.

Сейчас участвовать в лесном 
аукционе не могут только бан-
кроты и те, кто неправильно за-
полнил заявку или не внес вовре-
мя задаток. Теперь к ним добавят 
тех, кто числится в Реестре недо-
бросовестных участников аук-
ционов, недобросовестных пра-
вообладателей лесных участков.

Самого реестра еще нет, его 
также предлагают создать. В него 
войдут сведения об участниках 
аукционов, уклонившихся от до-
говоров аренды лесного участка 
или купли-продажи лесных наса-
ждений по результатам аукцио-
на. Попадут в список и данные 
тех, с кем расторгли договоры 
из-за нарушений, и те, кого два-
жды в течение трех лет привлека-
ли к ответственности за наруше-
ния лесного законодательства.

Сегодня лесные аукционы не-
изменно сопровождаются много-
численными злоупотреблениями 
их участников, констатируют ав-
торы проекта — депутаты Самар-
ской губернской думы. После по-
беды участники торгов «зачастую 
уклоняются от последующего за-
ключения договоров аренды зе-
мельного участка или договоров 
купли-продажи лесных насажде-
ний, что является существенным 
нарушением прав иных участни-
ков аукциона и в целом препятст-
вует осуществлению эффектив-
ного природопользования в сфере 
лесных отношений», — говорится 
в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

При этом они могут снова 
участвовать в аукционах и вновь 
отказываться от заключения до-
говоров, «не претерпевая какие 
бы то ни было неудобства и не 
неся ответственности за свое не-

добросовестное поведение при 
участии в торгах», — отмечают 
авторы.

Такой реестр однозначно ну-
жен, полагает Татьяна Минеева, 

вице-президент «Деловой Рос-
сии»: «Тем более аналогичная 
мера ответственности к «недобро-
совестным» участникам торгов 
установлена и в отношении иных 

аукционов. Например, по закупке 
товаров и услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд, про-
даже земельных участков».

Сведения будут храниться в 
реестре два года, все это время 
участвовать в лесных аукционах 
бизнесу и гражданам будет нель-
зя. «Это позволит добросовест-
ным участникам аукционов вы-
бирать себе надежных контр-
агентов, — полагает Минеева. — 
Риск попасть в реестр недобро-
совестных участников аукциона 
хоть и не является препятствием 
для продолжения предпринима-
тельской деятельности (в том чи-
сле и путем создания нового 

юридического лица), но являет-
ся существенным сдерживаю-
щим фактором».

Незаконный оборот древесины смещается от «кругляка» к продукции первичного лесопиления.

Акцент

 Сегодня лесные аукционы 
неизменно сопровождаются 
многочисленными злоупотре-
блениями их участников

По данным следст-
вия, у дольщиков 
Полонским было 
похищено порядка 
2,6 миллиарда 
рублей

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Минприроды защитит леса от пожаров и болезней
Министерство внесло в правительство проект правил санитарной безопасно-

сти в лесах. Документ устанавливает критерии для определения зон лесопато-

логической угрозы: объем санитарно-оздоровительных мероприятий; объем 

мероприятий по ликвидации очагов вредных организмов; площадь очагов 

вредных организмов, требующих мер борьбы, и так далее. Проект расширяет 

систему мер санитарной безопасности в лесах, направленную на повышение 

устойчивости лесов, определяет основные принципы планирования и органи-

зации мероприятий по защите лесов. «Это позволит избежать осложнения ле-

сопожарной обстановки в лесах, предотвратить развитие вредителей и бо-

лезней леса, снизить размеры вреда окружающей среде», — подчеркнул глава 

минприроды Сергей Донской.

Часовня 18 века теперь выглядит не по-старинному. 
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КАЗУС За самовольный 
ремонт церкви жителям 
Поморья грозит штраф 

Часовня 
на сайдинге

Анна Чистякова, Архангельская область 

ЖИТЕЛИ деревни Ракула, устав глядеть на погибающую от 
дождя старинную часовню — памятник культуры, — защи-
тили ее от разрухи, обшив сайдингом. Теперь им грозят 
штрафом в 3 миллиона рублей за самовольную «реставра-
цию». Наш корреспондент выехал в деревню Ракула.

Сейчас часовня — это белое здание с синей окантов-
кой и небольшим куполом на фоне хмурого неба. Смо-
трительница Надежда Пермиловская открывает замок, 
внутри тишина и покой. Занавески на окнах, небольшой 
алтарь. Присмотревшись, видим на стенах следы подте-
ков. По словам прихожан, в дождливые дни вода лилась 
сквозь щели в стенах. «В углах, прогнило все, — показыва-
ет Надежда Пермиловская. — Если бы мы ремонт не сде-
лали,  часовня бы упала». Она не понимает, почему за 
время ремонта никто из чиновников даже замечания не 
сделал, а теперь грозят штрафом. Кивает на соседнее зда-
ние,  ровесница часовни, оно этим летом превратилось в 
руины. И Никольская часовня разрушалась на глазах жи-
телей много лет.  Активисты три раза писали обращение 
с просьбой отреставрировать храм, им приходил отказ. 
«По-человечески намерения жителей села Ракула понят-
ны. Но мы имеем дело с памятником культурного насле-
дия, его сохранение — дело реставраторов», — говорит 
«РГ» министр культуры Архангельской области  Верони-
ка Яничек.  Складывается парадоксальная ситуация: с 
одной стороны, правоохранители жестко реагируют на 
любые попытки реставрировать памятники самостоя-
тельно, а с другой —  дефицит финансирования обрекает 
их на гибель.  Как пояснили в пресс-службе УМВД по Ар-
хангельской области, идет проверка. В рамках статьи 243 
«Уничтожение или повреждение памятников истории и 
культуры».  Наказание —  штраф или до трех лет тюрьмы.   

 Депутат Госдумы Андрей Палкин обратился в управ-
ление госохраны объектов культурного наследия с пред-
ложением в 2017 году провести реставрацию часовни. 
По оценкам экспертов, на это требуется 1,5 миллиона 
рублей. За год в регионе на эти цели тратится около 30 
миллионов рублей.  На реставрацию архитектурного ан-
самбля в селе Порженском  и восстановление  храмового 
комплекса в деревне Филипповской после обращения 
директора парка к  президенту было направлено 132 
миллиона рублей. Это был  уникальный случай помощи. 
В истории с часовней в деревне Ракула тоже надо делать 
исключение из правила. 

Полностью материал читайте на сайте 
rg.ru/art/1328987

ПРОЕКТ Бизнес может арендовать названия остановок 
общественного транспорта

Имени меня 
Ярослав Николаев 

В
ласти Калининграда 
придумали новый спо-
соб пополнить город-
скую казну. На этой не-
деле горсовет может 

разрешить компаниям и пред-
принимателям на коммерческой 
основе арендовать названия ав-
тобусных остановок. 

«Компания или торговый 
центр за определенную плату в 
городской бюджет сможет полу-
чить право давать свое название 
близлежащим остановкам обще-
ственного транспорта. В Кали-
нинграде насчитывается более 
500 таких мест, многие из кото-
рых привлекают внимание биз-
неса», — рассказал «Российской 
газете» заместитель мэра города 
Сергей Мельников. Для этого 
Горсовет может принять  реше-
ние о внесении изменений и до-
полнений в положение «О наиме-
новании территориальных еди-
ниц, транспортно-пешеходных 

коммуникаций  и других объек-
тов города Калининграда». Сер-
гей Мельников заметил, что ком-
мерсантам или компаниям мо-
жет быть предоставлено право 
наименования и брендирования 
автобусных остановок на кон-
курсной основе, по заявке. «Мы 
не рассчитываем, что такие дого-
воры будут краткосрочными, на-
пример, на 1—2 года», — говорит 
собеседник. Долгосрочный кон-
тракт нужен, чтобы не получи-
лось, что одна и та же остановка в 
течение короткого периода вре-

мени многократно меняет назва-
ние, путая местных жителей. При 
этом остановки, привязанные к 
федеральным ведомствам, учре-
ждениям или учебным заведени-
ям, сохранят прежние названия.

По словам Мельникова, совет 
позволить бизнесу давать назва-
ния остановкам калининград-
ским сити-менеджерам дали ур-
банисты из Барселоны, где дейст-
вует аналогичный способ полу-
чения доходов для городской каз-
ны. «У бюджета города есть не-
хватка доходных статей. Эти 

средства пойдут на содержание 
инфраструктуры общественного 
транспорта», — отметил он.

А вот советник Союза россий-
ских архитекторов Ирина Ирбит-
ская полагает, что остановки 
имеют социальную нагрузку, это 
не тот ресурс, на котором можно 
заработать, и инициатива кали-
нинградских властей может за-
путать туристов. «Для России та-
кие нетривиальные решения не-
актуальны», — убеждена она. Со-
беседник сетует: в нашей стране 
не используется транзитно-ори-
ентированный девелопмент. Он 
охватывает территории в радиу-
се 500—800 метров от транспор-
тно-пересадочных узлов, или 180 
метров от автобусных остановок. 
Для них нужно разработать осо-
бую модель развития, где стрит-
ритейл, мелкие ремесленные ма-
стерские, небольшие офисы за-
нимали бы центровое положе-
ние. «Такие территории могли бы 
стать точкой роста для городско-
го хозяйства», — отметила она. 

Акцент

 Сдавать в аренду названия 
автобусных остановок 
планируется не меньше, 
чем на один-два года
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ИСТОРИЯ

Открылась 
выставка 
о гражданской 
войне 
в Испании

ДЕТИ 
ДОН КИХОТА

Елена Новоселова

ВЫСТАВКА «Потому что Дон 
Кихота создал испанец», посвя-
щенная «интербригадам» в гра-
жданской войне в Испании, от-
крылась в Российском государ-
ственном архиве социально-по-
литической истории (РГАСПИ). 
Это кульминация дискуссии о 
феномене гражданских войн в 
истории человечества, весьма 
актуальная и для России, кото-
рая вступила в год 100-летия Ок-
тября.  

Временем невыученных уро-
ков назвал период, прошедший с 
кровавых революций XX века, 
журналист Рубен Сергеев-Ибар-
рури. Внук испанской комму-
нистки Долорес Ибаррури и сын 
легендарного Артема соединил в 
своей родословной историю обе-
их гражданских войн. Один из 
уроков, который только предсто-
ит нам усвоить, это опыт диалога 
и примирения.  По мнению ди-
ректора РГАСПИ Андрея Сороки-
на, именно Испания с ее Долиной 
павших и общей надписью над за-
хоронениями франкистов и ре-
спубликанцев «Они любили Ис-
панию» подала миру пример кон-
сенсуса. И такое состояние исто-
рической памяти для российско-
го общества пока выглядит неосу-
ществимым. Впрочем, это хотя и 
очень компетентный, но взгляд 
со стороны. Директор Института 
Сервантеса в Москве Абель Мур-

сия Сориано считает, что «прош-
лое — лучший учебник», и надеет-
ся, что испанский опыт станет 
«не опытом гражданской войны, 
а опытом свободного диалога» 
последователей всех ее участни-
ков. Но вздыхает: «Пока это толь-
ко мечты».  Испанского гостя 
поддержала историк из Институ-
та всеобщей истории РАН Екате-
рина Гранцева, которая привела 
неизвестные широкой публике 
факты о том, что памятник в До-
лине павших, установленный 
Франко, не был воспринят  респу-
бликанцами как знак примире-
ния. Только в 70-е годы прошлого 
века, уже после смерти диктато-
ра, в испанском обществе начал 
выстраиваться трудный диалог, и 
путь «избавления от стереоти-
пов», убеждена исследователь, 
стране еще предстоит пройти. 

Исторические противопо-
ставления типа «жертвы и пре-
ступники», «герои и негодяи» в 
контексте гражданских войн не-
приемлемы, считает директор 
Германского исторического ин-
ститута в Москве Николаус Кат-
цер. Такие оппонирующие пары, 
как, скажем, «красные и белые», 
лишь мифы о революции 1917-
го. И их создано, по мнению не-
мецкого ученого, колоссальное 
количество. У нашей историче-
ской памяти о Гражданской вой-
не «разрозненный ландшафт». А 
нужен строго научный подход к 
своему прошлому.

Объективности в оценках по-
может открытость в документах и 
выставки, подобные той, что от-
крылась вчера в РГАСПИ. К слову, 
директор московского Института 
Сервантеса вспомнил, какое впе-
чатление произвела на него гото-
вящаяся экспозиция «Потому что 
Дон Кихот испанец»: «Команда 
архива приготовила огромный 
стол, где было разложено неверо-
ятное количество документов, 
писем, телеграмм с пометками 
известным историкам почерком. 
На русском, испанском, каталон-
ском языках. Мне сложно описать 
то чувство, которое возникает, 
когда ты берешь исторический 
документ мировой значимости с 
названием города, где ты родил-
ся...»   

Противопоставле-
ния типа «жертвы 
и преступники», 
«герои и негодяи» 
в контексте 
гражданских войн 
неприемлемы

Прогноз Количество авиапутешественников за 20 лет удвоится

В небе станет тесно

Ирина Жандарова 

В 
ближайшие два десятка 
лет количество авиа-
пассажиров в мире мо-
жет удвоиться, прогно-
зирует Международ-

ная ассоциация воздушного 
транспорта (IATA). Но наша стра-
на вряд ли поддержит этот миро-
вой тренд, говорят эксперты 
«Российской газеты».

Увеличение перевозок ждет не 
все страны — там, где и сегодня 
развито авиасообщение, серьез-
ного прироста пассажиров не бу-
дет. Самые низкие темпы увели-
чения окажутся в Европе — всего 
2,5 процента в год. Общий объем 
европейского рынка может до-
стигнуть 1,5 миллиарда пассажи-
ров.

Эксперты IATA уверены, что 
активный рост авиапутешест-
венников ожидается на развива-
ющихся рынках. За последнее де-
сятилетие их доля в общем объе-
ме пассажирских перевозок воз-
росла с 24 до 40 процентов. Наи-
больший потенциал роста авиа-
перевозок у «черного» континен-
та. Пассажиропоток африкан-

ских стран будет прибавлять в 
объеме перевозок 5,1 процента в 
год. Также наращивать количест-
во пассажиров будет Ближний 
Восток, от этого мирового регио-
на ждут прирост в 5 процентов в 
год. 

Третьим по динамике будет 
регион Юго-Восточной Азии. Он 
прибавит 4,7 процента в объеме.

Через двадцать лет это приве-
дет к изменению списка стран — 
лидеров по объему авиаперево-
зок. Китай к 2029 году может 
сместить США с позиции самого 
крупного мирового авиарынка, 
Индия к 2026 году потеснит зани-
мающую сегодня третье место 
Великобританию. Индонезия 

войдет в топ-10 ведущих рынков.
Однако даже сами эксперты 

IATA утверждают, что удвоение 
пассажиропотока за 20 лет воз-
можно только в условиях отсут-
ствия серьезных экономических 
потрясений и ограничений на 
пути развития отрасли.

Российские эксперты между 
тем уверены, что сейчас не самое 
лучшее время, чтобы делать та-
кие долгосрочные прогнозы. В 
2016 году наша авиационная от-
расль просела в объемах перево-
зок. 

«В среднем российские авиа-
компании перевозят 90 миллио-
нов пассажиров в год. Но в этом 
году столько не будет, мы при-

мерно на 5,8 миллиона пассажи-
ров отстаем от показателей 
прошлого года за девять месяцев. 
И маловероятно, что сможем по-
править статистику до конца 
года», — говорит Владимир Тасун, 
президент Российской ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного 
транспорта.

Пассажирские авиаперевозки 
в России за январь — сентябрь 
снизились на 7,9 процента. При-
чем сильнее всего пострадали ме-
ждународные направления, объ-
ем перевозок на которых сокра-
тился на 15,4 процента до 3,4 
миллиона человек.

Объем перевозок на внутрен-
них линиях, напротив, продемон-
стрировал рост на 4,7 процента 
(внутренними рейсами восполь-
зовалось 5,7 миллиона человек). 
Однако этот рост недостаточен, 
чтобы компенсировать потери 
российских авиакомпаний от по-
терь на зарубежных направлени-
ях.

Внутренние перелеты могли 
бы стать драйвером роста для 
российского рынка авиаперево-
зок, однако серьезного увеличе-
ния можно ждать только при из-

менении географии полетов. Се-
годня соседние регионы имеют 
авиасообщение только с Мо-
сквой и Санкт-Петербургом, в 
итоге в поездках между региона-
ми россияне выбирают поезд.

Сегодня решена часть про-
блем, которые существенно по-
дорвали отрасль в течение года. 
Турция открыта для чартеров, с 
Египтом ведется активная рабо-
та, результатом которой должно 
стать скорейшее возобновление 
полетов между странами. Но эк-
сперты не готовы прогнозиро-
вать восстановление прежних 
объемов пассажироперевозок 
российских авиакомпаний, тем 
более говорить о росте. «Покупа-
тельская способность рубля па-
дает, а при низком уровне потре-
бления россияне не будут массо-
во летать на самолетах», — гово-
рит Владимир Тасун.

Акцент

 Значительно увеличить 
пассажиропоток в России 
можно только в случае изме-
нения географии полетов

Когда в мире вырастут перевозки, 
«красный свет» будет гореть для 
самолетов перед вылетом дольше. 

Запатентован самолет 
вертикального взлета и 
посадки
www.rg.ru/art/1325553

ПАМЯТЬ Сегодня Вячеслав 
Никонов представит 
книгу о своем деде

Псевдоним 
«Молотов»

Юрий Борисенок

«ОН РОДИЛСЯ при Александре III и умер при Михаиле 
Горбачеве. Он прожил 96 лет... Не раз ему удавалось 
пройти по лезвию бритвы, балансируя между жизнью и 
смертью. Секретарь ЦК в тридцать один год, член Полит-
бюро — в тридцать шесть, премьер-министр Советского 
Союза в сорок, он оказался одним из немногих, кто уце-
лел из ленинской команды». Так Вячеслав Никонов пи-
шет о своем деде Вячеславе Михайловиче Молотове .

Дилогия «Молотов. Наше дело правое» объемом в 995 
страниц, изданная «Молодой гвардией», стала первой об-
стоятельной русскоязычной научной биографией одного 
из самых приметных политиков ХХ века. Профессиональ-
ный историк Вячеслав Никонов, помнящий множество 
личных впечатлений, удачно использует десятки различ-
ных источников, из которых складывается яркая и цельная 
картина – личность Молотова, его жизненные и политиче-
ские удачи и пораже-
ния. Никакой особой 
загадки в проникно-
вении на вершины 
власти седьмого ре-
бенка из обычной для 
Вятской губернии ку-
печеской семьи Ми-
хаила и Анны Скря-
биных по большому 
счету и нет: с юных 
лет Веча (так его зва-
ли домашние) отли-
чался тягой к знаниям и упорством в их постижении. 
«Хватского» парня хватало на все: поступив в Петербург-
ский политехнический институт имени Петра Великого на 
экономическое отделение, он совмещал учебу с активной 
большевистской работой, будучи секретарем редакции 
«Правды».  Молодой человек , который уже в 1915 году 
подписывается «Молотов», был практичен в деталях — по 
словам Никонова, «свой новый псевдоним ему было про-
износить легче, чем «Скрябин», где три первых согласных 
звука заставляли заикаться».  Многое приходилось проби-
вать самому Молотову  — так, в 1928 году комиссия под его 
руководством постановила ввести пятилетнее обучение в 
вузах, сопроводив реформу резким увеличением финан-
сирования сферы высшего образования (на 55 млн ру-
блей), повышением студенческих стипендий и зарплат 
преподавателей. Столь же экономически радикально и в 
перспективе результативно решал Молотов в середине 
1930-х вопросы повышения престижа Академии наук 
СССР. А летом 1947 года с его легкой руки при строитель-
стве главного здания МГУ было решено создать дожившие 
до наших дней двухкомнатные блоки. 

«Наше дело правое. Враг будет разбит. Победа будет за 
нами» — это не Сталин, это окончание выступления Моло-
това по радио 22 июня 1941 года. До сих пор в Польше дер-
жат обиду на хлесткую фразу из его доклада на сессии Вер-

ховного Совета СССР 31 октября — о том, что «ничего не 
осталось от этого уродливого детища Версальского догово-
ра, жившего за счет угнетения непольских национально-
стей». Метко сказано, и не только про тогдашнюю Польшу 
— такими же уродливыми детищами Версаля были и тог-
дашние Чехословакия с Югославией. Политик Молотов 
многого достиг, включая признанную Черчиллем миро-
вую славу опытнейшего дипломата.  Но его пребывание на 
властном верху было отнюдь не безмятежным. Достаточно 
упомянуть трагическую историю с арестом в январе 1949 
года и дальнейшей пятилетней ссылкой в Казахстан его 
жены Полины Жемчужиной — сам он позже назовет это 
«грубой несправедливостью Кобы». Таких грубых неспра-
ведливостей хватало и при Сталине, и при Хрущеве, и при 
Брежневе, но именно сталинские били больнее: «вождь на-
родов» унижал не кого-нибудь, а ближайшего соратника и 
друга — еще с той поры, как летом революционного 1917-го 
Вячеслав Михайлович приютил Иосифа Виссарионовича в 
Петрограде в снимаемой им квартире на Широкой улице. 

Примечательна черта характера Молотова, проявляв-
шаяся и при дореволюционных арестах, и при послевоен-
ных опалах и понижениях в должности до посла в Монго-
лии и постоянного представителя при МАГАТЭ, и в месяцы 
у постели умиравшей от рака супруги: «Почти весь послед-
ний год Полина провела в ЦКБ. И каждое утро Молотов шел 
к электричке, ехал до станции Кунцево, оттуда на метро до 
«Молодежной» и автобусом — до больницы, где проводил 
целый день».  Не в этой ли стойкости секрет той «ленин-
ской гвардии», о которой у нас десятилетиями изводили 
«тонны словесной руды»? Не случайно Никонов пишет: 
«Таких людей я больше не встречал, хотя виделся и с Кага-
новичем, и с Буденным, и с Ворошиловым, и с Булганиным, 
и с Жуковым... Дед даже на их фоне был скалой, кремние-
вой глыбой, последним ленинцем».

Подписание пакта о нейтралитете с Японией. 13 апреля 1941 г.

С юных лет Веча 
отличался тягой 
к знаниям 
и упорством в их 
постижении
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КСТАТИ
Один из самых драматичных эпизодов в жизни Вячеслава 
Молотова связан с арестом жены Полиной Жемчужиной. 
«Передо мной встал вопрос — восстать против грубой нес-
праведливости Кобы (Сталина) и пойти на разрыв с ЦК или 
протестовать, защищая честь жены...» — писал позже сам 
Молотов. 

Подробности на сайте 
rg.ru/art/1328945

СУД Жительница Подмосковья 
получила срок за покушение 
на убийство альпиниста

Телевизор увел 
в зону

Иван Егоров

—  ВСТУПИЛ в законную силу 
приговор Видновского городско-
го суда по уголовному делу в от-
ношении 50-летней местной жи-
тельницы Людмилы Фадеевой, — 
сообщили корреспонденту  «РГ» 
в пресс-службе прокуратуры Мо-
сковской области. 

Фадеева получила реальный 
срок в колонии общего режима за 
покушение на убийство. Государ-
ственное обвинение в суде под-
держивал представитель Виднов-
ской городской прокуратуры.

Как рассказали в надзорном 
ведомстве, суд установил, что 31 
января 2016 года Фадеева совер-
шила покушение на убийство 
промышленного альпиниста, ко-
торый проводил работы по благо-
устройству фасада многоквар-
тирного дома в поселке Ново-
дрожжино Ленинского района.

Конфликт между проживаю-
щей на восьмом  этаже женщи-
ной и рабочими возник после 
того, как у нее перестал показы-
вать телевизор. 

Фадеева посчитала, что аль-
пинисты сломали антенну на 

крыше и потребовала в катего-
ричной форме от  27-летнего вер-
холаза слезть со стены дома. В 
противном случае обещала пере-
резать трос. 

Второй альпинист на всякий 
случай закрепил страховочный 
трос своему напарнику и сделал 
это вовремя, так как спустя неко-
торое время рассерженная телез-
рительница исполнила свои об-
ещания. Женщина после сканда-
ла на некоторое время скрылась 
из виду, но затем вдруг появилась 
из окна своей кухни с ножом и пе-
ререзала капроновый трос, на 
котором держался альпинист. Ра-
бочий полетел вниз с восьмого 
этажа, и если бы не страховоч-
ный трос, то трагедии бы не уда-
лось избежать. 

Альпинист после падения  за-
вис буквально в нескольких ме-
трах от земли — на уровне перво-
го этажа. Теперь женщине в бли-
жайшие годы  придется смотреть 
телевизор строго по расписанию, 
утвержденному руководством 
колонии. По приговору Фадеевой 
предстоит отбыть три с полови-
ной года лишения свободы в ко-
лонии общего режима.

ФЕСТИВАЛЬ В Московской консерватории 
завершился фестиваль BRASS DAYS

Труба и оркестр
Татьяна Хорошилова

В 
Большом зале Московской 
консерватории 5 ноября 
концертом Государственно-

го симфонического оркестра  «Но-
вая Россия»  под руководством 
Юрия Башмета завершился  ше-
стой международный фестиваль 
BRASS DAYS. За пульт в этот вечер 
встал художественный руководи-
тель фестиваля, один из лучших 
трубачей России Владислав Лав-
рик. 

ВЛАДИСЛАВ ЛАВРИК:  Международ-
ный фестиваль, впервые состояв-
шийся в 2011 году, был учре-
жден, чтобы повысить интерес 
публики к духовому инструмен-
тальному искусству в России и 
представить лучших музыкантов 
планеты в этой области. Мы по-
пытались объединить элиту мо-
сковской «меди» — лауреатов 
многочисленных международ-
ных конкурсов. 

— Место за дирижерским пуль-

том в этот вечер  занял не Юрий 
Башмет, а вы?
ВЛАДИСЛАВ ЛАВРИК:  Он пригласил 
меня в качестве дирижера на за-
крытие фестиваля.  

— Как вы оцениваете  шестой  фе-
стиваль?
ВЛАДИСЛАВ ЛАВРИК:  Я рад, что у нас 
появилась возможность прове-
сти фестиваль в этом году  не 
только в Москве, но и в Туле. Пу-
блика принимала  очень хоро-
шо. 

— Что было  впервые на этом фе-
стивале?
В Л А Д И С Л А В  Л А В Р И К :   Сочетание 
брасс-квинтета и симфоническо-
го оркестра. Пианист Сергей Та-
расов  впервые сыграл Концерт 
№1 для фортепиано, трубы и 
струнного оркестра Дмитрия 
Шостаковича.  В рамках фестива-
ля прошла выставка медных ду-
ховых инструментов, парад 
брасс-ансамблей.  

Фестиваль проводится при 
поддержке  МИД России, Мини-
стерства культуры РФ, Фонда 
поддержки  классического музы-
кального искусства «Музы — 
миру» (президент Борис Рубин) 
и Международного музыкально-
го проекта «Российские музы — 
миру!»Владислав Лаврик (в центре) собрал элиту московской «меди».
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ПРЕЦЕДЕНТ Уличную 
гонщицу арестовали

После 
«Гелендвагена» 
— 67 штрафов

Владимир Баршев

СУД арестовал известную стритрейсершу Мару Багдаса-
рян на 10 суток за неуплату штрафа за нарушение пра-
вил дорожного движения. Девушка попала в суд, имея в 
запасе 67 неоплаченных штрафов. 

За неуплату еще двух штрафов суд назначил ей в об-
щей сложности 75 часов обязательных работ. Один 
штраф ее адвокату удалось отбить: он был направлен не 
тому лицу и не по тому адресу. 

Девушка, которая очень легко уходила от всех воз-
можных наказаний за лихачество на дорогах, вдруг попа-
лась в руки полиции. Согласно данным столичной авто-
инспекции, 6 ноября 2016 года на Ленинском проспекте 
сотрудники ГИБДД ГУ МВД России по Москве составили 
административный материал за нарушение правил пар-
ковки автомашины на тротуаре в отношении 23-летней 
жительницы столицы. В ходе проверки водителя по базе 
данных инспекторы установили, что она ранее неодно-
кратно нарушала 
правила, за что при-
влекалась к админи-
стративной ответст-
венности. В общей 
сложности сотруд-
ники полиции выя-
вили 16 нарушений 
ПДД, совершенных 
водителем, штрафы 
за которые оплаче-
ны не были. Девушка 
была доставлена в 
отдел полиции. Со-
бранные материалы 
переданы в суд.

Ни в ГИБДД, ни в МВД не называют имени этой лихач-
ки. Однако благодаря камерам и авторегистраторам ге-
роиню сюжета установить было несложно. В истории 
опять оказалась небезызвестная Мара Багдасарян.

Она была в числе пострадавших в аварии на Кутузов-
ском проспекте, в которой погибли два человека. Там она 
фигурировала как пассажирка виновника ДТП. Она была 
свидетелем гонок «золотых мальчиков» с полицией на 
«Гелендвагене». В этом происшествии у полиции к ней 
вопросов не возникло. Кроме задолженности по штра-
фам. Но эту задолженность довольно быстро погасил ее 
отец.

Позже выяснилось, что девушку вновь привлекли к 
ответственности. Оказалось, что после участия в зажига-
тельной гонке она ухитрилась получить еще 51 штраф за 
нарушение правил. Эти штрафы до сих пор не оплачены. 
За такое нарушение ей грозит уплата штрафов в двойном 
размере или арест до 15 суток.

Теперь ГАИ выявило еще 16 неоплаченных штрафов. 
Девушку задержали и отправили в суд. Но суд вчера рас-
сматривал только 3 дела из 51. Сюда еще не входят новые 
16. С такими темпами процесс может продлиться до бес-
конечности. Как аргументы защиты адвокаты называют 
то, что Багдасарян не могла получить уведомлений о 
штрафах из-за того, что у нее сломан почтовый ящик. 

Напомним, что в суде по делу о «Гелендвагене» она 
вела себя тихо. Однако после того, как суд назначил до-
вольно мягкие наказания главным фигурантам, правда, 
отобрав «Гелендваген» в пользу государства, девушку 
прорвало. Она угрожает на своей странице в соцсетях 
руководству МВД, требуя вернуть этот автомобиль. Она 
с прежним пафосом выкладывает в этих же соцсетях ви-
део своих грубейших нарушений правил. В общем, жизнь 
не учит. Значит, будут учить правоохранительные орга-
ны и суд.

Мара Багдасарян выкладывает в соцсетях не только мирные 
фото, но и свои «подвиги» на дорогах общего пользования.

Суд рассмотрел 
четыре вовремя 
неуплаченных 
Марой Багдасарян 
штрафов. Осталось 
еще 63

СУД Осужден фигурант
уголовного дела экс-
губернатора Белых, который
сотрудничал со следствием

Кредиты шли 
на личный счет

Наталья Козлова

Л Е Ф О Р ТО В С К И Й районный 
суд Москвы огласил приговор од-
ному из ключевых фигурантов 
громкого уголовного дела быв-
шего губернатора Кировской об-
ласти Никиты Белых — Альберту 
Ларицкому. Его приговорили к 
трем годам колонии за мошенни-
чество на сумму более 250 мил-
лионов рублей. Сотни миллионов 
рублей были кредитными деньга-
ми, выделенными на развитие 
производства.

Судя по тяжести предъявлен-
ных обвинений, приговор в три 
года можно назвать мягким, тем 
более что часть этого срока фигу-
рант уже фактически отбыл, на-
ходясь под следствием. 

Совсем не суровое наказание 
объясняется тем, что Альберт Ла-
рицкий не упорствовал, а факти-
чески сразу после ареста выбрал 
единственно правильную в его 
положении норму поведения. 

Он полностью признал свою 
вину. Частично возместил причи-
ненный ущерб. Ничего и никого 
от следствия не скрывал. Поэто-
му его уголовное дело суд рас-
сматривал в особом порядке.

В деле осужденного два круп-
ных эпизода. Суть преступлений 
Ларицкого вот в чем. В 2010 году 
он взял кредит для модерниза-
ции производства лыжного ком-
бината. Но деньги ушли совсем 
не по адресу комбината. Кредит-
ные суммы плавно перешли на 
счет подконтрольной граждани-
ну начальнику швейцарской 
фирмы. Но там не осели, а с по-

мощью посредников в Панаме 
оказались на личном счете Аль-
берта Ларицкого в солидном 
банке Credit Suisse. 

По следующему эпизоду из 
уголовного дела хищение кредит-
ных денег было очень похоже на 
предыдущее. Это случилось в 
2011 году. По версии следствия, 
Ларицкий от своего имени за-
ключил с лыжным комбинатом 
договор займа, выделив компа-
нии 10 миллионов долларов. 

Миллионы долларов предпри-
ятие снова перевело в некую 
фирму якобы за оплату оборудо-
вания. Никакого оборудования 
не было, а деньги опять появи-
лись на личном счете в стране, 
очень далекой от родины. По ут-
верждению следствия, таким 
образом обвиняемый создал у 
лыжного комбината фиктивные 
долги и похитил часть денег, вы-
деленных уже по другому креди-
ту в сотни миллионов рублей. 

Ларицкий был задержан в 
июне 2015 года и практически 
сразу выразил горячее желание 
сотрудничать со следствием. А 
это подразумевало кроме всего 
прочего выдачу всех причастных 
к разнообразным незаконным 
махинациям. Среди таких ока-
зался и губернатор Кировской 
области Никита Белых. 

Напомним, Белых задержали 
с поличным при передаче взятки 
в московском ресторане и обви-
нили в получении 400 тысяч евро 
от Ларицкого, а также от предста-
вителя немецкого производителя 
смазочных материалов Юрия Зу-
дхаймера.

ПРАВО Суды прекратили уголовные дела более
105 тысяч подсудимых

Виноватых 
не нашлось
Владислав Куликов

С
уды освобождают от уго-
ловной ответственности 
почти каждого пятого под-

судимого. 
Если человек впервые совер-

шил нетяжкое преступление и 
раскаялся, у него хорошие шансы 
выйти из суда свободным и без 
судимости. Но больше закон на-
рушать не следует.

Такие статистические выводы 
вытекают из данных, обнародо-
ванных Судебным департамен-
том при Верховном суде РФ.

За полгода суды осудили 400 
тысяч человек. Оправданы были 
2 тысячи человек. Но это не зна-
чит, что судьба человека, попав-
шего на скамью подсудимых, ав-
томатически предопределена. 
Масса людей остаются без суди-
мости потому, что их дела пре-
кращаются судами по различ-
ным основаниям.

По данным Судебного депар-
тамента, суды прекратили 105 
тысяч уголовных дел. Из них 5 
тысяч — по реабилитирующим 
основаниям, то есть люди были 
не виноваты.

В остальных случаях подсуди-
мые все-таки нарушали закон, но 
нашлись какие-то доводы в поль-
зу того, чтобы смягчить участь 
человека.

Например, 606 раз закрыва-
лись уголовные дела на предпри-
нимателей, обвинявшихся в эко-
номических преступлениях. За-
кон позволяет это сделать при со-
блюдении двух условий: пред-
приниматель совершил преступ-

ление впервые и возместил 
ущерб.

«В практике не все уголовные 
дела направляются органами 
предварительного расследова-
ния в суд и оканчиваются приго-
вором, — говорит адвокат Юрий 
Коршунов. — Значительная часть 
уголовных дел прекращается по 
различным основаниям».

Большинство дел прекращает-
ся по нереабилитирующим осно-
ваниям, то есть вина все-таки 
была.

« Н е р е а б и л и т и р у ю щ и м и 
основаниями для прекращения 
уголовных дел, например, явля-
ются прекращения ввиду акта 
амнистии, примирения сторон, 
истечения сроков давности уго-
ловного преследования, деятель-
ного раскаяния, смерти подозре-
ваемого», — поясняет Юрий Кор-
шунов.

Как показывает практика, 
пока суды крайне редко соглаша-
ются на примирение сторон. Все-
го за полгода дела миром закры-
вались 56 раз. Вот один из свежих 
примеров: в Подмосковье некий 

местный житель попросил на 
время ноутбук у сестры якобы 
попользоваться. А на самом деле 
человек выманил компьютер у 
родственницы, чтобы продать. 
Сестра написала заявление в 
правоохранительные органы, и 
молодого человека обвинили в 
мошенничестве. Потом родные 
люди разобрались между собой, 

молодой человек возместил се-
стре ущерб, и Волоколамский го-
родской суд прекратил дело за 
примирением сторон. 

Недавно у судов также появи-
лась возможность освобождать 
от уголовной ответственности 
обвиняемых, впервые совершив-
ших нетяжкие преступления и 
возместивших ущерб. При этом 
людям может быть назначен су-
дебный штраф. Пока это новая 
процедура, не все судьи и следо-
ватели еще узнали все тонкости 
процедуры. Поэтому в ближай-
шее время Верховный суд России 
намерен разъяснить особенно-
сти применения новых правил 
освобождения от уголовной от-
ветственности.

Акцент

 Всего было осуждено 
400 тысяч человек, 
из них дела 300 тысяч рассмо-
трены в особом порядке

Полиция В криминальной статистике сокращается количество
убийств, но растет число мошенников

Преступность уходит 
с улиц
Михаил Фалалеев

З
а пять лет количество 
убийств в России сокра-
тилось на 20 процентов, 
и на 21 процент — количе-
ство случаев умышлен-

ного причинения тяжкого вреда 
здоровью. Министр внутренних 
дел России Владимир Колоколь-
цев сообщил, что стало меньше 
грабежей и разбойных нападений. 

— Сокращение грабежей — на 43 
процента, разбойных нападений — 
почти на треть, — рассказал ми-
нистр телеканалу НТВ.

Впрочем, есть некоторые виды 
преступлений, по которым наблю-
дается рост. Это мошенничества и 
вымогательства. 

— Мы замечаем, что возрос та-
кой вид преступности, как мошен-
ничество, — на 9,5 процента, на 
11,5 процента возросли факты вы-
могательств, — сказал Владимир 
Колокольцев. — Но в то же самое 

время сокращается уличная пре-
ступность. Что положительно, на 
11 процентов сократилась на на-
чало года преступность несовер-
шеннолетних. 

Министр сообщил, что доля 
краж среди всех преступлений, со-
вершенных в России в этом году, 
составляет 40 процентов. 

— На 10 процентов с начала 
года этот вид преступлений сокра-
тился, — подчеркнул он. — За по-
следние пять лет в стране вырос 
уровень выявляемости коррупци-
онных преступлений на 21 про-
цент. 

В совокупности с начала этого 
года органами внутренних дел 
было выявлено 93 тысячи эконо-
мических преступлений, среди 
которых каждое четвертое — со-
вершенное в крупном и особо 
крупном размере. 

По словам министра, в этом 
году к государственным наградам 
представили 567 сотрудников 
внутренних дел, и 8,5 тысячи со-
трудников были награждены ве-

домственными наградами. Впро-
чем, министр не скрывает, что 
есть и исключения. Так, бывший 
заместитель начальника управле-
ния «Т» Главного управления эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД России полковник 
Дмитрий Захарченко был задер-
жан в сентябре. Он обвиняется по 
трем статьям УК РФ «Злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями», «Воспрепятствование 
осуществлению правосудия и про-
изводству предварительного рас-
следования» и «Получение взят-
ки». 

Во время обыска в его квартире 
было изъято в различной валюте 
8,5 миллиарда рублей. 

Тем временем
Задержан подозреваемый в 

убийстве на юго-западе Москвы. 
Официальный представитель ГСУ 
СКР по Москве Юлия Иванова со-
общила, что 6 ноября возле жило-

го дома на улице Миклухо-Маклая 
обнаружили убитого выстрелами 
в грудь мужчину 1983 года рожде-
ния. Было возбуждено уголовное 
дело по статье «убийство».

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что подозреваемого в убийстве 
задержали в аэропорту Шереме-
тьево на борту самолета, летевше-
го в Баку. Установлена личность 
погибшего — уроженец Северо-
Кавказского региона, двукратный 
чемпион мира по кикбоксингу.

Убийцей оказался знакомый 
погибшего — 31-летний уроженец 
Северо-Кавказского региона. 
Мужчины вместе подъехали на ав-
томобиле к торговому центру, где 
в салоне машины у них возник 
конфликт на финансовой почве. 

Убийца выстрелил из пистоле-
та Макарова в своего оппонента и 
скрылся. Разумеется, пистолет у 
него хранился незаконно. Пре-
ступник сразу же забронировал 
билет на самолет, но с рейса его 
сняли полицейские.

Владимир Колокольцев считает, что улицы российских городов стали безопаснее. Кроме того, заметно снизи-
лась и преступность несовершеннолетних.

Акцент

 Выявлено 93 тысячи экономи-
ческих преступлений, каждое 
четвертое — в крупном 
и особо крупном размере
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ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Генсек НАТО 
объявил 
об очередном 
плане по 
сдерживанию
России

СТОЛТЕНБЕРГ 
ДЕРЖИТ 
НОС ПО ВЕТРУ

Евгений Шестаков

НЕ УСПЕЛ генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг в 
середине октября стать «голу-
бем мира», заявив о том, что 
«альянс не находится в состоя-
нии «холодной войны» с Рос-
сией» и угрозы странам блока 
со стороны Москвы не сущест-
вует, как ему пришлось срочно 
поменять военно-политическое 
амплуа.

Возможно, это произошло не 
без настоятельной подсказки из-
вне, а может, и по велению сер-
дца, но как бы там ни было, начи-
ная с понедельника генсек НАТО 
из октябрьского «голубя мира» 
превратился в ноябрьского 
«ястреба». Теперь в его планах 
подготовить значительные на-
земные силы, способные сдержи-
вать «агрессию России». А силы, 
как объяснила Times со ссылкой 
на постоянного представителя 
Британии в альянсе Адама Том-
сона, окажутся нешуточными. 
Речь идет об ускоренной мобили-
зации в течение примерно двух 
месяцев 300 тысяч военнослужа-
щих. Ранее развертывание тако-
го количества живой силы зани-
мало у североатлантического 
блока до полугода. Эти упомяну-
тые британцем подразделения 
станут следующим эшелоном по-
сле того, как в бой вступят силы 
быстрого реагирования НАТО, 
способные развернуться в бое-
вые порядки в течение несколь-
ких дней. По данным Times, «лич-
ный состав, входящий во второй 
эшелон, будет включать в себя 
военных из разных стран, вклю-
чая Британию».

Причины, по которым альянс 
готовится к противостоянию со 
страной, от действий которой, 
как утверждал прежде Столтен-
берг в интервью «Дойче Велле», 
«мы не видим угрозы в отноше-
нии какого-либо государства 
НАТО», опять же сформулиро-
вал сам . Все дело, по его мнению, 
в том, что «Россия использует 
пропаганду в Европе среди союз-
ников НАТО и именно по этой 
причине НАТО принимает ответ-
ные меры». «На пропаганду Мо-
сквы североатлантический блок 
ответит «самым значительным 
укреплением коллективной без-
опасности со времен «холодной 
войны», — объяснил свои замы-
слы Столтенберг.

Добавлю, что в середине ок-
тября генеральный секретарь 
НАТО все видел несколько в 
ином свете. Например, расска-
зывал западным СМИ о том, что 
«альянс не находится в состоя-
нии «холодной войны» с Рос-
сией». «Мы говорим: «оборона и 
диалог», а не «оборона или диа-
лог». НАТО предсказуема и бу-
дет участвовать в контактах с 
Москвой, которая является на-
шим важнейшим соседом», — 
распинался в миролюбии Стол-
тенберг. А через две недели объя-
вил о масштабном плане по мо-
билизации военнослужащих 
блока, который, по мнению эк-
спертов, может быть реализован 
как в оборонительных, так и на-
ступательных целях. Но даже 
если это лишь имитация «холод-
ной войны» и заявленная мили-
таризация Европы направлена, 
как утверждает российский по-
литолог Федор Лукьянов, на ре-
шение внутренних проблем Ста-
рого Света, озвученные выше 
планы Столтенберга выглядят 
далеко не по-соседски. И уж точ-
но они не прибавляют конструк-
тивности в диалоге альянса с Мо-
сквой, за что ратует генсек 
НАТО, ранее предложивший Мо-
скве провести в ближайшее вре-
мя уже третью в этом году встре-
чу в рамках совета Россия — 
НАТО.

НАТО сформирует новые 
батальоны у российских 
границ — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1325310

Планы генсека 
НАТО  выглядят 
не по-соседски 
и не добавляют 
конструктивности 
в диалог с Москвой
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СКАНДАЛ Киевский 
лжепатриарх оправдал 
геноцид

Пастырь-
каратель

Петр Лихоманов 

ГЛАВА неканонической Украинской православной цер-
кви Киевского патриархата (УПЦ КП), самозваный па-
триарх «всея Руси-Украины» Филарет заявил, что насе-
ление Донбасса заслужило свои страдания и тем искупа-
ет грех «федерализации». Видео с проповедью Филарета 
— в миру Михаил Денисенко — о смертном грехе федера-
лизации появилось в немногочисленных украинских 
СМИ, отказывающихся петь осанну действующему ре-
жиму. Остальные предсказуемо сделали вид, что ничего 
не произошло.

«Не нужно думать, что население Донбасса невиновно 
в своих страданиях. Виновно. И свою вину должно иску-
пить страданиями и кровью. Голосовали на референдуме 
за федерализацию? Голосовали. Грешили? Грешили. Вот 
это следствие этого греха. Если бы не согрешили, не голо-
совали бы, то не было бы этого», — подвел Филарет теоло-
гическую базу под гражданскую войну и преступления 
против человечности украинских силовиков.

И не в том беда, что слова «федерализация» и «рефе-
рендум» не приличествуют 90-летнему священнослу-
жителю, пусть и самозваному. Куда хуже то, что Фила-
рет фактически дает моральную индульгенцию всем 
убийцам и насильникам, которых породила так называ-
емая антитеррористическая операция. Включая, по-ви-
димому, и боевиков батальона «Торнадо», от чьих пре-
ступлений пытаются дистанцироваться сегодня даже 
украинские националисты. Ведь в логике Филарета бес-
судные казни, похищения людей, грабежи и изнасилова-
ния — небесная кара жителям Донбасса за нежелание 
принять итоги го-
спереворота в Киеве. 

Впрочем, Фила-
рету не впервой от-
пускать грехи пре-
ступникам. В свое 
время публику поза-
бавил разговор «па-
триарха» с телефон-
ным хулиганом — 
пранкером, который 
представлялся командиром карательного батальона 
«Донбасс», а ныне депутатом Верховной рады Семеном 
Семенченко. В ходе беседы со своим духовным чадом 
Филарет умудрился простить тому грех мужеложества и 
признать богоугодными иные деяния, лишь бы они были 
совершены ради украинской независимости. На фоне де-
монстрируемой Филаретом гибкости в вопросах трак-
товки смертных грехов не вызывает удивления тот факт, 
что менее тридцати лет назад, в бытность митрополитом 
Киевским и Галицким, этот владыка был об Украине и ее 
героях иного мнения. 

«Полностью скомпрометировали себя иерархи греко-
католической церкви сотрудничеством с оккупационным 
фашистским режимом и бандеровскими националистиче-
скими бандами. Подогреваемые униатскими и национали-
стическими центрами из-за рубежа, они добиваются от-
торжения от Русской православной церкви тысячи прихо-
дов, миллионов верующих. Используя политическую ситу-
ацию, сепаратистские силы способствуют распростране-
нию раскола по всей Украине, поставив себе целью ликви-
дацию УПЦ, которая пребывает в каноническом единстве 
с Московским патриархатом», — говорил он в 1989 году в 
интервью центральной прессе.

Понять трансформацию его взглядов легко, если 
вспомнить, что уже через год Поместный собор не сделал 
его главой Русской православной церкви. Обуянный гор-
дыней Филарет ушел в раскол, встав у истоков так называ-
емого Киевского патриархата, за что вскоре после неодно-
кратных призывов одуматься был предан анафеме и из-
вергнут из сана. Несмотря на то, что его последние выска-
зывания подпадают под статью 161 УК Украины «Наруше-
ние равноправия граждан в зависимости от их расовой, 
национальной принадлежности или религиозных убежде-
ний», он чувствует себя в безопасности, оставаясь обла-
сканным президентом Порошенко. 

Правильно понимают, к чему призывают его пропове-
ди, и избиратели последнего: в минувшее воскресенье в 
Павлограде Днепропетровской области неизвестные по-
дожгли храм Московского патриархата в честь святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия, забросав его бу-
тылками с зажигательной смесью. 

КОНФЛИКТ 

В Польше 
готовят списки 
памятников 
времен 
социализма, 
которые 
пойдут 
под снос

ВАРШАВА 
ПОДЧИСТИТ 
ИСТОРИЮ

Ариадна Рокоссовская

ПАМЯТНИКИ не только совет-
ским, но и польским солдатам, 
освобождавшим свою страну от 
фашизма, исчезнут с польских 
улиц, когда парламент примет 
поправки к действующему зако-
ну о запрете пропаганды комму-
низма или других тоталитарных 
режимов в названиях зданий, 
объектов и учреждений общест-
венного пользования. Нынешние 
власти выбрали для поляков 
иных героев.

Полная декоммунизация го-
родов, одобренная парламентом 
и президентом весной, предпола-
гает, что тысяча четыреста мест в 
Польше должны сменить назва-
ния. Причем речь идет не только 
об улицах, но и школах, больни-
цах, мостах и других объектах об-
щественного пользования. Одна-
ко не так давно стало известно, 
что действие закона о декомму-
низации планируется расширить 
на монументы, причем не только 
советским воинам. Местный Ин-
ститут национальной памяти 
провел ревизию всех подобных 
мест памяти на территории Поль-
ши и насчитал их около 300. Те-
перь органам местного самоу-
правления, которые такими дела-
ми занимаются весьма неохотно, 
обещали частичную компенса-
цию расходов на смену указате-
лей с названиями и демонтаж мо-
нументов. Так, по данным изда-
ния Gazeta Wyborcza в Ольшты-
не, органы местного самоуправ-

ления Варминьско-Мазурского 
воеводства на севере Польши уже 
получили запрос из верхней па-
латы парламента, на основании 
которого был подготовлен и пере-
дан региональным властям пере-
чень объектов и памятников, ко-
торые «пропагандируют комму-
низм или другие тоталитарные 
режимы». Среди 11 объектов в 
списке наряду с памятниками со-
ветским солдатам есть и памят-
ники польским героям времен со-
циализма. Есть среди будущих 
«жертв» и памятник архитекту-
ры: памятник спасения Варминь-
ско-Мазурской земли в Ольшты-
не скульптора Ксаверия Дуни-
ковского. Но самым ярким при-
мером можно считать пригово-
ренные к сносу памятники поль-
скому военачальнику Зигмунту 
Берлингу, командовавшему 1 ар-
мией Войска Польского, которая 
в составе 1 Белорусского фронта 
дошла до Берлина. Один из них 
уже ожидает сноса в Варшаве, 
еще несколько — в других городах.

По поводу узаконенного вла-
стями желания стереть пятьде-
сят лет из истории своей страны  
среди жителей Польши единства 
нет. Минувшим летом было при-
нято решение о том, что знаме-
нитую столичную высотку — 
Дворец Культуры и Науки, кото-
рую варшавяне совершенно 
справедливо называют «подар-
ком Сталина», снесут, а на ее ме-
сте разобьют парк. Но здание, 
которое приютило три театра, 
кинокомплекс и галерею, не-
сколько высших учебных заведе-
ний, часть Польской академии 
наук, библиотеку, два музея и 
приносит немалый доход, сами 
варшавяне считают одним из 
главных символов своего города. 
Снести его будет не так просто. В 
городах поменьше памятники 
ушедшей эпохи также стали 
местными достопримечательно-
стями. Так, в Эльблонге уже 40 
лет стоит танк Т-34, названный 
«символом борьбы 1 Варшав-
ской танковой бригады им. Геро-
ев Вестерплатте с гитлеровски-
ми захватчиками». Именно в 
этой бригаде «служили» герои 
знаменитого сериала «Четыре 
танкиста и собака». В городе вы-
росло несколько поколений жи-
телей, которые много лет догова-
риваются встретиться «у танка» 
и не хотят с ним расставаться.   

Кризис В Париже ликвидировали стойбище беженцев 

Олланд освободил 
свой «Сталинград» 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ж
ители кварталов 
на севере фран-
цузской столицы 
вздохнули с об-
легчением: сти-

хийный лагерь беженцев под ме-
тромостом у станций «Сталинг-
рад» и «Жорес», протянувшийся 
до канала Сен-Мартен, полно-
стью эвакуирован. В операции 
были задействованы 600 с лиш-
ним полицейских и 80 автобусов, 
арендованных столичной мэрией 
и министерством внутренних дел.

Горожан нетрудно понять. В 
октябре после сноса поселения 
«джунгли» в Кале неподалеку от 
туннеля между Францией и Анг-
лией в Париж по принципу «со-
общающихся сосудов» стал при-
бывать новый контингент. Число 
людей, разместившихся в палат-
ках или просто под открытым не-
бом, выросло почти до четырех 
тысяч. Выходцы из Судана, Эри-
треи, Афганистана, в основном 
молодые парни, те, кто бежал из 
своих стран, на словах, по поли-
тическим причинам, а на самом 
деле в поисках лучшей доли, у не-
которых вызвали жалость, у дру-
гих недовольство и страх.

У местных коммерсантов рез-

ко упала выручка — клиенты ста-
ли обходить их магазины и кафе 
стороной. По вечерам парижане 
опасались появляться на улице. 
Вырванная из рук дамская сумка, 
сорванная с шеи золотая цепочка 
и другие подобные происшествия 
стали почти нормой в районе па-
рижских «джунглей». К тому же, 
как стало известно из источников 
в префектуре полиции, возникла 
эпидемическая угроза: начали 
поступать сообщения о десятках 
случаев подозрений на оспу сре-
ди обитателей самостийного по-
селения. В итоге президент Фран-
суа Олланд дал указание по при-
меру лагеря мигрантов в Кале 
ликвидировать идентичное стой-
бище в Париже. Столь жесткую 
позицию, как здесь считают, хо-
зяин Елисейского дворца занял, 
во-первых, из практических соо-
бражений — нельзя было допу-
стить существование разрастаю-

щегося трущобного городка в ки-
лометре от площади Бастилии. 
Во-вторых, ему надо было пока-
зать себя в качестве руководите-
ля, которому по плечу проблемы, 
требующие решительных дейст-
вий: ведь от того, удастся ли Ол-
ланду хоть в какой-то мере вос-
становить авторитет в глазах 
французов, зависит его решение 
об участии в президентских вы-
борах 2017 года. Можно ли счи-
тать, что с демонтажем лагеря у 
станции метро «Сталинград» во-
прос присутствия беженцев в Па-
риже решен раз и навсегда? Более 
чем сомнительно. И это несмотря 
на то, что в настоящее время там 
денно и нощно патрулируют по-
лицейские наряды. Но загвоздка 
состоит в том, что с лета прошло-
го года в северных кварталах Па-
рижа регулярно возникали сти-
хийные лагеря, их было не менее 
трех десятков. Каждый раз без 

нынешней огласки их ликвиди-
ровали, а тысячи обитателей рас-
пихивали по разного рода цен-
трам приема беженцев. Но спу-
стя некоторое время нелегалы 
снова проникали в столицу.  Ведь 
по данным весьма сведущего че-
ловека, а им несомненно являет-
ся Пьер Анри, руководитель ассо-
циации «Франция, страна для бе-

женцев», ежедневно в городе на 
Сене оказываются от 80 до 100 
нелегальных чужестранцев. А это 
значит, что неделя-другая, и 
опять появится малопривлека-
тельное поселение, вызывающее 
негодование парижан. 

По распоряжению Франсуа 
Олланда в Париже разогнали 
лагерь беженцев «Сталинград».

Акцент

 Ежедневно в Париж 
 проникают от 80 до 100 
 нелегальных чужестранцев 

Филарету 
не впервой 
 отпускать грехи 
преступникам

КСТАТИ
Полиция Дании подвела первые итоги применения закона, который 
дает права принудительно изымать у беженцев ценные вещи при пересе-
чении границы. За пять месяцев действия новой нормы было конфиско-
вано 117,6 тысячи крон (порядка 17,5 тысячи долларов), причем все в 
виде наличных. Такие данные приводит агентство AFP, ссылаясь на 
официальный ответ датских правоохранительных органов. «Когда 
меня спросили, есть ли у меня 10 тысяч крон, я ответил «да», — расска-
зал датскому радио Radio24syv один из беженцев, Али Абдель Разак. — Я 
не знал, что любые ценные вещи выше определенной суммы должны 
быть отданы властям». Вскоре после этого датская полиция навести-
ла Али Абдель Разака в центре для размещения беженцев и заставила 
отдать восемь тысяч крон». Парламент Дании принял закон об изъя-
тии ценных вещей у мигрантов с целью покрытия расходов на их содер-
жание в феврале 2016 года. Впервые норма была применена 30 июня, ког-
да у пяти мигрантов с поддельными документами были изъяты 79,6 
тысячи крон (11,8 тысячи долларов). Тем временем МВД ФРГ выступило 
с новой инициативой по борьбе с притоком мигрантов в ЕС. Немецкие 
СМИ со ссылкой на источник в ведомстве сообщили, что спасенных в 
Средиземном море беженцев планируют высылать обратно в Африку. 

Подготовила Анна Федякина

ЦИФРА

1400
МЕСТ
в Польше должны сменить назва-
ние в рамках декоммунизации
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Михаил Саакашвили ушел в отставку с поста губернатора Одесской области

Ми минор
Павел Дульман

Э
кс-президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили объя-
вил вчера об отставке с 

поста губернатора Одесской об-
ласти. Но в украинской полити-
ке он намерен остаться и уже 
анонсировал «новый этап борь-
бы», в первую очередь с корруп-
цией.

На брифинге в Морском пор-
ту он перечислил массу претен-
зий к президенту Петру Поро-
шенко и всем киевским чинов-
никам, попутно обвинив перво-
го в хроническом неисполнении 
своих обещаний, а всех осталь-
ных обозвал «грабителями» и 
«силами регресса». «Это не ра-
бота, мне это очень надоело, и я 
очень устал», — сказал Саакаш-
вили, но пообещал, что у него 
«не опустятся руки». Саакашви-
ли говорил убедительно и эмо-
ционально, но вряд ли назвал 
истинные все причины своей от-
ставки, коих множество, и разо-
чарование в Порошенко — не 
главная.

Вероятно, главной причины 
нет, но есть понимание, что на 
посту губернатора он себя давно 
исчерпал, не достигнув ни одной 
из заявленных целей. Можно 
вспомнить, с какой помпой Саа-
кашвили приехал в Одессу в кон-
це мая прошлого года: он обещал 
радикальную чистку и пере-
стройку областного аппарата, 
вспоминая о Батуми, гарантиро-

вал одесситам по примеру сто-
лицы Аджарии превратить их го-
род в «столицу Черного моря» и 
образец для остальных регионов 
Украины. Правда, уже тогда его 
приближенные и киевские эк-
сперты в один голос твердили, 
что губернаторство для Саакаш-
вили — всего лишь ступенька на 
пути к властным вершинам, а 
именно — к креслу премьер-ми-
нистра. Он действительно ак-
тивно играл на стороне Петра 
Порошенко против Арсения 
Яценюка, выступал с коррупци-
онными обвинениями против 
премьера, ввязывался в потеш-
ные перепалки с главой МВД, 
был облит им водой на виду у 
всего мира, но продолжал до-
ступными способами портить 
премьерской команде реноме. 
Однако когда Яценюк все-таки 
согласился уйти в отставку в ми-
нувшем апреле, его «кум и бла-
годетель» Порошенко даже не 
включил своего однокашника по 
киевскому Институту междуна-
родных отношений в премьер-
ский шорт-лист. Это было пер-
вым обманом со стороны Поро-
шенко, второй раз президент 
«кинул» губернатора, когда тот 
ввязался на его стороне в кон-
фликт вокруг Одесского припор-
тового завода и тоже оказался 
крайним.

За политической игрой Саа-
кашвили совершенно забыл об 
Одессе. Ни одно из его обещаний 
— будь то планы построить трассу 

«Одесса—Рени», возвести новые 
больницы и центр администра-
тивных услуг, не было претворе-
но в жизнь. И тому есть объясне-
ние — одно дело на щедрые влива-
ния из США построить набереж-
ную провинциального Батуми, 
другое дело—- в кратчайшие сро-
ки и при скудном бюджете пока-
зать «европейский класс» в мил-
лионной Одессе и пригородах. 
Итогом стало 18-е место Одес-
ской области в рейтинге социаль-
но-экономического развития 
украинских регионов из 25 воз-
можных.

Попутно Саакашвили испор-
тил отношения со всей Одессой, 
сохраняющей несмотря ни на 
что клановую архитектуру 
власти с едва ли не десятком 
групп влияния. Одесса — госу-
дарство в государстве, и этого 
Саакашвили не учел, бросив-
шись в бой с мэром Геннадием 
Трухановым и влиятельными 
бизнесменами. В итоге иниции-
р о в а н н ы й  и м  п р от и в  м э р а 
«майдан», осуществляемый си-
лами местных радикальных 
группировок, очень быстро 
стал посмешищем — его по при-
казу Труханова огородили забо-
ром и разве что не брали плату 
за вход в «зверинец». Помощни-
ков Саакашвили выносили на 
руках из горсовета, в районах 
саботировали приказы, а на-
с у щ н ы е  в о п р о с ы  м е с т н а я 
власть решала через его голову, 
обращаясь напрямую или через 

посредников к Порошенко, Яце-
нюку, а позже Гройсману. В ре-
зультате аппаратных интриг и 
публичных скандалов к весне 
вокруг Саакашвили не осталось 
практически никого из приве-
зенных им в Одессу соотечест-
венников. Некоторые, как быв-
ший прокурор Давид Сакваре-
лидзе, ушли с клеймом корруп-
ционера. Одиночество губерна-
тора скрашивали только краси-
вые женщины вроде начальника 
одесской таможни Юлии Мару-
шевской, так и не поборовшей 
контрабанду, или помощницы 
Марии Гайдар, смысл пребыва-
ния которой в «команде Саа-
кашвили», вероятно, до сих пор 
не ведом ей самой.

Все, что теперь ему остается, 
— это собирать своих грузинских 
соратников и симпатизирую-
щих ему «еврооптимистов» в 
одну партию (сегодня те и дру-
гие группируются в движениях 
«Демократический альянс» и 
«Волна») и приближать новые 
парламентские выборы. Благо, 
не он один о них мечтает. Да и 
шок от обнародования имущест-
венных деклараций чиновников 
вместе с новыми счетами за те-
пло и электричество способст-
вуют возникновению революци-
онной ситуации, в которой Саа-
кашвили ощущает себя как рыба 
в воде. «Миша майданы носом 
чует», — многозначительно шу-
тят по этому поводу украинские 
политтехнологи.

За политическими играми Михаил Саакашвили совершенно забыл об Одессе: ни одно из его обещаний жителям 
области не было выполнено.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Почему 
англичане предпочитают 
современную литературу 
для детей 

Вокруг света 
с Чемодановной

Анастасия Скорондаева 

О СОВРЕМЕННЫХ детских писателях сегодня редко го-
ворят в печати. Поэтому и родители по старинке покупа-
ют своим чадам проверенную на себе классику детской 
литературы. А хорошие авторы зачастую остаются при-
знанными лишь в кругу критиков и своих же соратников. 
Среди них и Анна Никольская, обладатель золотой меда-
ли имени Сергея Михалкова, лауреат премии имени В. 
Крапивина и «Новая Детская Книга». Ее книги — «Папате-
ка», «Про Бабаку Ко-
сточкину», «Чемода-
новна», «В самолете 
со страусом» — изда-
ются сразу в не-
скольких россий-
ских издательствах. 
Только что у Анны 
вышла замечатель-
ная подростковая повесть «Я уеду жить в «Свитер». О ее 
новых книгах и о том, почему дети Анны Никольской, жи-
вущей в Англии, читают современную литературу, а не 
зацикливаются на классике, мы и поговорили с писатель-
ницей. 

Какие сложности приходится преодолевать молодому 
детскому писателю, чтобы прорваться к читателю? 
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Если ставить перед собой цель прорваться 
к читателю, то сложности будут, конечно. А если никуда 
не прорываться, а просто честно делать то, к чему лежит 
душа, то сложностей будет меньше. Когда занимаешься 
любимым делом, мир тебе помогает. У меня так и было. 
Например, я несколько лет безуспешно рассылала пере-
воды своих книг по английским издательствам и в один 
прекрасный день отпустила ситуацию. И буквально через 
месяц в Лондоне на читательской встрече ко мне подошел 
издатель и спросил, нет ли у меня свободных текстов на 
английском. Так все и закрутилось — скоро выходит моя 
первая книжка в Великобритании.

А зачем вы первую свою сознательную повесть отправи-
ли на юбилей королеве? 
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Смешная история, да. Я отправила книжку 
в подарок на 80-летний юбилей королевы, указав на кон-
верте: «В Букингемский дворец». Книжка про приключе-
ния двух русских девочек в Англии. В то время я решала, 
продолжать мне писать или заняться чем-нибудь еще, и я 
загадала: если придет ответ от королевы, буду писать… И 
он пришел. Вежливый и теплый, с подписью фрейлины Ее 
Величества. 

Как в туманном Альбионе обстоят дела с современной 
детской литературой? 
АННА НИКОЛЬСКАЯ: В Англии книги стоят дороже, чем у нас: в 
среднем 8—10 фунтов (630—780 рублей) за книжку-кар-
тинку. Поэтому я хожу к букинистам или на развалы. Есть 
лавочки детских книг, но в основном это отделы в круп-
ных книжных. Еще в Ньюкасле есть Национальный музей 
детской литературы «7 историй» — грандиозное место, 
целых семь этажей, и все про книжки. 

Что читают ваши дети?
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Современных авторов. В Великобритании 
их гораздо больше печатают, в отличие от России. У нас 
принято доверять проверенной классике, как вы замети-
ли, — Маршак, Чуковский, Драгунский, Барто… Хотя у нас 
много прекрасных современных писателей, о которых да-
леко не все знают, к сожалению. 

Чего вам не хватает в современной детской литературе?
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Смешных книг. Артур Гиваргизов мне 
очень нравится в этом плане, у него потрясающее чувство 
юмора. Марина Москвина, Сергей Седов. У них юмор та-
кой — природный, легкий. Интеллигентный. 

Какими качествами должен обладать детский писатель? 
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Он должен быть счастливым человеком. 
Это мне однажды сказал Сергей Махотин. В книге просве-
чивает твоя душа, и если она несчастная или темная, это 
сразу видно через текст. 

Одна из ваших последних книг — «Я уеду жить в «Свитер» 
— о дружбе, терпении, преодолении, прощении, в общем, 
о взрослении. Это автобиографическая история?
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Да. Когда мне было 13 лет, с нами жила 
дочка папиных друзей, у которой умерла мама. Она была 
полнейшим моим антиподом, а жить нам приходилось в 
одной комнате и сидеть за одной партой. Это была тяжкая 
для меня история. Но повесть жизнерадостная получи-
лась. Я везде стараюсь устроиться на солнечной стороне; 
жизнь благодаря этому превращается в удовольствие. 

Считаете, родители правильно поступили, заставив че-
рез это пройти?
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Правильного и неправильного вообще не 
существует. В моей жизни случилось так, и от этого мне 
пришлось плясать, как от печки. У меня замечательные 
родители, они взяли к себе ребенка, который попал в беду. 
И это стало для меня уроком на всю жизнь.

Мы еще не успели повесть прочитать, как в издательстве 
«Росмэн» вышла еще одна ваша книга, «Марта и фанта-
стический дирижабль». О чем она?
АННА НИКОЛЬСКАЯ: Она о путешествии вокруг Земли на дири-
жабле. В Австралию! Я мечтаю там побывать и пока от-
правила туда свою Марту. Не могу сказать, кто она — это 
тайна. А в попутчиках у нее оказались овца Юлия и баран 
Тарас, веселая парочка. И вот они летят через Европу, 
Америку и океаны к земле обетованной, и с ними случа-
ются разные приключения. 

ПРОБЛЕМА Сможет ли Украина провести «Евровидение-2017»

Здесь гривны не поют
Александр Алексеев

Д
о  старта очередного, 62-го 
«Евровидения» остается 
еще полгода, но уже сейчас 

возникла сложная ситуация, ста-
вящая под сомнение возмож-
ность проведения конкурса в Ки-
еве. Благодаря прошлогодней по-
беде в Стокгольме-2015 украин-
ки Джамалы право принимать у 
себя очередное «Евровидение» 
получила именно эта страна. Из  
Киева с тех пор часто слышались 
заявления о том, что страна сде-
лает лучший конкурс за все по-
следние годы, подсчитывалась и 
возможная  прибыль. Делались и 
оптимистичные подсчеты, что 75 
процентов бюджета на проведе-

ние «Евровидения-2017» соста-
вят взносы  участников, продажи 
билетов и помощь спонсоров… 

Но чем ближе дни «Евровиде-
ния-2017», назначенного на 9 — 
13 мая 2017 года, тем меньше 
надежд на спонсорскую поддер-
жку, которая оказалась не столь  
активной, как хотелось бы укра-
инским организаторам. И теперь 
под сомнение ставится уже сама 
возможность проведения очеред-
ного конкурса на Украине.

Первым тревогу забили в На-
циональной телерадиокомпании 
Украины (НКТУ), главном веща-
теле «Евровидения-2017». Ее ге-
неральный директор Зураб Алса-
ния даже демонстративно подал 
в отставку, объяснив это пробле-

мами с финансированием кон-
курса. Алсания ушел потому, что 
согласно его собственным сло-
вам «… Возможно хотя бы, таким 
образом, удастся привлечь вни-
мание к проблемам с бюджетом 
«Евровидения» и бюджетом бу-
дущего «Общественного телеви-
дения»…  Однако жертва, по 
сути, оказалась напрасной. 

Украинские СМИ сообщают, 
что на место Алсании будет на-
значен новый гендиректор, и уже 
указывают, что он будет из пар-
тии БПП, но вот про то, что денег 
появится больше, информации 
никакой нет. Хотя еще в июле 
премьер-министр страны Влади-
мир Гройсман заверял: «Мы уже 
приняли решение обеспечить 

финансовые гарантии для подго-
товки и проведения песенного 
конкурса — дали Европейскому 
вещательному союзу гарантии в 
размере 15 миллионов евро».

Увы, надежды на то, что у «Ев-
ровидения» в Киеве будет много 
спонсоров, с каждым днем все 
меньше. Тем более что теперь ма-
сла в огонь добавила и свежая пу-
бликация в английской газете 
Daily Telegraph. Ее эксперты со-
общают, что проведение конкур-
са может стать настолько дорого-
стоящим, что от «Евровиде-
ния-2017» в Украине придется 
отказаться. Ведь по данным изда-
ния, Украина выделила на «Евро-
видение» из госбюджета только 
14 миллионов фунтов стерлингов 
(около 442 миллионов гривен). 
Для сравнения, пять лет назад 
Азербайджан потратил на прове-
дение «Евровидения-2012» в три 
раза больше — 48 миллионов фун-
тов. А цены на «Евровидении» с 
тех  пор только росли. 

Ясно, что после такой жесткой 
и критичной оценки своей дея-
тельности оргкомитету в Киеве 
будет еще сложнее найти спонсо-
ров. Ведь те вполне очевидно мо-
гут предположить, что если они и 
дадут денег на «Евро-2017», их 
все равно может оказаться недо-
статочно. И тогда их средства и 
вовсе пропадут впустую…  Схоже 
со строчкой из песни Владимира 
Высоцкого: «Где деньги, Зин?»

В такой ситуации Украине 
впору больше рассчитывать на 
помощь Европейского вещатель-
ного союз (EBU), где знают о по-
ложении вещей. Особенно теперь 
после статьи в Daily Telegraph, 
написавшей и о том, что «органи-
зация международного песенно-
г о  к о н к у р с а  « Е в р о в и д е -
ние-2017» слишком дорогое удо-
вольствие для Украины…». 

Англичане, похоже, настолько 
не верят в то, что конкурс состо-
ится в Киеве, что даже приводят и 
выдержки из регламента конкур-
са: «…в случае невозможности 
провести конкурс на Украине это 
право перейдет России. Согласно 
правилам, если победитель кон-
курса не может принять у себя 
мероприятие, номинальным хо-
зяином «Евровидения» стано-
вится страна, занявшая второе 
место. В том случае, если шоу не 
может состояться и на ее терри-
тории, право на проведение кон-
курса переходит к государству, 
исполнитель которой занял тре-
тье место...»

Второе место в Стокголь-
ме-2015 заняла австралийка 
Дэми Им, но проведение конкур-
са на этом континенте невозмож-
но, поскольку в регламенте «Ев-
ровидения» даже не предполага-
лось, что оно может быть прове-
дено где-то на другом континен-
те. Третьим стал Сергей Лазарев, 
и если неприятный прецедент с 
переносом конкурса все-таки, 
увы, произойдет, то эту пробле-
му в пожарном порядке придется 
решать уже нашей стране.    

Официальным вещателем 
конкурса от России в этом году  
является Первый канал, куда вче-
ра обозреватель «РГ» и обратил-
ся за комментарием. 

«Мы пока не обладаем ника-
кой дополнительной информа-
цией. Поэтому обращайтесь со 
всеми вопросами к руководству 
Европейского вещательного сою-
за», — прокомментировала ситуа-
цию с проведением «Евровиде-
ния-2017» руководитель пресс-
службы Первого телеканала Ла-
риса Крымова.

Комментарий от EBU на мо-
мент подписания номера полу-
чить не удалось.

ВЕРНИСАЖ

Выставка 
«Время кино»
в галерее 
РОСИЗО

КАРТИНЫ 
НА ЗАРЕЧНОЙ 
УЛИЦЕ

Андрей Васянин

НА ВДНХ сегодня звучат речи 
рабочих и крестьян, советских 
солдат, офицеров, ученых и лет-
чиков. На первый взгляд диало-
ги колхозников из «Кубанских 
казаков» и песни «Веселых ре-
бят»  звучали куда бы уместнее 
на фоне фонтана «Дружба наро-
дов» и героических фигур на 
стенах отраслевых павильонов,  
но организаторы выставки 
«Время кино» в здании № 66, 
где расположился зал РОСИЗО,  
связали героику и романтич-
ность нашего кинематографа 
воедино с достижениями наше-
го поп-арта. 

— Мы хотели приблизить об-
ычного, рядового зрителя из-за 
бульварного кольца к современ-
ному искусству. Проще говоря,  
объяснить нашим мамам и ба-
бушкам, первым зрителям «Ве-
сны на Заречной улице», что 
искусство не только отвечает на 
вопрос «ты рисовать  умеешь?», 
но и поднимает более сложные 
темы, — говорил на открытии вы-
ставки ее куратор Дмитрий Ли-
кин. Главный художник Первого 
канала, Дмитрий отвечает тут за 
изобразительное искусство, 
фильмы же подбирал историк 
кино Михаил Трофименков. 

Выставка выстроена не по 
хронологии, а по разделам, пред-
лагая посетителю схему, ориен-
тированную на частное, интим-
ное переживание «веяний вре-
мени», с помощью современного 
искусства она пытается создать 
метафорические портреты раз-
ных эпох. «Время перемен», 
«Время пропаганды», «Время 
энтузиазма»: в каждом разделе 
тут сходятся взгляд кинохудож-
ника на происходившее в стране  
и просто художника, движимого 
своей идеей, сочетающейся с 
кино той или иной эпохи. 

Полотна и объекты в экспози-
ции размещены в небольших от-
секах — иногда слишком неболь-
ших, чтоб оценить замысел авто-
ра и идею куратора, иные карти-
ны просто не разглядеть с полу-
тора метров.  Кинокартины смо-
треть явно удобнее: на большом 
экране в темных залах идет на-
резка главных эпизодов, скажем, 
«Нескольких дней из жизни Об-
ломова» и в тут же устроенной 
нише можно в наушниках, без 
посторонних шумов послушать 
героев Табакова и Соловей. 

Во «Времени хрупкости»  уси-
лиями Ильи Кабакова (панно 
«Чей это ковшик?»: кухонный 
ковш на гвозде и письменный ди-
алог каллиграфическим почер-
ком) и Виктора Пивоварова с 
альбомом «Шаги механика» о 
разошедшейся по отдельным ли-
сточкам мечте об отдельно взя-
том быте —  подчеркиваются по-
пытки человека создать свой 
мир. Подверстав к этой теме 
«Звонят, откройте дверь», «Печ-
ки-лавочки», «Еще раз про лю-
бовь» и даже «Служили два това-
рища» авторы выставки отвеча-
ют на вопрос о том, почему наш 
человек всегда и во что бы то ни 
стало прорывался к хрупкому 
«своему», к частному. 

Такие прорывы к сути разных 
эпох, по мысли кураторов, при-
ближают нас к пониманию того, 
почему эти эпохи нам дороги, 
что нас в них объединяет. 

А объединять может и страх: 
во «Времени перемен» про-
странства фильмов из 90-х «Брат 
2» и «Маленькая Вера» совмеще-
ны с серией на шелках «Ислам-
ский проект» группы AES, где 
башни Саграда Фамилиа уже 
стали минаретами.    

И эти «перемены» художники 
предвидели еще в 2000-м. 

Премьера Александр Титель представил «Пиковую даму» на сцене 
Музыкального театра им. Станиславского и Немировича-Данченко

Простить Германа
Ирина Муравьева

Э
то знаменитая опера 
Чайковского, напи-
санная по мотивам 
повести Александра 
Пушкина, появилась 

на сцене Музыкального театра 
им. К.С. Станиславского и Вл.И. 
Немировича-Данченко в третий 
раз. Первую «Пиковую» ставил 
здесь К.С. Станиславский в 1930 
году. Вторую — учитель Александ-
ра Тителя Лев Михайлов в 1976 
году. Свой спектакль Александр 
Титель связал с историей — в том 
числе и Музыкального театра 
Станиславского и Немировича-
Данченко, приближающегося к 
своему 100-летию. 

Память, ностальгия по уходя-
щей культуре и одновременно 
острое, живое ощущение исто-
рии, уроки которой не замыка-
ются во времени — устойчивые 
мотивы режиссуры Александра 
Тителя. В «Пиковой даме» он 
продолжил развивать свою 
тему, сдвинув действие оперы 
из времен пудреных париков и 
кринолинов в начало двадцато-
го столетия — время пан-эсте-
тизма, искусной декадентской 
красоты и, одновременно, ужаса 
надвигающейся катастрофы — 
первой в истории человечества 
мировой войны.

Отсюда и образы спектакля — 
греческий портик с периметром 
и полукружьем белых колонн, 
как символ классической гармо-
нии, тут же — кители, винтовки, 
передники сестер милосердия 
времен Первой мировой войны 
и дружные маршировки мальчи-
ков в шинелях: «Мы все здесь со-
брались/На страх врагам рос-
сийским». Художник Сергей 
Бархин создает легкое и много-
мерное сценическое простран-
ство, сливающееся своим глубо-
ким синим цветом и белыми ко-
лоннами с интерьером самого 
театра, по сути, скрещивающее 
и с легендой театра — «белоко-
лонным» спектаклем «Евгений 
Онегин» Станиславского...

Для Тителя одним из ключей 
к партитуре становится не тема 
игры и власти Случая, а тема 
гибнущей цивилизации, стоя-
щей на пороге мировой войны. И 
Герман в кителе, и офицеры-иг-
роки проигрывают в этом спек-
такле не собственные деньги 
или жизни, а судьбу собствен-
ной страны. Бег времени неу-
кротим, и вращающаяся, как ко-
лесо, как стрелки невидимого 
циферблата, полукруглая ко-
лоннада сменяет без остановки 
одну сцену за сценой. Марширу-
ют с винтовками дети, толпа 
спасается в колоннаде от грозы, 
под страшные раскаты орке-

стра, напоминающие далекие 
залпы орудий. 

Полина (Ксения Дудникова) 
взволнованно поет под форте-
пиано любимый романс Лизы, 
исступленно взывая «могила, 
могила!», кто-то из девушек за-
куривает, а кто-то и рюмку на-
ливает. Во всем разлит миазм 
войны, смерти, выбирающей 
жертву не по Случаю броска 
карты, а по воле развязавших 
войну. И в этой системе ценно-
стей все серьезнее и страшнее. 

И Графиня здесь (Елена За-
ремба) — не привычная старуха с 
трясущейся от старости головой 
или поздними сладострастными 
порывами, а современная сталь-
ная леди с прямой спиной, фе-
министка, напоминающая ин-
теллектуальных гранд-дам Аллы 
Демидовой. То, как она поет 
французскую песенку, изобра-
жая легкими движениями тан-
цевальные па, то, как участвует 
в жизни — и в вечеринках Лизы, 
и в балах, то, как потешается над 

Германом, кинувшимся ее цело-
вать, чтобы вырвать заветную 
тайну карт, как отталкивает его 
и внезапно падает, удивленно 
понимая,  что и ее настигла 
смерть, означает, что она знает 
секрет того, что значит власть. 
Здесь нет мистики — есть только 
борьба за власть. Герман в спек-
такле (Нажмиддин Мавлянов) — 
офицер, который мог бы стать 
героем на войне, но он влюблен, 
любовь его влечет, он страстен с 
Лизой (Елена Гусева), нежен, 
благороден, пока не осознает 
власть трех карт, ту «власть», 
что вознесет его над всеми. Тог-
да и начинается его безумие. 

Тогда Графиня является ему в 
белом платье, как страшная по-
тусторонняя невеста, идет рука 
об руку с ним. А черные люди не-
сут носилки, и плещется в них 
«зеркало» невской воды. Но и 
это не мистика, а бредовый сон 
выпившего героя. Лиза иссту-
пленно кричит у канавки, она не 
верит, что он убийца. Между 
н и м и  с л у ч а е т с я  е щ е  о д и н 

страстный дуэт любви, и — раз-
вязка в игорном доме. Александр 
Лазарев ведет оркестр в том ли-
хорадочном темпе, в котором 
написана Чайковским партиту-
ра «Пиковой дамы», созданная 
за 44 дня. Купюры в опере все от-
крыты, певцы выдвинуты на 
первый план, но оркестр несет в 
себе огромный энергетический 
заряд, раскручивая действие, 
как мчащаяся махина. И когда в 
финале звучит над застрелив-
шимся Германом хоралл «Госпо-
ди, прости ему», пульс оркестра 
«обрывается», а в зале зажигает-
ся свет, вдруг осознается, что 
молитва эта звучит не за Герма-
на, а за всех нас, живущих в это 
катастрофическое время. 

Герман (Нажмиддин Мавлянов) 
здесь — офицер, который мог бы 
стать героем на войне, и Графиня 
(Елена Заремба) — не старуха, 
а современная стальная леди.

Дать жару могла бы группа «Ленинград» — многие телезрители считают, что отправлять на ближайшее 
«Евровидение» стоит решительного и уверенного в себе Сергея Шнурова. 

Акцент

 Лазарев ведет оркестр 
в том лихорадочном темпе, 
в котором Чайковским напи-
сана партитура оперы — 
за 44 дня

Классика кино совмещается 
в залах выставки с авангардным 
искусством.

Новая книга Анны Никольской — «Я уеду жить в «Свитер» — 
сильная повесть о взрослении.

Детский писатель 
должен быть счаст-
ливым человеком

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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БИЛЬЯРД   XI Международный 
турнир «Кубок Кремля»
стартует сегодня в Москве

Лучших позвали 
к столам

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ спортком-
плексе «Олимпийский» сегодня 
стартует традиционный, уже 
11-й по счету международный 
турнир по бильярду «Кубок 
Кремля». Организаторами этих 
соревнований являются депар-
тамент физической культуры и 
спорта города Москвы, Москов-
ский союз бильярдного спорта 
(МСБС) и ФГБУ «Редакция «Рос-
сийской газеты». Турнир прохо-
дит при поддержке правительст-
ва Москвы, под эгидой Междуна-

родной конфедерации пирамиды 
и Федерации бильярдного спор-
та России.

Сегодня в «Олимпийском» 
начнутся поединки по «пира-
миде», завтра стартуют состя-
зания по «пулу», которые вхо-
дят в официальный междуна-
родный календарь Всемирной 
ассоциации пула.

Общий призовой фонд «Куб-
ка Кремля» увеличен и теперь 
составляет ровно семь миллио-
нов рублей. Гонорары за учас-
тие получат все мастера би-
льярда, сыгравшие минимум в 
1/16 финала в одном из трех ви-
дов программы — мужской и 
женской «пирамиды», а также 
«пула». Последняя дисциплина 
— самая рейтинговая. Здесь по-
бедитель получит чек на 600 

тыс. руб., обладатель главного 
приза в мужской «пирамиде» 
разбогатеет ровно на полмил-
лиона, у девушек сильнейшая 
участница пополнит свой бан-
ковский счет на 300 тыс. руб.

В «пуле» фаворитами можно 
считать тех, кто на нынешнем 
«Кубке Кремля» пополнил 
звездную когорту мировых ли-
деров. Это Кори Дьюел (США), 
Микка Иммонен (Финляндия), 
Ральф Суке (Германия), Давид 
Алькаде (Испания), Денис Гра-
бе (Эстония), Торстен Хоманн 
(Германия).

Если говорить о «пирамиде», 
то у девушек главными претен-
дентами на победу специали-
сты называют шестикратную 
чемпионку мира и представи-
тельницу москвичку Диану Ми-
ронову, чуть менее титулован-
ную Ольгу Милованову, вице-
чемпионку мира Кристину 
Плотникову, Екатерину Пере-
печаеву и Александру Гизельс 
из Белоруссии, украинку Анас-
тасию Ковальчук.

У мужчин в этой дисциплине 
наиболее высоко котируются 
шансы чемпионов мира Владис-
лава Осьминина и Никиты Ли-
вады, новоиспеченного чемпио-
на мира в «динамичной пирами-
де» Леонида Швыряева, украин-
цев Александра Паламаря, Ар-
тура Пивченко, Ярослава Тарно-
вецкого, белорусов Евгения 
Салтовского и Евгения Курты, 
представителей Молдавии Сер-
гея Крыжановского, участников 
из Киргизии Дастана Лепшако-
ва и Каныбека Сагынбаева.

Торжественное открытие 
«Кубка Кремля» пройдет 9 ноя-
бря в полдень. Финальные пое-
динки во всех трех видах про-
граммы, церемония награжде-
ния победителей и призеров со-
стоятся в субботу, 12 ноября. 

Светлана Батова

М
есяц назад в центре Мо-
сквы ввели новую сеть 
маршрутов наземного 

транспорта «Магистраль». Те-
перь в пределах Садового кольца 
ходит вдвое больше автобусов, у 
многих из них новые трассы сле-
дования и выделенные полосы, 
полностью изменена нумера-
ция. Что дала хорошего москви-
чам новая сеть, а что пока не по-
лучается, выясняла «РГ».

Напомню, маршруты в цен-
тре разделены на три категории: 
прямые магистральные, кото-
рые ходят раз в 5—10 минут с 
крупных вылетных трасс  в 
центр (а иногда насквозь), рай-
онные (раз в 15—20 минут) — на 
них можно доехать до точек в 
стороне от магистралей, и так-
же петляющие по району соци-
альные, которые ходят через 
полчаса или час и связывают без 
пересадок все местные соцобъ-
екты. Такое разделение позволя-
ет сразу понять — какие маршру-
ты главные и работают «как ме-
тро» для поездок по всему горо-
ду, а какие можно использовать 
только после изучения расписа-
ния и только внутри района. 
Прежде подобная градация 
была только для водителей — они 
легко ориентируются в картах, 
зная, чем «толще» дорога на 
улице, тем она главнее и прямее. 
Пассажирам ничего подобного 
прежде не предлагали. Сейчас 
же магистральные маршруты 
сразу видно на новых схемах, 
они выделены и цветом, и тол-
щиной линии.

Кроме того, благодаря двум 
«проколам» через  Садовое 
кольцо, на Баррикадной и Дол-
горуковской, общественный 

транспорт пришел туда, где его 
не было много лет. В частности, 
он связал Большую Никитскую 
с Красной Пресней,  Малую 
Дмитровку — с Долгоруковской 
и Новослободской улицами. 
Районы эти вроде центральнее 
некуда, а от метро идти — заму-
чаешься. Благодаря новой выде-
ленке у Кремля, организован-
ной навстречу основному авто-
мобильному потоку, движение 
автобусов в центре Москвы ста-
ло двухсторонним и востребо-
ванным. Теперь можно не толь-
ко уехать, например, с Тверской 
на Лубянку — это всего 800 м, но 
и вернуться обратно, не совер-
шая огромный объезд вокруг 
Кремля длиной почти в четыре 
километра по пробкам. По все-
му центру стало можно пере-
двигаться быстро: остановки 
рядом с любой точкой в центре, 

пересадок — не больше одной, не 
нужно спускаться в перегру-
женное метро.

В целом столичные власти 
довольны: «На маршруты «Ма-
гистрали» выходит ежедневно 
400 автобусов, это на 40% боль-
ше, чем было», — отчитался Мак-
сим Ликсутов, заммэра по во-
просам транспорта. «Внутри 
Кремлевского кольца пассажи-
ропоток вырос на 40%, ходят 
вдвое чаще — раз в восемь минут, 
на маршрутах Садового кольца 
пассажиропоток вырос на 17%». 
Убедиться, что это так, неслож-
но. Достаточно сесть, например, 
на 101-й автобус, который идет 
от ледового дворца «Мегаспорт» 
до Китай-города, или М10 — быв-
ший 206-й от Лобненской улицы 

тоже до Лубянки — сидячих мест 
там не так много, а иногда и во-
все забит под завязку. Ведь прое-
хать с Долгоруковской до Твер-
ской улицы, с Красной Пресни и 
Никитской до «Библиотеки Ле-
нина» на автобусе теперь на-
много быстрее, чем добираться 
на метро или пешком. Популя-
рен и новый «М5» — он вывозит 
прямо в центр пассажиров с 
«глухого» в транспортном смы-
сле Нагорного бульвара, где 
есть масса точек притяжения.

К сожалению, есть у «Маги-
страли» и свои недостатки. Са-
мый очевидный — нехватка вы-
деленных полос.  Маршруты 
проложены так, что где-то авто-
бусы идут с хорошей скоростью, 
обгоняя личный транспорт, но 
потом «упираются» в общий по-
ток. В итоге они сбивают график 
и сбиваются в стаи. Кроме того, 
москвичи еще не успели при-
выкнуть к изменениям номеров 
маршрутов. Например, 63-й 
троллейбус стал называться М7. 
Есть и отдельные недочеты с ор-
ганизацией движения — напри-
мер, автобус с Пречистенки не 
может напрямую проехать на 
Моховую и теряет много време-
ни на объезд, по-прежнему нет 
прямого проезда в центр по Вол-
хонке, на Садовом кольце ряд 
маршрутов продолжают пет-
лять «до ближайшей развязки». 
Шансы, что эти недостатки бу-
дут исправлены со временем, 
есть. Департамент транспорта 
при запуске «Магистрали» пре-
дупредил, что это первый этап, 
сеть будет доделываться и в сле-
дующем году, а весь первый ме-
сяц дептранс собирал отклики 
пассажиров, чтобы в дальней-
шем принять решения по ее кор-
ректировке. 

Актуально В столице выросли январские  сугробы

Метет как зимой  

Александр Мелешенко

О
бильные снегопады 
за пару дней образо-
вали в столичном ре-
гионе сугробы, почти 
как в середине  янва-

ря, говорят синоптики. Высота 
снежного покрова — от 9 до 19 см. 
На западе Москвы, в Немчинов-
ке, стало можно гулять по щико-
лотку в снегу, впрочем, как и  на 
ВДНХ и других районах, делятся  
в соцсетях москвичи.   

Накануне 7 ноября глава Ги-
дрометцентра РФ Роман Виль-
фанд заявил, что погода в этот 
день будет такой же, как в 1941 
году — тогда снег и низкие плотные 
облака позволили провести парад 
на Красной площади, не опасаясь 
налетов фашистской авиации. Ме-
теоролог не ошибся и  юные участ-
ники парада в честь легендарного, 
сорок первого года, чувствовали 
себя тоже как их прадеды. 

Совсем не осенние сюрпризы 
погоды  не застали коммунальщи-
ков врасплох — техника вышла на 
сплошное прометание улиц еще 
накануне праздников, после чего 
дороги обработали противоголо-
ледными реагентами. За работу 
взялись порядка 10 тыс. снегоубо-
рочных машин, включая 2 тыс. са-
мосвалов и около 19 тыс. рабочих, 
которые боролись со снегом вруч-
ную. Дороги убирали на протяже-

нии всего снегопада, поэтому се-
рьезных транспортных заторов 
удалось избежать. На руку сыгра-
ли и праздничные выходные — ав-
томобилей на дорогах было мень-
ше обычного. Даже вчера утром, 
когда за ночь выпало около 15% 
месячной нормы осадков, загру-
женность дорог не превысила 6 
баллов — показатель, характерный 
скорее для обычного, сухого дня. 

— К утру понедельника с улиц 
города на снегоплавильные пун-
кты было вывезено порядка 200 
тыс. кубов снега, — рассказал жур-
налистам заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. — Особое внима-
ние уделяется очистке съездов и 
сходов с тротуаров, подходов к 
остановкам, станциям метро, на-
земным и подземным переходам, 
а также дворовых территорий и 
внутриквартальных проездов. 

По словам заммэра, бригады 
коммунальщиков из 9,5 тыс. чело-
век следят и за состоянием крыш 
и выступающих фасадов домов — 
их очищают от снега и наледи. 

В Подмосковье коммунальщи-
кам пришлось тоже быть начеку.   
В «Мосавтодоре» рассказали, что 
обработали реагентами порядка 
12 тыс. км дорог. Осадков больше 
всего выпало на территории горо-
да Домодедово, а также Раменско-
го, Егорьевского, Можайского и 
Истринского районов. «Песко-со-
ляной смесью было обработано 
80% покрытия региональных до-
рог, работы по содержанию до-
рожной сети продолжаются», — 
заявил и.о. начальника «Мосавто-
дора» Владимир Цыцулин.

В целом выдержали испытание 
непогодой и московские аэропор-
ты. Хотя десятки рейсов приходи-
лось задерживать из-за антиобле-
денительной обработки самоле-
тов и расчистки полос, коллапса в 
воздушных гаванях удалось избе-
жать. Вылеты редко задержива-
лись более чем на 1—2 часа. Впро-
чем, ряд рейсов был отменен. Что 
касается автомобилистов, то до-
рожную обстановку адекватно 
смогли оценить не все. В воскресе-
нье в мегаполисе произошло бо-

лее 500 автоаварий, и причиной 
многих стало то, что  водители не 
справлялись с управлением из-за 
снежной «каши» под колесами — 
набирая высокую скорость, они 
не учитывали плохую видимость. 
В результате ДТП погибли 4 и по-
страдали 18 человек. 

Дальнейшие прогнозы синоп-
тиков звучат неутешительно — во 
вторник и среду днем воздух 
прогреется чуть выше ноля гра-
дусов, и снег будет подтаивать. 
Однако уже к концу недели осад-
ки возобновятся. Высота снеж-
ного покрова может вырасти до 
20 см — рекорд для начала ноября 
за последние 70 лет.  Температу-
ра будет меняться и часто пере-
ходить через ноль, что чревато  
гололедом, предупредили в Ги-
дрометцентре. Наблюдать силь-
ную гололедицу можно было и 
вчера вечером. 

Коммунальщики готовы чи-
стить дороги и дальше, а также об-
рабатывать их реагентами.  «Мы 
просим автомобилистов соблю-
дать скоростной режим и правила 
дорожного движения, не мешать 
проходу снегоуборочной техни-
ки», — обратился Бирюков к мо-
сквичам.  Пешеходам же посове-
товал соблюдать осторожность 
при движении по тротуарам. 

Общий призовой 
фонд турнира 
вырос и составляет 
ровно семь миллио-
нов рублей

Снежная погода может вернуться 
в Москву уже во второй половине 
недели. 

Акцент

 Температура будет меняться и 
часто переходить через ноль
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Извещение о проведении общественных слушаний проект-

ной документации и материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) на объекты: «Завод комбинированной пере-
работки отходов производства и потребления. Участок размещения 
промышленных отходов», «Завод комбинированной переработки от-
ходов производства и потребления. Участок размещения твердых ком-
мунальных отходов», «Завод комбинированной переработки отходов 
производства и потребления. Участок обезвреживания и утилизации 
промышленных и твердых коммунальных отходов».

Общество с ограниченной ответственностью «Региональная 
утилизирующая компания» извещает о проведении с гражданами и 
общественными организациями (объединениями) общественных слу-
шаний проектной документации и ОВОС на объекты: 

—  «Завод комбинированной переработки отходов производства и 
потребления. Участок размещения промышленных отходов»;

—  «Завод комбинированной переработки отходов производства и 
потребления. Участок размещения твердых коммунальных от-
ходов»;

—  «Завод комбинированной переработки отходов производства и 
потребления. Участок обезвреживания и утилизации промыш-
ленных и твердых коммунальных отходов».

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Регио-
нальная утилизирующая компания» (адрес: 620014, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. Сакко и Ванцетти, д. 58, офис 41, тел.: 
8 (343)345-91-30).

Расположение объекта: участок размещения завода расположен на 
территории городского округа Ревда (кадастровый номер земельного 
участка 66:21:0101001:429), к востоку от территории ОАО «СУМЗ» в 
границах санитарно-защитной зоны завода.

Орган, ответственный за организацию слушаний: Админист-
рация городского округа Ревда Свердловской области.

Форма общественных обсуждений: Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
С проектной документацией, включая материалы ОВОС, мож-

но ознакомиться по адресу: г. Екатеринбург, ул. Хохрякова, д. 85, 
каб. 3141 (предварительно звонить по телефонам: 89028703531, 
8(343)201-35-31).

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц по проектной документации и материалам ОВОС по ука-
занным объектам принимаются в месте ознакомления с материалами, 
а также могут быть направлены по адресу: 620014, г. Екатеринбург, 
ул. Хохрякова, д. 85, каб. 3141, e-mail: ooorukompania@mail.ru. 

Общественные слушания по проектной документации и мате-
риалам ОВОС строительства «Завода комбинированной переработки 
отходов производства и потребления» состоятся 15.12.2016 в 17.00 по 
адресу: Свердловская область, г. Ревда, ул. Азина, 70 А, зал заседаний 
Администрации городского округа Ревда Свердловской области. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о начале работ по составлению 
СКИОВО, включая НДВ,  

бассейнов рек Республики Крым

Государственный комитет по водному хозяйству и мелио-
рации Республики Крым уведомляет о начале работ по состав-
лению «Схемы комплексного использования и охраны водных 
объектов (СКИОВО), включая нормативы допустимого воз-
действия на водные объекты (НДВ), бассейнов рек Республики 
Крым», а также о подготовке материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности. 

Работа выполняется в целях обеспечения бесперебойного во-
доснабжения и сохранения природного качества воды. Местопо-
ложение объекта — водные объекты Республики Крым.

Заказчик проекта — Государственный комитет по водному 
хозяйству и мелиорации Республики Крым.

С ходом работ можно ознакомиться на сайте заказчика: http://
gkvod.rk.gov.ru и разработчика проекта: http://gidro-ved.ru.

Предложения направлять до 15 декабря 2016 г. по адресу 
заказчика: 295034, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Ки-
евская, 77/4, тел.(3652)59-42-27, факс. (3652)59-42-87, e-mail: 
gkvod@gkvod.rk.gov.ru или по адресу фирмы-разработчика ООО 
«ВЕД»: 105120, г. Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д.11, 
стр. 52, e-mail: ved-6@bk.ru, тел./факс: (495)231-14-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Новгородского областного 
суда;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского го-
родского суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Запад-
но-Сибирского округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Калмыкия;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Дальневосточного окружного военного суда;
— судьи Томского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 8 декабря 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
о проведении публичных слушаний по проектным материалам 

на технологию совмещения реконструкции и эксплуатации 
полигона твердых коммунальных отходов  

«МУП «Благоустройство» Нижегородская область,  
автодорога Ряжск — Касимов — Муром —  

Н.Новгород км 77+250 левая сторона» 
Администрация Павловского муниципального района в целях соблю-

дения прав и законных интересов человека в соответствии с Федераль-
ным законом «Об экологической экспертизе», приказом Гос. комитета 
РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в РФ», постановлением Павловского 
муниципального района от 06.06.2012 г. № 79 «Об организации обще-
ственных обсуждений (слушаний) намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической экспертизе» объявляет о 
проведении публичных слушаний по проектным материалам на техноло-
гию совмещения реконструкции и эксплуатации полигона твердых ком-
мунальных отходов «МУП «Благоустройство» Нижегородская область, 
автодорога Ряжск — Касимов — Муром — Н.Новгород км 77+250 левая 
сторона», которые состоятся 12 декабря 2016 года в 14.00 в здании адми-
нистрации Павловского муниципального района по адресу: Нижегородс-
кая область, г. Павлово, ул. Профсоюзная, д. 42, каб. № 8.

Проектные материалы включают технологический регламент и Оцен-
ку воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектными материа-
лами на технологию совмещения реконструкции и эксплуатации поли-
гона твердых коммунальных отходов «МУП «Благоустройство» Нижего-
родская область, автодорога Ряжск — Касимов — Муром — Н.Новгород 
км 77+250 левая сторона» на сайте администрации Павловского муни-
ципального района — admpavlovo.ru и сайте МУП «Благоустройство» — 
mupblago.ru, а также непосредственно в кабинете № 53 администрации 
Павловского муниципального района или кабинете № 8 МУП «Благоус-
тройство» по адресу: Нижегородская область, г. Павлово ул. Транспорт-
ная, д. 18а/2.

Предложения, замечания и заявления по проектным материалам 
принимаются в письменной форме в течение 1 месяца с момента опуб-
ликования объявления в администрации Павловского муниципаль-
ного района (тел./факс (83171)2-20-54) и МУП «Благоустройство»  
(тел./факс(83171)5-11-51).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ЗАО «Приазовье» (347900, РФ, Ростовская область, г. Таганрог, 

Комсомольский спуск 2) проводит работу по разработке Оценки 
воздействия на окружающую среду при осуществлении хо-
зяйственной деятельности ЗАО «Приазовье» в морском порту 
Таганрог.

Сроки проведения — август 2016 — ноябрь 2016 гг.
Общественные слушания (в форме обсуждений) будут прово-

диться в администрации г.Таганрог по готовности материалов ОВОС 
(дата и место проведения слушаний будут сообщены дополнительно). 
С  техническим заданием и методами оценки воздействия можно оз-
накомиться по адресу г. Новороссийск, ул. Карла Маркса 6, оф. 419 
тел. 8 (8617) 605-947.

С вопросами по технологии осуществления работ обращаться 
по тел. 8 (8634) 31-77-43. По вопросам оценки воздействия на окру-
жающую среду — тел. 8 (8617) 605-947 (ООО «Центр экологического 
аудита и консалтинга»). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Беловская ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго» извещает о переносе 
сроков проведения общественных обсуждений с жителями г. Бе-
лово оценки воздействия объекта «Рекультивация земельного 
участка выделенного под золоотвал №1 Беловской ГРЭС ОАО 
«Кузбассэнерго» на окружающую среду, намеченных ранее на 
28.10.2016 (публикация в газете «Российская газета» от 27.09.2016 
№ 217).

Общественные обсуждения состоятся 10.11.2016 г. в Культур-
ном центре «Инской» по адресу: Кемеровская область, г. Белово, 
пгт. Инской, ул. Парковая, д. 4 в 18.00. 

Материалы для обсуждений доступны с 27.09.2016 по адресам:
г. Белово, пгт. Инской, Микрорайон Технологический, 5, Бело-

вская ГРЭС, ОАО «Кузбассэнерго», телефон (8-38452) 9-60-00, до-
бавочный 42364;

г. Белово, ул. Октябрьская, 27, каб. 28, МУ Комитет по земель-
ным ресурсам и муниципальному имуществу г. Белово. Телефон 
(8-38452) 2-43-79.

Вопросы, замечания и предложения могут быть направлены по 
адресу расположения заказчика, по телефону (8-38452) 9-60-00, 
добавочный 42364, а также по электронной почте vashchenkovn@
sibgenco.ru с указанием ФИО и адреса заявителя до 09.11.2016.

Результаты общественных обсуждений будут размещены на 
сайте  ООО «Сибирская Генерирующая Компания»  
(http://sibgenco.ru/).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПЛАТО Инж.» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений по проектной документации, включая мате-
риалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) «Стро-
ительство и реконструкция объектов портовой инфраструктуры 
морского порта г. Феодосии», в форме проведения — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, Респу-
блика Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, e-mail crimeaport@mail.ru, 
тел./факс: +7(36561)39516.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ПЛАТО Инж.», 199106, г. Санкт-Петербург, 
Большой пр. В. О., д. 80, литер Р, тел.: (812) 332-94-33,  
e-mail: info@platoeng.ru

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Удовлетворение потребностей населения Южного ФО в поставке 

товаров первой необходимости с континентальной территории Рос-
сийской Федерации. Вид строительства: строительство и рекон-
струкция.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: администрация города Феодосии.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
298100, г. Феодосия, ул. Горького, 11.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельно-
сти, а также материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно ознакомиться в период с 09.11.2016 г. по 
08.12.2016 г. в помещении администрации г. Феодосии по адресу: 
298100, Республика Крым, г. Феодосия, ул. Галерейная, д. 7а, 
каб.  210, тел.: 3-57-25, e-mail ugh-feoadm@mail.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
09.12.2016 г. в 12.00, по адресу: Республика Крым, г. Феодосия, 
ул. Земская, д. 4, зал заседаний.

Замечания и предложения по документации просим направлять 
в письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсуж-
дениям) по объекту «Строительство и реконструкция объектов пор-
товой инфраструктуры морского порта г. Феодосии» в ООО «ПЛАТО 
Инж.» по адресу: 199106, г. Санкт-Петербург, Большой пр. В. О., д. 80 
литер Р, и в электронном виде на e-mail: info@platoeng.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На маршруты «Магистрали» выхо-
дит ежедневно 400 автобусов — 
на 40% больше, чем было. 

ТРАНСПОРТ Новая маршрутная сеть в центре Москвы: 
плюсы и минусы

Магистраль для пассажира

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

 /
 Т

А
С

С



11Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2016 
вторник №252 (7120)

Экономикаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Однозначная цифра
Когда к концу года об-
ещана инфляция мень-
ше 6 процентов, то, на 

мой взгляд, ключевая ставка мо-
жет быть снижена до однозначной 
цифры.  Почему Центральный 
банк не торопился это делать — 
ему нужно было увидеть, какую 
стратегию будет реализовывать 
правительство. Банк России дол-
жен был убедиться, что не будет 
повышения налогов и иных реше-
ний, имеющих проинфляционный 
характер. В прошлом году именно 
ЦБ «отбил» налог с продаж, пока-
зал, что он сразу добавит к инфля-
ции один процентный пункт. 

Как только будет принят трех-
летний бюджет, у ЦБ появится 
формальный ориентир по налого-
вой политике, будет возможность 
ориентироваться в основном на 
реально достигаемую инфляцию. 
Учитывая, что правительство ре-
шило провести жесткую бюджет-
ную консолидацию, заложило в 
бюджет цену нефти в 40 долларов 
за баррель и не предлагает мас-
штабных налоговых новелл, свя-
занных с конечным потреблени-
ем (хотя нагрузка на бизнес выра-
стет по оценкам минфина более 
чем на 400 миллиардов рублей в 
2017 году), то, в принципе, у ЦБ 
есть основание в конце года сни-
зить ключевую ставку как мини-
мум до 9 процентов, что приведет 
к изменениям в ипотечном, по-
требительском кредитовании, за-
имствованиях малого и среднего 
бизнеса.

Должно ли тогда сворачиваться 
субсидирование процентных 
ставок?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Это может повли-
ять на разного рода селективные 
программы поддержки. Напри-
мер, малый и средний бизнес у 
нас поддерживается по схеме 
«6,5 процента»: ЦБ предоставля-
ет ресурсы под 6,5 процента, Кор-
порация «МСП» добавляет свою 
небольшую маржу, банки добав-
ляют свой процент, и получается, 
что средний бизнес кредитуется 
под 9,6 процента, малый под 10,6. 
Эта программа была запущена, 
когда ставка была 11 процентов. 
Если она будет 9 или 8 процентов, 
может, понадобится и программу 
такой селективной поддержки 
пересматривать либо считать, 
что нормальные рыночные меха-
низмы уже работают в полном 
объеме. Я сторонник второй схе-
мы. При ставках ниже 10 процен-
тов спецмеханизмы уже не нуж-
ны, либо они должны быть еще 
более льготными. 

Сейчас много дискуссий идет, в 
том числе в правительстве, пере-
дать ли ряд контрольно-надзор-
ных полномочий от федерально-
го центра в регионы. Вы как к 
этому относитесь? 
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Здесь есть плюсы 
и минусы. Если передавать, то мо-
жет так получиться, что в одних 
регионах будет относительно ли-

беральный режим по проверкам, в 
других, наоборот, произойдет 
ужесточение.  С одной стороны, 
важно, чтобы не было «демпинга». 
Мы сами не заинтересованы в том, 
чтобы недобросовестный бизнес 
воспользовался более либераль-
ным режимом, и ущемлял интере-
сы потребителей, будь то гражда-
не или компании. С другой сторо-
ны, явно появляется поле для эф-
фективной конкуренции. 

О чем РСПП будет говорить на 
Госсовете по инвестклимату?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: У нас довольно 
много предложений по улучше-
нию делового климата в регионах 
и стимулированию инвестицион-
ной активности. Одно из наиболее 
эффективных направлений — ти-
ражирование лучших региональ-
ных практик. Мы видим, что сроки 
разрешительных процедур (на-
пример, получения разрешения 
на строительство или присоедине-
ния к сетям) могут отличаться в 
разы при единообразном феде-
ральном регулировании, что гово-
рит о ключевой роли региональ-
ных администраций региона в ми-
нимизации барьеров для бизнеса. 
Сейчас проведен детальный ана-
лиз, как удается лучшим регионам 
снижать сроки подключений, и 

почему аутсайдеры не делают 
того, что можно сделать без осо-
бой нагрузки на бюджет.

В частности, некоторые регио-
ны, которые в прошлом Нацрей-
тинге состояния инвестиционно-
го климата находились в середине 
или во второй половине списка, 
рванули так, что в этом году попа-
ли в двадцатку, а то и в десятку 
лучших. Это означает, что дости-
жимы самые амбициозные цели. 
Конечно, это не гарантирует, что в 
регион сразу потекут инвести-
ции, но мы в состоянии создать 
условия для максимального вы-
равнивания инвестиционной сре-
ды по «лучшим образцам» и кон-
курентной ситуации, когда регио-
ны должны биться за инвестора.

Сейчас передовые регионы 
работают даже лучше нормати-
вов, а другие губернаторы гово-
рят, что если мы будем работать 
быстрее, возникнут подозрения, 
а не берем ли мы за скорость 
взятки. Риски действительно 
есть. Поэтому одна из задач по-
нять, насколько тиражируемой 
является та или иная практика, и 
в случае необходимости нужно 
менять нормативные докумен-
ты, если выяснится, что полови-
на регионов может ускориться на 
20 процентов. 

Александр Шохин: Во многих регионах потребительское отношение к иностранным или любым «посторонним» 
инвесторам.

Акцент

 В кризис те же коррупционные схемы 
воспринимаются уже гораздо острее, 
а чиновники аппетиты не снижают

ПЕРСПЕКТИВЫ Российские компании в отличие от зарубежных коллег не строят планов оставить Лондон

Гудбай не значит до свидания
Сергей Куликов

К
рупные мировые инвести-
ционные компании заяви-
ли о том, что в начале сле-

дующего года начнут выводить 
свои офисы и сотрудников из Ве-
ликобритании из-за ожидаемого 
выхода этой страны из Евросою-
за. Есть ли такие планы у их рос-
сийских коллег и что Brexit уже 
изменил в Великобритании?

Формальные переговоры о 
выходе Британии из ЕС начнутся 
в начале будущего года. И вопрос 
состоит в том, насколько «жест-
ким» будет этот выход. Впрочем, 
уже в самом факте Brexit и потен-
циальном распаде ЕС эксперты 
видят главную угрозу для между-
народных инвестиций. Об этом 
говорят данные опроса 83 инсти-
туциональных инвесторов, про-
веденного недавно по заказу фон-
да NN Investment Partners, управ-

ляющего активами более чем на 
200 миллиардов долларов. 

Однако российские компании, 
имеющие офисы и представитель-
ства в Великобритании, эти вол-
нения если и беспокоят, то пока не 
столь существенно. По крайней 
мере, банковский сектор. 

Первый зампред банка ВТБ 
Юрий Соловьев, выступая в сере-
дине октября на форуме «Россия 
зовет!», заявил, что группа ВТБ 
не собирается покидать Великоб-
ританию. «Возможно, будут из-
менения по операционной моде-
ли работы, но мы продолжим 
плодотворно трудиться в этой 
стране», — сказал он.

Аналогичной точки зрения 
придерживается и Сбербанк. В 
пресс-службе Sberbank CIB 
(корпоративно-инвестиционно-
го бизнеса Сбербанка, офис ко-
торого находится в Лондоне) на 
вопрос «РГ» по поводу прекра-

щения работы в Великобрита-
нии сообщили, что таких планов 
у Sberbank CIB нет. Там уточни-
ли, что внимательно следят за 
ситуацией, добавив, что в рам-
ках текущего бизнеса сделки 
проходят в обычном режиме, с 
учетом всех требований риск-
менеджмента.

Другие крупные участники 
рынка отказались раскрывать 
свои планы относительно продол-
жения работы в Великобритании.

Эксперты считают, что мас-
сового исхода российских, да и 
международных компаний, име-
ющих представительства на 
островах туманного Альбиона, 
не будет. 

Несмотря на Brexit, британ-
ская столица исторически явля-
ется крупнейшим финансовым и 
деловым центром Европы, кон-
статирует ведущий аналитик 
компании AMarkets Артем Деев. 
По его мнению, альтернатив 
Лондону на данный момент 
просто нет, поскольку ни в од-
ном другом европейском городе 
нет столь развитой инвестици-
онно-банковской инфраструк-
туры. Кроме того, именно бри-
танская столица является «точ-
кой входа» на европейский ры-
нок для абсолютного большин-
ства мировых инвестиций, и бы-
стро эта ситуация измениться 
не сможет. «Возможны единич-

ные случаи, когда какие-то круп-
ные европейские компании пой-
дут на данный шаг скорее из по-
литических соображений, но это 
будут исключения, тогда как об 
активном процессе ухода из 
Лондона речи не идет», — гово-
рит Деев. 

Многое будет зависеть от 
того, как и в какой форме состо-
ится Brexit, уточняет партнер 
одной из крупнейших мировых 
аудиторских компаний EY, руко-
водитель группы по оказанию 
услуг на рынках капитала и в об-
ласти IPO в СНГ Виктор Хома. 
«Если по результатам «развода» 
международные банки и корпо-
рации, расположенные в Вели-
кобритании, не получат возмож-
ность работать в странах ЕС на 
равных условиях с европейски-
ми организациями, то, скорее 
всего, они будут вынуждены пе-
ревести существенную часть 
персонала и свои головные офи-
сы в ЕС, — считает он. — Европей-
ский рынок слишком большой, 
чтобы его терять». 

В то же время надо понимать, 
что это не означает полный уход 
банков и международных корпо-

раций с рынка Великобритании, 
уточняет эксперт. 

Между тем результат рефе-
рендума уже неблагоприятно 
отразился на объемах IPO (пер-
вичное публичное размещение 
акций. — Прим. ред.) на Лондон-
ской бирже, поскольку многие 
компании пересмотрели свои 
планы и заняли выжидательную 
позицию. «Данные отчета EY 
«Eye Q3 2016» говорят о том, 
что за первые девять месяцев 
этого года на Лондонской бирже 
в общей сложности состоялось 
46 IPO, в рамках которых уда-
лось привлечь капитал на 3,1 
миллиарда фунтов, — отмечает 
Виктор Хома. — Таким образом, 
объем привлеченных средств со-
кратился на 47 процентов, а сам 
объем IPO — на 11 процентов по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года». 

Brexit повлиял на ситуацию 
на валютных рынках. В частно-
сти, с июня этого года, когда 
были объявлены результаты ре-
ферендума по выходу Великоб-
ритании из Евросоюза, англий-
ский фунт упал в цене более чем 
на 18,3 процента. 

Акцент

 Ожидалось, что на фоне Brexit 
европейские компании 
переведут офисы из Лондона. 
Но пока этого не произошло

ТРЕНД

СКИДКА НА BREXIT
Ожидалось, что на фоне Brexit крупные европейские компании переведут свои офи-

сы из Лондона в такие города, как Франкфурт, Париж и Дублин. Там ставки аренды 

офисной недвижимости ниже, а главное, отсутствуют риски, которые несет выход 

Великобритании из ЕС. Однако большинство заняли выжидательную позицию и не 

торопятся принимать решение, наблюдая за процессом выхода Великобритании из 

ЕС, рассказали «Российской газете» в международной консалтинговой компании 

Knight Frank. Таким образом, существенного оттока арендаторов из лондонских 

офисов пока не произошло, чего нельзя исключить в долгосрочной перспективе. 

Brexit повлиял на инвестиционную активность в сегменте коммерческой недви-

жимости. «Во втором квартале объем инвестиций составил 11,8 миллиарда евро, 

снизившись на 50,1 процента по сравнению с аналогичным периодом 2015 года», 

— говорит Марина Кузьмина, директор по зарубежной недвижимости, Knight 

Frank. Эти цифры, по словам эксперта, отразили осторожность игроков рынка в 

преддверии референдума о выходе страны из Евросоюза (он состоялся как раз в 

конце второго квартала, в июне. — Прим. ред.). «Ожидается, что на фоне Brexit ак-

тивность игроков на рынке инвестиций Великобритании останется невысокой до 

конца 2016 года, — отмечает Кузьмина. — Однако некоторые иностранные инве-

сторы, напротив, пользуются ослаблением британского фунта и ростом ставок 

капитализации. Как результат, с момента объявления о выходе страны из состава 

ЕС было заключено несколько крупных сделок. 

Подготовила Юлия Кривошапко

ОЦЕНКА 

ЕСЛИ ИНВЕСТОР НЕ ПРИХОДИТ
Сколько, по вашим оценкам, регионов успешно работают с иностранным биз-
несом?
Александр Шохин |  Во многих регионах отношение к иностранному, да и к лю-

бому «постороннему» бизнесу такое, что если они пришли, значит, им что-то 

нужно. А если им что-то нужно, надо у них отхватить кусочек. И начинается за-

тяжной процесс «отхватывания» чего-то от проекта. Поэтому и отвод земли, и 

процедуры присоединения идут во многих регионах очень тяжело, а инвестрей-

тинг — это как раз показывает и дает возможность сравнивать.

Рейтинг в основном строится на опросах работающего в регионе бизнеса. Та-

кие субъективные оценки позволяют выявлять ситуации, когда формально все 

хорошо и со сроками, и с процедурами, а бизнес почему-то не идет. 

Пример — уровень восприятия коррупции. Он у нас высокий, но высокий в том чи-

сле потому, что в кризис те же самые коррупционные схемы и такого же масштаба 

начинают восприниматься гораздо тяжелее. В условиях, когда у вас не хватает на 

зарплату рабочим и на оборотные средства, а чиновники вымогают те же суммы, то 

это вызывает намного более острую реакцию — сейчас они отсутствуют физиче-

ски. А чиновничество не изменит своего отношения без давления сверху, от прези-

дента, федеральной власти.  Важное направление работы в рамках Нацрейтинга — 

формирование региональных команд. Под решение конкретных задач формиру-

ются команды, которые имеют гораздо больше полномочий, чем линейные струк-

туры, по продвижению своих идей. Этот же принцип работы закладывается в про-

ектные офисы на площадке правительства РФ по приоритетным направлениям. 

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ДОЛЛАР ЛЮБИТ 
ДЕМОКРАТОВ
ВЫБОРЫ в США имеют значение для экономики России. 

Что такое США? 24,5 процента глобального ВВП, при-
мерно треть мировых финансовых активов. Растет эконо-
мика США — к ней подтягиваются остальные. Она падает 
или вдруг кризис на Уолл-стрит — начинаются падения 
или финансовые шоки по всему миру. На биржах Нью-
Йорка и Чикаго вместе с Лондоном куются цены на наши 
экспортные товары — нефть, газ, металлы, продовольст-
вие. США — центр собственности, инноваций, патентов. 
Третий век втягивания в себя самых умных, рискованных, 
талантливых со всего мира. Невероятное умение продать 
самих себя.

Это панегирик? Нет, это реальность. Шесть лет роста 
США (2010—2016 годы) со скоростью 1,6—2,6 процента 
ВВП — это большой вклад, наряду с Китаем (7—10 процента 

в год), в удержание 
мировой экономики 
от падения после 
кризиса 2008—2009 
годов. В то, что по це-
почке удерживаются 
объемы спроса Евро-
пы и Китая на рос-
сийское сырье. И в то 
же время это при-
мер, насколько инно-
вационным можно 
быть в методах выхо-
да из ямы. Пока Евро-
па была консерва-

тивной и вползала в кризис госдолгов (2010—2014 годы), 
США отчаянно стимулировали свой бизнес («денежное 
смягчение») в таких размерах государственного вмеша-
тельства, которые не мог предвидеть ни один либерал 
образца 1990-х годов.

Конкурента нужно уважать. Конкурента, вырвавшего-
ся далеко вперед, приходится разбирать по косточкам, 
чтобы понять причины успеха. Хотя несколько рецептов 
«от США» понятны. Первый — быть инновационным. Вто-
рой — быть рациональным и эгоистичным, только на поль-
зу себе. Третий — слушать прежде всего самого себя, быть 
примером, а не подражать. Не копировать, а сочинять в 
экономической и финансовой политике. Четвертый — цен-
ность хорошо накормленных и быстрых мозгов, а не желе-
зок, которые появятся сами собой. Пятый: человеческий 
спрос — король, спрос среднего класса — император. Ше-
стой: государство — это не пирамида, давящая на плечи, а 
стая ищущих, профессиональных людей.

По поводу США бродит масса экономических мифов. 
Американский госдолг вот-вот взорвется? Коллапс долла-
ра неминуем? Не верьте этим фантазиям! Так, госдолг 
США (105 процентов ВВП, 2015—2016, МВФ) не такой уж 
большой для страны, которая создает одну треть глобаль-
ных финансов. У Японии — 238 процентов. Долг США в сво-
ей валюте, которую можно выпускать самим, без оглядки 
на кого-либо. Две трети долга — у внутренних инвесторов, 
30 процентов — у государства. Так что погашение долга во 
многом «внутреннее дело» США. 

Как это ни смешно, с середины 1980-х годов хорошо 
видны длинные «политические циклы» в экономике США. 
При республиканцах ей было хуже, а доллар всегда был 
слабее. При демократах — наоборот, национальное хозяй-
ство США росло быстрее, а доллар укреплялся.  Если бы 
этот закон подтвердился, то России выгодно республи-
канское правление, как это было в золотые времена 2000-
х, когда доллар годами слабел. Так устроены мировые 
рынки, что, когда это происходит, цены на сырье растут. И 
наоборот. Сегодня доллар на уровне 1,4—1,5 к евро, как в 
2000-е, вывел бы цены на нефть (а это цены нефтяных де-
ривативов на биржах в Нью-Йорке, Чикаго и Лондоне) 
сразу за 80 долларов за баррель.

Но будет ли еще такой политический цикл — неизвест-
но. Это не законы физики. Ясно только, что и Трамп, и 
Клинтон стоят на одном — рост, рост и еще раз рост эконо-
мики США. Быстрее за счет сжатия налогов и хлестких на-
логовых стимулов. Клинтон — больше облагать состоя-
тельных, финансовые рынки, меньше средний класс. 
«Экономика для каждого». Миллионеры при ней могут 
обратиться в загнанных существ. Налоговые послабления 
средним и бедным. Массированные вложения в инфра-
структуру, исследования, социальную помощь.

Трамп — резко снизить обложение корпораций, вер-
нуть их из-за границы. Противостоять Китаю в валютном 
манипулировании. Дерегулировать экономику, админи-
стративное бремя невыносимо. Обрести энергетическую 
независимость. 

Две фигуры. «Со-
циалист» против 
бизнесмена. Кто бы 
из них ни выиграл, в 
США будет рост. При 
Трампе — жестче, 
энергичнее, при 
Клинтон — не такой 
резвый, сдавленный 
ростом потребления. 
Но это все равно 
рост, к нему идут раз-
ными путями. 

И это обращает 
нас к собственным проблемам. Мы пропускаем полосу 
всеобщего циклического роста. Из 190 с лишним стран 
живут с падающей экономикой только 20. Растут не 
только США и Китай, но и экономика ЕС со скоростью 
1,6—2 процента в год, страны АСЕАН — почти 5 процен-
тов. ВВП Индии ежегодно прибавляет больше 7 процен-
тов. Ближний Восток и Северная Африка, несмотря на 
все проблемы, войны и конфликты — плюс 3 процента в 
2015—2016 годах. Даже Япония, с ее вечной стагнацией, 
растет, пусть на 0,5 процента в год, Корея — на 2,6—3 про-
цента.

Значение выборов в США для нас — их подчиненность 
росту. Бесконечные споры между кандидатами, чья про-
грамма приведет к большему величию экономики США. 
Нам отчаянно не хватает этих дебатов, потому что высо-
кие налоги и процент, рост административного бремени, 
финансовое замораживание, низкая норма инвестиций, 
огосударствление — это верный путь к экономическому 
поражению России в конкуренции с США и другими рас-
тущими странами. Как нам расти? Как это делать бы-
стрее? Как опережать других? Как наращивать качество 
жизни? И когда вместо еле движущейся экономики, мы 
получим легкое, динамичное хозяйство самодвижущихся 
людей?

С 1980-х хорошо 
видно, что при 
республиканцах 
экономике США 
всегда хуже, 
а доллар слабее

Мы пропускаем 
полосу всеобщего 
циклического 
роста: из 190 стран 
экономика падает 
лишь у 20
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ДОЛГИ

Среди 
российских 
граждан 
банкротов 
уже больше, 
чем среди 
компаний

ЖИЗНЬ 
ВЗАЙМЫ

Наталья Швабауэр, 
Свердловская область

КОЛИЧЕСТВО желающих 
объявить финансовый дефолт 
среди граждан превысило коли-
чество банкротящихся юрлиц. 
Если в отношении компаний 
инициируется около 12,5 тыся-
чи дел в год, то «физики» пода-
ли уже 33 тысячи заявлений в 
суд, из них приняты в производ-
ство 14,8 тысячи.

Процедура банкротства гра-
ждан в России стартовала год 
назад, буквально в первый ме-
сяц было открыто 96 дел. Уже к 
марту 2016-го эта цифра срав-
нялась с показателями юрлиц, а 
к сентябрю планка была пере-
крыта.

По словам Артура Трапицы-
на, председателя совета саморе-
гулируемой организации арби-
тражных управляющих «Мер-
курий», замглавы комитета 
ТПП РФ по безопасности пред-
принимательской деятельнос-
ти, быстрее всего число банкро-
тов растет в Новгородской, Кур-
ской областях, на Алтае. При 
этом в ряде регионов их количе-
ство, наоборот, сократилось: в 
Карачаево-Черкесии — на 10 
процентов, в Кабардино-Балка-
рии — на 7, в Ненецком АО — на 6.

«Судебная практика по бан-
кротству граждан еще не сло-
жилась. Из огромного массива 
дел к сегодняшнему дню завер-
шено всего 497, — комментиру-
ет Трапицын. — Возможно, ста-
тистика изменится после ввода 
упрощенной процедуры. Ее 
концепция сейчас обсуждается. 
Пока для населения все не ме-
нее сложно, чем для предприя-
тий, хотя у физлиц и активов за-
частую меньше, и бюджет не по-
зволяет привлечь квалифици-
рованных специалистов». По-
тенциально в России соответст-
вуют признакам банкрота 670 
тысяч человек, в процедуре на-
ходится менее процента из них.

В работе арбитражным 
управляющим уже пришлось 
столкнуться с рядом проблем 
при сопровождении финансово-
го дефолта гражданина. В част-
ности, с реализацией совместно 
нажитого имущества, когда оно 
записано на супруга должника. 
Приходится выделять долю в на-
туре и уже ее выставлять на тор-
ги. Такое имущество не очень 
ликвидно, к тому же нельзя 
обратить взыскание на единст-
венное жилье второй половины. 
Даже если это роскошная квар-
тира или особняк. 

Уже имеются дела по оспари-
ванию брачных контрактов, 
продажи активов третьим, яко-
бы неаффилированным лицам. 
А вот в поездках за границу бан-
кротов пока не ограничивают: 
известно всего одно такое дело, 
и то человек злостно уклонялся 
от сотрудничества с финансо-
вым управляющим, не предо-
ставлял ему нужные докумен-
ты.

ВОПРОС—ОТВЕТ Где получить 
бесплатную помощь 
при защите трудовых прав

«Многоликий» 
инспектор

Марина Гусенко

РОСТРУД предупреждает: если вам нужна консульта-
ция по трудовому законодательству и вы нашли в Интер-
нете сайт, на котором написано «трудовая инспекция», 
это еще не значит, что ресурс действительно принадле-
жит госслужбе и его специалисты помогут бесплатно. 
Что делать? Расскажем. 

В Рунете немало ресурсов, которые в своем наимено-
вании, описании предоставляемых услуг, контекстной 
рекламе или предназначенных для поисковых систем ва-
риантах запросов 
используют словосо-
четания «Роструд», 
«федеральная ин-
спекция труда», «го-
сударственная ин-
спекция труда», «ин-
спекция труда».

Информация, со-
держащаяся на тако-
го рода сайтах, мо-
жет быть недосто-
верной, а оказывае-
мые услуги платны-
ми, отмечают в Ро-
струде. При этом представители таких компаний могут 
представляться работниками государственной инспек-
ции труда, сообщать ложную информацию о возможно-
сти проведения проверок по обращениям.

Между тем в настоящих госинспекциях труда все 
услуги бесплатны, и в них можно получить консульта-
цию по вопросам соблюдения трудового законодательст-
ва, поддержку в защите своих трудовых прав. Причем 
обратиться можно и через Интернет, воспользовавшись 
порталом Роструда «Онлайнинспекция.рф». Через него 
можно направить заявление в инспекцию, которая про-
верит соблюдение трудовых прав и поможет устранить 
нарушения. Такая форма общения с трудовыми инспек-
торами особенно актуальна для людей с ограниченными 

возможностями здоровья, молодых родителей и деловых 
людей, у которых часто нет свободного времени. А те, 
кому необходима просто консультация по трудовому за-
конодательству могут воспользоваться сервисом «Де-
журный инспектор» и в течение трех рабочих дней  полу-
чить консультацию юристов Роструда.

Однако есть люди, которые все-таки предпочитают 
обратиться к платному юристу, а не в госинспекцию. И 

связано это с не-
сколькими причина-
ми. Как пояснил 
«РГ» юрист Центра 
социально-трудовых 
прав Сергей Саурин, 
как правило, госин-
спекции труда пере-
гружены. И если 
проблема запутан-
ная, спорная, то пра-
вильнее ее решать в 
суде, о чем честно 

говорят инспекторы. Но вот сопровождать работников 
или работодателей при судебных разбирательствах у них 
полномочий нет. 

Кроме того, по трудовому законодательству у челове-
ка ограниченные сроки по защите своих прав. Увольне-
ние можно обжаловать в суде в течение месяца, все 
остальные проблемы на работе — в течение трех. Исклю-
чение сделано только для задержек зарплат — на них от-
веден год. И если человек, скажем, считает, что его уво-
лили незаконно или с нарушением действующих правил, 
он может обратиться в инспекцию по труду. И она, с 
большой долей вероятности, может начать проверку, но 
если в ее процессе вдруг выяснится, что случай спорный 
и человеку предложат обратиться в суд, может оказать-
ся, что срок уже истек.

ЦИФРА
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человек — такова армия 
потенциальных банкротов 
в нашей стране.

Кто забирает деньги

 Как правило, это ком-
мерческие структуры, 
которые не хотят лиш-

ний раз «светить» перед третьи-
ми лицами свои финансовые 
операции, поскольку у контр-
олирующих и правоохранитель-
ных органов могут возникнуть 
вопросы. Или просто экономят, 
как некоторые мелкие кредит-
ные организации.

Поэтому обращаются в част-
ные охранные предприятия, из 
которых в основном и состоит 
«серый» сегмент рынка пере-
возки наличных денег. ЧОПам в 
основной их массе нет никакого 
дела до того, что они перевозят. 
Они, в отличие от нас, не требу-
ют документы, подтверждаю-
щие легальность происхожде-
ния средств. Это удобно. К тому 
же демпингуют — расценки мо-
гут быть ниже в 3—4 раза.

Но именно «серые» инкасса-
торы чаще всего становятся ми-
шенью для преступников. При-
чина в том, что подготовка част-
ных охранников в разы уступа-
ет той, которую проходят про-
фессиональные инкассаторы.

«Черная» инкассация тоже 
существует. Замечательно у бра-
тьев Стругацких сказано: за «се-
рыми» всегда приходят «чер-
ные». Вот и у нас так. Это самый 
непрозрачный сегмент рынка. 
Как правило, в этом случае пере-
возкой занимаются обычные ку-
рьеры. Нанимающие их органи-
зации сознательно идут на риск, 
что их деньги могут не доехать до 
места назначения, поскольку им 
есть что скрывать. Такие пере-
возчики — самая легкая цель для 
преступников. Сообщения о на-
падении на них тоже часто появ-
ляются в милицейских сводках.

Так что ситуация на рынке ин-
кассаторских услуг далека от 
идеала.

Какую долю рынка занимают «се-
рые» и «черные» инкассаторы?

ОЛЕГ КРЫЛОВ: Сложно оценить. Не-
сколько лет назад на трассе в 
средней полосе России была 
остановлена машина — обычные 
Жигули, на которых похитили 
бюджет среднего российского 
города. Вот и попытайтесь пред-
ставить себе масштабы.

Почему эту проблему не удает-
ся решить?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: Это не входит в наши 
полномочия. Скорее, это дело 
правоохранительных органов.

Но вопрос очень сложный, 
прежде всего с точки зрения эко-
номики. Пока существует неуч-
тенный рынок наличности, бу-
дут и «неучтенные» инкассато-
ры.

На какие расстояния РОСИН-
КАС перевозит деньги? И каков 
суточный оборот?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: Согласно нашим ве-
домственным инструкциям, ут-
вержденным Банком России, мы 
на автомобилях работаем в 
500-километровой зоне. Реаль-
но можем и дальше везти — до по-
лутора тысяч километров. Быва-
ют такие внезапно возникаю-
щие задачи и какие-то специаль-
ные поручения.

Возим не только машинами, 
но и железнодорожным тран-
спортом.

Суточный объем перевозок 
может достигать свыше 90 тонн.

А по воздуху?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: Тоже. Особенно в ре-
спубликах Северного Кавказа, в 
труднодоступных районах. Воз-
душный транспорт мы аренду-
ем. Свои самолеты и вертолеты 
содержать дорого.

Сбербанк предлагал ввести для 
инкассаторов единый автомо-
биль. Что думаете?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: Территория страны 
настолько велика, и условия при-
менения спецтранспорта на-
столько различаются, что мне ка-
жется, эта идея на практике нео-
существима. Мы перевозим ре-

зервные фонды. В этом случае за-
действуются крупногабаритные, 
специальным образом подготов-
ленные машины. Эдакие танки на 
колесах, «поднимающие» 10—13 
тонн.

В других ситуациях бывает до-
статочно просто хорошего авто-
мобиля грузоподъемностью 1—2 
тонны. Но иногда приходится за-
езжать в такие места, где только 
старый добрый отечественный 
«УАЗ» и способен пройти. О ка-
ком едином автомобиле в таких 
условиях можно вести речь?

В прошлом году РОСИНКАС об-
ращался с просьбой вывести ин-
кассаторские грузовики из-под 
действия системы «Платон». 
Удалось?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: К сожалению, нет. Так 
что, перевозя государственные 
деньги, мы сегодня вынуждены 
за это еще и доплачивать. Но, по 
крайней мере, нас избавили от 
необходимости сообщать о мар-
шрутах передвижения наших 
грузовиков, пунктах въезда и вы-
езда на федеральные трассы.

Теперь мы озабочены реше-
нием другого вопроса, связанно-

го с так называемым тротуар-
ным риском.

На инкассаторов обычно на-
падают в людных местах. Чем 
меньше инкассатор идет от места, 
где он получает деньги, до маши-
ны, тем меньше вероятность, что 
он сам окажется объектом напа-
дения и не пострадают люди во-
круг. К сожалению, в городах-
миллионниках в последнее время 
появилось много выделенных по-
лос. Нашим инкассаторам прихо-
дится оставлять машину доста-
точно далеко от точки инкасса-
ции и идти по тротуару. Идти с 
деньгами и с боевым оружием, 
применение которого в людных 
местах несет большие риски.

Мы считаем необходимым 
изменить правила дорожного 
движения, сделать выделенные 
места для инкассаторских ма-
шин, как это сделано в других 
странах, например во Франции. 
Надеемся, что нас услышат.

Банк России проводит экспери-
мент, связанный с передачей 
функций по обработке и хране-
нию своих денег коммерческим 
организациям. Ваша работа в 
связи с этим как-то измени-
лась?
ОЛЕГ КРЫЛОВ: В связи с упраздне-
нием управления спецперевозок 
Банка России функции по пере-
возке резервных фондов, в том 
числе железнодорожным тран-
спортом, полностью передали 
нам. Теперь эту задачу главным 
образом выполняет Московское 
региональное управление РО-
СИНКАС, хотя и другие подра-
зделения задействованы.

Приходится много вывозить 
ветхих банкнот, завозить новые 
для резервных фондов. А это зар-
плата бюджетникам: учителям, 
врачам, военным, силовикам. 
Нагрузка очень высокая и ответ-
ственность большая. Стараемся 
соответствовать.

Но вот в этом эксперименте 
наше участие только планирует-
ся.

СПРАВКА
Российское объединение инкасса-
ции работает по всей России и об-
служивает более 90 тысяч орга-
низаций. В Росинкасе работают 
свыше 17,9 тысячи человек, авто-
мобильный парк насчитывает 
более 5200 транспортных 
средств. Ценности перевозятся 
на легковых автомобилях и грузо-
вых бронированных машинах. В 
том числе отечественного произ-
водства. Таких как «Камаз 
4308», «КамАЗ- 65115», «ГАЗ-
2705», «УАЗ-3962».

Из огромного 
массива дел о бан-
кротстве граждан 
к сегодняшнему 
дню завершено 
лишь около 500

Увольнение можно 
обжаловать в тече-
ние месяца. Другие 
рабочие вопросы  — 
в течение трех

В Рунете много сай-
тов, которые «маски-
руются» под ресур-
сы Роструда, но 
к ним никакого от-
ношения не имеют  

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

Перечень официальных ресурсов Роструда

rostrud.ru — официальный сайт Роструда

git**.rostrud.ru — официальные сайты территориальных органов 

Роструда, где ** — двузначный цифровой код региона. Полный их 

перечень: http://www.rostrud.ru/rostrud/territorialnye-organy/

Онлайнинспекция.рф — система электронных сервисов для ра-

ботников и работодателей.

trudvsem.ru — всероссийский информационный портал по поиску 

работу и работников «Работа в России».

Роструд не имеет отношения к интернет-ресурсам 

Гоструднадзор.рф, трудовой-контроль.рф, труд-инспекция.мо-

сква, трудовая-инспекция-москва.рф, трудовая-поддержка.рф, 

трудовая-инспекция.рф, труд-вопрос.рф, труд-надзор.рф, консуль-

тация-труд.рф, трудовой-юрист.рф, ваша-трудовая-защита.рф, 

трудовая-защита.рф, трудовой-юрист.рф, vash-zakon.ru, 

trudinspection.ru, jur-sovet.ru, officialhelp.ru

Как готовят инкассаторов?
Олег Крылов|У нас существует свой учебный центр. Ин-

кассаторы проходят серьезную физическую подготовку, 

учатся владеть приемами рукопашного боя и обращаться с 

оружием.

Кроме того, мы недавно взяли в штат психолога. Он займет-

ся психологической подготовкой инкассаторов. Иметь од-

новременно оружие и большие деньги — это большая пси-

хологическая нагрузка на человека.

Мы очень внимательно относимся к подбору кадров. Ос-

новной костяк составляют бывшие сотрудники правоохра-

нительных органов или военнослужащие.

У нас много сотрудников, которые служили в подразделе-

ниях спецназначений. Это воздушно-десантные войска, 

внутренние войска МВД России. Приоритет при приеме на 

работу отдаем тем, кто проходил службу в вооруженных си-

лах. Если и бывают исключения, то в основном в отдаленных 

районах страны, где просто дефицит людских ресурсов.

Много ли случаев, когда сами инкассаторы похищали 
деньги при перевозке?
Олег Крылов|Они единичны, и суммы небольшие на 

фоне тех объемов, которые мы перевозим и храним. Мы 

проводим большую профилактическую работу. Упор де-

лаем на то, что наказание неотвратимо. Подавляющее 

число наших сотрудников понимает свою ответствен-

ность.

Детектор лжи при приеме на работу используете?
Олег Крылов|Нет, в настоящее время я выступаю против, 

хотя нам часто это предлагают. Во-первых, с точки зрения 

законодательства это сложно — как потом человеку объя-

снить, что мы его не взяли из-за того, что использовали де-

тектор лжи? Во-вторых, использование подобной аппара-

туры требует особых навыков, специальных методик, осо-

бым образом подготовленных специалистов. А в против-

ном случае детектор ведь и обмануть можно. Я, например, 

знаю как.

Инкассаторские машины могут 
перевозить ценности на расстояние 
до полутора тысяч километров.

Акцент

 В сутки инкассаторы 
перевозят автотранспортом, 
по воздуху и железной 
дороге до 90 тонн наличных 
денег
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Через сайт Онлайнинспекция.рф можно пожаловаться на 
нарушение трудовых прав, и сотрудники Роструда помогут 
решить проблему.
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ФРАНЦИЯ

ЛАФА ЗАКОНЧИТСЯ?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В ЦЕЛОМ французы народ ра-
ботящий, энергичный. Иначе как 
бы их страна стала одной из са-
мых развитых экономик  мира? 
Правда, и тех, кто оказался вне 
рынка труда, хватает. По  офици-
альной статистике, таких три с 
половиной миллиона человек.  

Есть определенный контин-
гент, который устраивает ниче-
гонеделанье.  Каких-либо зако-
нов против тех, кто выбрал этот 
модус вивенди,  во Франции нет. 
И речь здесь идет не об опустив-
шихся клошарах,  которые по 
разным причинам считают за 
благо ютиться под парижскими 
мостами. Разговор  о вполне при-
личной публике. Приведу при-
мер одного местного знакомца, 
которого частенько, направля-
ясь по утрам в киоск за газетами, 
вижу за столиком бистро. Жан-
Пьеру где-то под 40. Некогда ра-
ботал в информатике, но лет 
семь назад его контора прекра-
тила существование, как и при-
личная зарплата в 2000 евро в 
месяц. В течение двух лет полу-
чал пособие по безработице в 
сумме 1200 евро, чего ему, холо-
стяку,  в общем-то  хватало. За 
это время он утвердился в мыс-
ли, что такой образ существова-
ния, когда не надо рано вставать 
и спешить в присутственное  ме-

сто, его полностью устраивает. 
Правда, Жан-Пьер в постели не 
залеживался.  Чуть ли не каждое 
утро он  устраивался в бистро и, 
попивая кофе, не без удовольст-
вия наблюдал  за спешащими на 
работу согражданами.

Вы спросите, на что живет?  
Не катается как сыр  в масле. Од-
нако и с голода не пухнет. Полу-
чает от государства, как и еще 
два с половиной миллиона фран-
цузов, пособие, которое здесь 
называется «Дотация активной 
солидарности». Она зависит от 
ряда факторов, но в случае Жан-
Пьера тянет на 650 евро в месяц, 
включая некоторую  сумму, ко-
торая ему причитается в качест-
ве помощи по оплате жилья. За  
небольшую квартирку в  муни-
ципальном  доме с социально 
щадящей арендой  Жан-Пьер 
платит 410 евро. Остальное плюс 
то, что ему время от времени 
подкидывают  в «черную»  зна-
комые  за простенькие консуль-
тации по  части ликвидации 
компьютерной безграмотности, 
уходит на прочие расходы.

Одна проблема: все возмож-
ные кандидаты от правых на 
предстоящих в будущем году 
президентских выборах намере-
ваются  ужесточить условия вы-
дачи социальных пособий. Если 
один из них займет Елисейский 
дворец, у благоденствующего 
Жан-Пьера начнутся проблемы.

ФИНЛЯНДИЯ

ТУНЕЯДЦЫ ДУШАТ ФИННОВ

Надежда Ермолаева

В ФИНЛЯНДИИ более 200 ты-
сяч безработных. Но они непло-
хо живут за счет налогоплатель-
щиков, путешествуют и бесплат-
но развлекаются.

При этом многие из них не со-
бираются искать работу: им вы-
годнее отдыхать, чем трудиться. 
Пособие по безработице в Суо-
ми составляет порядка 700—
1000 евро. При этом медицин-
ское обслуживание, образова-
ние и досуг являются для безра-
ботных бесплатными. Плюс дей-
ствуют существенные скидки на 
коммунальную плату за жилье, 
на проезд в общественном тран-
спорте и на приобретение ле-
карств в аптеках.

«В Финляндии выгодно быть 
тунеядцем. Ведь государство 
оплачивает все твои расходы. Ра-
ботающий на простых работах 
человек после вычета налогов 
получает лишь на 150—200 евро 
больше, чем безработный. И при 
этом рабочий не имеет никаких 
льгот», — рассказал корреспон-
денту «РГ» безработный из Там-
пере Матти Косио. По его сло-
вам,  в Финляндии есть смысл ра-
ботать, если твоя зарплата в ме-
сяц не менее пяти тысяч евро. 
«Тогда по крайней мере не обид-
но — ты понимаешь, что работа-
ешь ради нормального вознагра-
ждения, на которое можешь, на-
пример, купить себе собствен-
ное жилье», — говорит безработ-
ный.

Косио рассказал, что пособия 
хватает ему не только на еду, но и 
на путешествия. «Я внимательно 
слежу за выгодными предложе-
ниями турфирм и путешествую 
по экзотическим странам раз в 

квартал. Работающие люди име-
ют право на отпуск только раз в 
год», — говорит мужчина. Он 
признается, что не собирается 
ничего менять в своей жизни.

В Финляндии таких безработ-
ных, как Косио, называют пара-
зитами. Финны уже не один год 
требуют от правительства обя-
зать безработных искать работу 
и сократить им пособия.

По данным влиятельной газе-
ты «Хельсингин саномат», в 
среднем Финляндия тратит на 
содержание одного безработно-
го  21 тысячу евро в месяц. В  эту 
сумму входит как само пособие 
неработающему финну, так и 
различные услуги, оказываемые 
государством.

В этом году из-за экономиче-
ского кризиса власти Финлян-
дии обещали сократить расходы 
на социальный сектор, умень-
шить пособия для безработных, 
молодых матерей и студентов. 
Однако, как признаются экспер-
ты, это не сократило число туне-
ядцев в стране, зато очереди за 
бесплатной едой и одеждой в 
финских городах выросли в два 
раза.

ИТАЛИЯ

ХОЛОСТЯКИ В ПОЧЕТЕ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

НА АПЕННИНАХ не существу-
ет в чистом виде такого понятия, 
как тунеядцы. Здесь они полит-
корректно именуются безработ-
ными, число которых с годами 
неуклонно растет.

В наибольшей степени эта 
тенденция касается так называе-
мой молодежи в возрасте от 18 
до 34 лет, процент нетрудоустро-
енных среди которых уверенно 
подобрался к 40-процентной от-
метке. Из-за сложившейся ситу-
ации все большее число итальян-
цев фактически стали нахлебни-
ками родителей. Как свидетель-
ствует последний доклад «Евро-
стата», итальянцы оказались на 
вершине рейтинга Евросоюза по 
числу молодых людей (67,3 про-
цента), делящих кров с родите-
лями до солидного возраста.

Социологи склонны объя-
снять то, что молодые итальян-
цы оказались за бортом, с одной 
стороны, не утихающим кризи-
сом и объективной нехваткой 
рабочих мест, а с другой — откро-
венно выраженным нежеланием 
трудиться за зарплату, которая 
не соответствует ожиданиям.

Причем за столь ярко выра-
женное тунеядство государство 
не спешит облагать итальянских 
парней и девушек налогами, а, 
напротив, изо всех сил пытается 
решить эту проблему. В частно-

сти, кабинет Ренци намерен пу-
тем налоговых послаблений по-
ощрять те компании, которые 
будут обеспечивать молодежь 
рабочими местами. 

Как выясняется, в Италии 
также очень лояльно относятся 
к еще одной категории населе-
ния, которая не обременена ра-
ботой, — к бездомным. К приме-
ру, минувшей весной верхов-
ный кассационный суд Италии 
постановил, что кража продук-
тов питания, чтобы спастись от 
голода, больше не является пре-
ступлением. Прецедентом ста-
ло дело безработного и бездом-
ного мигранта из Украины Ро-
мана Острякова, приговорен-
ного в 2011 году к шести меся-
цам заключения и штрафу в 100 
евро за кражу двух кусочков 
сыра и упаковки сосисок общей 
стоимостью 4 евро. «Не подле-
жит наказанию тот, кто, будучи 
движимым нуждой, крадет ма-
ленькое количество еды, чтобы 
удовлетворить жизненно важ-
ную потребность в пропита-
нии», — отмечается в постанов-
лении суда.

Сегодня в стране, где проблем 
с рождаемостью хватает, больше 
нет «налога на холостяков». Зато 
будущих родителей стимулиру-
ют пособием под названием 
«бебе бонус» (160 евро в месяц), 
который выплачивается с рожде-
ния и вплоть до достижения ре-
бенком 5-летнего возраста. 

БОЛГАРИЯ

СТАТЬЯ ДЛЯ ДАМ 
ЛЕГКОГО ПОВЕДЕНИЯ 

Никита Красников, 
«Российская газета», София

БОЛГАРИЯ вот уже четверть 
века избавляется от «социали-
стического наследия», но неко-
торые его элементы сохрани-
лись до сих пор. И сегодня в бол-
гарском Уголовном кодексе при-
сутствует принятая в далеком 
прошлом статья, которую услов-
но можно назвать «за тунеядст-
во»: «Совершеннолетнее рабо-
тоспособное лицо, которое про-
должительное время не занима-
ется общественно полезным тру-
дом, получая нетрудовые доходы 
непозволительным или амораль-
ным путем, наказывается лише-
нием свободы на срок до двух лет 
или условным осуждением».

Эта статья сегодня применя-
ется, как правило, к женщинам 
легкого поведения, которых пра-
воохранительная система не мо-
жет наказать другим образом. Да 
и реальными сроками заключе-
ния по ней давно никого не нака-
зывали. Согласно хронике про-
исшествий, задержанные во вре-
мя полицейских операций «ноч-
ные бабочки» отделываются не 
слишком серьезным для них 
штрафом, а в крайнем случае по-
лучают небольшое условное на-

казание. Другое применение 
данной статьи — большая ред-
кость. Например, летом впервые 
за последние несколько лет по-
лицейские составили протокол 
на попрошайку-инвалида. Тех 
же, кто с высокой вероятностью 
подпадал  бы под ее действие — 
компактно проживающее в свое-
го рода «гетто» и редко имеющее 
официальную работу цыганское 
меньшинство, местные власти 
стараются не трогать. Они дела-
ют вид, что не замечают тысяч 
цыган, которые не платят ника-
ких взносов в казну, но на пол-
ную катушку пользуются небо-
гатыми социальными благами.

Что же касается налога на 
бездетность, который существо-
вал в Болгарии до 1992 года и со-
ставлял для разных категорий и 
в разное время 5—10 процентов 
от зарплаты, то разговоры о его 
возвращении периодически ве-
дутся. В основном поднимают 
эту тему местные националисты 
и патриоты, обеспокоенные де-
мографической ситуацией в 
стране. Однако дальше общих 
слов дело обычно не идет, ведь 
проблемой является не столько 
низкая рождаемость, сколько 
миграция трудоспособного на-
селения на Запад.

ГЕРМАНИЯ

ГДЕ ВЗЯТЬ НА ВСЕХ РАБОТУ

Анна Розе, 
«Российская газета», Берлин 

В НЕМЕЦКОМ языке словосо-
четание «отказывающийся от 
работы» появилось в эпоху Тре-
тьего рейха. Это обозначение ис-
пользовалось как клеймо для не-
согласных с режимом. Власти ис-
пользовали штрафы за «отказ от 
работы» для преследования сво-
их политических противников. 

После войны в ФРГ отказа-
лись от ограничений подобного 
рода. Общая свобода действия и 
самоопределения была занесена 
в конституцию как неотъемле-
мая часть демократических прав 
и свобод человека. До сих пор 
статья 2, параграф 1 неукосни-
тельно соблюдаются также и в 
том, что касается права человека 
работать или сидеть сложа руки. 
Такими же правами считаются 
право на свободу передвижения, 
в том числе за пределами стра-
ны, и на свободный выбор места 
жительства.

Пока человек в своем самоо-
пределении не наносит ущерб 
другим людям, его за это не на-
казывают — за отказ от работы в 
Германии не предусмотрены уго-
ловные, административные или 
финансовые штрафы. Никаких 
наказаний не выносится и за от-
каз выбрать оседлый образ жиз-
ни и крышу над головой. Напро-
тив, государство не имеет права 
заставить бомжей против их 
воли поселиться в общежитии 
или приюте.

Кроме того, в Германии нет 
конституционно закрепленной 
обязанности каждого человека 
работать на благо общества. Да и 
работы на всех не хватает. И го-
сударство не имеет права нака-
зывать за то, что само для гра-
ждан обеспечить не может. Ведь 
в стране сейчас около трех мил-
лионов безработных, многие с 
удовольствием хотели бы быть 
полезными обществу и получать 
за свой трудовой вклад скромное 
вознаграждение в виде заработ-
ной платы. 

Канцлеру Ангеле Меркель 
удается удержаться на плаву 
именно потому, что в период ее 
пребывания на посту главы ка-
бинета министров безработица 

не росла, а падала. Это происхо-
дит не в последнюю очередь 
благодаря смелой реформе тру-
дового законодательства, про-
веденной ее предшественником 
Герхардом Шредером. Социал-
демократический канцлер из-
менил систему выплаты посо-
бий по безработице. В соответ-
ствии с этой реформой гражда-
не, получающие государствен-
ную социальную помощь, долж-
ны доказывать, что занимаются 
поиском работы и не имеют ни-
каких источников дохода, а так-
же наследства. За сокрытие 
этих сведений безработные 
должны платить штрафы. За 
упорный отказ искать место за-
нятости, принимать участие в 

мерах по повышению квалифи-
кации или соглашаться на пред-
ложенную трудовым ведомст-
вом работу пособие сначала со-
кращается, а затем постепенно 
отменяется. Просто так государ-
ство милостыню давать не со-
гласно. Эти правила не касают-
ся многодетных граждан и инва-
лидов.

Статья конституции ФРГ о са-
моопределении личности запре-
щает также наказывать граждан 
за бездетность. В Германии, од-
нако, существуют налоговые по-
блажки для семейных граждан. 
Некоторые политики предлага-
ют заменить эту форму поощре-
ния семьи введением налоговых 
послаблений для имеющих детей 
граждан, среди которых много 
матерей- и отцов-одиночек. В на-
стоящий момент единственное 
финансовое облегчение для ро-
дителей — возможность учета в 
налоговой декларации расходов 
на детсад или продленку.

США

ГОСУДАРСТВУ НА ШЕЮ ТАК ПРОСТО НЕ СЯДЕШЬ

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон

К
ак таковой борьбы с туне-
ядством в США нет. Про-
блема разве что в отсутст-

вии начислений с доходов в си-
стему социального страхования, 
которая потом выплачивает пен-
сии. Но государственная пенсия в 
США для многих — лишь базовый 
уровень и нередко дополняется 
собственными накоплениями 
граждан или выплатами за счет 
вкладов в частные пенсионные 
программы.

Если накопления или нетру-
довые доходы, например от 
аренды имущества или из дру-
гих источников, позволяют, то 
можно не иметь официального 
места работы сколь угодно дол-
го. Равно как и бродяжничать, 
если такой образ жизни по вкусу. 
Проблем не будет, пока тунеядец 
не преступает закон. Например, 
пока получает нетрудовые дохо-
ды законным путем и платит с 
них налоги. Если же американец 
скрывает свои доходы или их 
происхождение вызывает сом-
нение, то налоговые агенты в 

США могут быть весьма назой-
ливыми, а за уклонение от упла-
ты налогов, особенно в крупных 
размерах, можно получить со-
лидный штраф или даже тюрем-
ный срок.

В отличие от социально забот-
ливого Старого Света, где посо-
бия порой позволяют жить на 
вполне приличном уровне, а по-
лучать их можно бесконечно, 
американскому государству на 
шею так просто не сядешь. А если 
и получится, то довольно скоро 
придется слезать.

Максимальный размер посо-
бия по безработице, которое 
здесь именуют страховкой, со-
ставляет около 450 долларов в 

неделю, а в среднем  — около 300—
350 долларов. Такой доход  вдвое 
ниже официального порога бед-
ности. Как правило на пособие 
претендовать могут только те, 
кто был официально трудоустро-
ен по меньшей мере три месяца в 
предыдущем календарном году и 
потерял работу не по своей вине. 
Уволившиеся самостоятельно, 
лишившиеся работы за наруше-
ния, оформленные в качестве 
временных сотрудников и полу-
чавшие зарплату «в конверте» 
вообще не могут претендовать на 
пособие. Отказ от поиска работы 
— также повод прекращения вы-
плат. В самом заявлении на посо-
бия обычно необходимо подтвер-

дить свою способность и готов-
ность работать.

Более того, предельная про-
должительность выплаты посо-
бий, как правило, не более 26 не-
дель, то есть полугода, хотя иног-
да этот срок может быть увели-
чен властями. Не в  виде исключе-
ния для кого-то, а в случае высо-
ких статистических показателей 
безработицы или рецессии в аме-
риканской экономике. Напри-
мер, после финансового кризиса 
2007—2008 годов, из-за которого 
число безработных в США в счи-
таные месяцы удвоилось, был 
принят закон, допускавший про-
дление выплат в отдельных слу-
чаях на срок до 99 недель. После 
этого оставшийся без средств к 
существованию может рассчи-
тывать разве что на благотвори-
тельные организации, помощь 
семьи или друзей.

Так что пособия здесь — скорее 
краткосрочная поддержка на 
экстренный случай, а не про-
грамма по содержанию безра-
ботных. В 2016 году их получали 
лишь около 247 тысяч человек — 
малая толика на фоне 7 миллио-
нов безработных.

А как у них? Корреспонденты «РГ» выяснили, как в разных странах относятся к тем, кто не работает, но ест

Милостыню просто так не подают 

В ФРГ гражданин 
не обязан работать 
на благо общества 
или иметь 
постоянную крышу 
над головой

ЦИФРА
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ТЫСЯЧУ ЕВРО 
тратит Финляндия на содержание 
одного безработного в месяц, 
включая пособие и госуслуги

Акцент

 Предельная продолжитель-
ность выплаты пособий, как 
правило, не более 26 недель, 
хотя срок могут и увеличить

В Италии нет такой категории граждан, как «тунеядцы». Здесь они политкорректно именуются безработными, но с каждым годом их число 
неуклонно растет. «За бортом» рынка труда оказывается, прежде всего, молодежь — на Апеннинах к ней относят людей в возрасте до 34 лет. 
При такой жизни все больше итальянцев становятся нахлебниками, предпочитая сидеть на шее у родителей и жить с ними под одной крышей. 

КСТАТИ
В прибалтийских государствах жизнь неработающих граждан весьма 
тяжела из-за крайне низких социальных пособий. Безработные в Лат-
вии, Литве и Эстонии с трудом сводят концы с концами и заинтересо-
ваны найти работу, за счет которой можно улучшить качество жиз-
ни: приобретать нормальную одежду и продукты, а также путешест-
вовать. Пособия по безработице, например, в Эстонии, хватает толь-
ко на пропитание. О новой одежде или развлечениях на денежные госдо-
тации, которые составляют 150 — 250 евро в месяц, даже мечтать не 
приходится.
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КОНКУРС Чаще всего 
школьники писали 
сочинения о космосе 

От Шекспира 
до Гагарина

Петр Ильин

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева награ-
дила победителей Всероссийского конкурса сочинений, 
в котором приняли участие 400 тысяч человек. 

В этом году школьникам и студентам колледжей пред-
ложили пять тематических направлений: юбилейные 
даты региональных писателей, культурное наследие 
Шекспира, русская литература в отечественном кинема-
тографе, история света и дорога в космос — мечта челове-
чества. Больше всего сочинений было посвящено космо-
су и творчеству писателей.

— Сочинение вернулось в нашу жизнь — это огромное 
счастье, ведь для того чтобы писать, нужно много знать. 
Постепенно возвращается то, что было утрачено. — под-
черкнула Ольга Васильева.

Победителями конкурса стали 50 авторов. Из них 
пять работ были признаны самыми лучшими: это сочи-
нения Никиты Морозова, Дарьи Гунькиной, Анастасии 
Тицкой, Полины Кудрявцевой и Александра Овчиннико-
ва. Победители получат книгу с собственными публика-
циями и путевки в лагеря «Таврида» и «Артек».

ВЫСШАЯ ШКОЛА Новый 
рейтинг может потеснить 
известные QS и Times

Кто первый 
в списке

Наталья Лихачева

ЗАПУЩЕН новый международный рейтинг вузов со 
штаб-квартирой в России Три миссии университетов».

Учредителями стали Российский союз ректоров и Рос-
сийская академия наук. Оператором  — Ассоциация со-
ставителей рейтингов (АСР), куда входят ведущие рей-
тинговые и исследовательские центры страны.

Сейчас существует около 100 международных рей-
тингов. Но в лидерах — только три. Это Шанхайский рей-
тинг, Рейтинги QS и Times. Они учитывают несколько по-
казателей, главные из которых репутация (опрос экспер-
тов по выбору), наукометрия и количество лауреатов 
двух престижных премий — Нобелевской и Филдса. Ко 
всем критериям есть вопросы. Например, учредители 
рейтинга для опроса экспертов могут выбрать всего три 
страны, наукометрия считается по источникам, которые 
опять-таки выбирает учредитель рейтинга. И почему, 
собственно, учитывается только две премии, ведь пре-
стижных международных премий, как считают экспер-
ты, по меньшей мере, 300? 

— Что мы предлагаем учитывать? Качество подготов-
ки в университете, многообразие знаний, эффектив-
ность программ, роль вуза для страны, научные школы, 
эффективность вложений в исследования, долю дохода 
из внешних источников, вовлеченность студентов в ди-
станционное образование, количество иностранных 
преподавателей, количество иностранных студентов,— 
рассказал ректор МГУ Виктор Садовничий. 

В рейтинге будут учитываться не только англоязыч-
ные базы цитирования, но и национальные системы. В 
России, например, в такой системе более 600 научных 
изданий. В целом, 40 процентов критериев в новом рей-
тинге приходится на образование, 30 — на науку, 10 — на 
интернационализацию образования, 10 — на устойчи-
вость , потенциал вуза, 10 — на дистанционное образова-
ние.

Надо заметить, что у наших вузов, за исключением 
МГУ, позиции в трех существующих международных 
рейтингах пока невысокие. В предметных рейтингах еще 
есть определенные успехи, после того как в России была 
запущена программа повышения конкурентоспособно-
сти, где участвует 21 вуз, но в общих рейтингах мы не на 
высоте.

— Возникает вопрос: неудачные реформы или это по-
грешность критериев? У нас в рейтинге будет 34 показа-
теля,  — пояснил ректор МГУ. — Два месяца все они будут 
доступны для обсуждения. Можно будет делать дополне-
ния, дискутировать. 

По словам Виктора Садовничего, готовность участво-
вать в новом международном рейтинге уже высказали 
ректоры Японии, Ирана, всех стран БРИКС (Бразилия, 
Индия, Китай и Южно-Африканская Республика).  

В марте-апреле могут быть готовы первые итоги по 
российским вузам, а в сентябре-октябре 2017 года поя-
вятся полные результаты нового международного рей-
тинга. Понятно, что создание рейтинга потребует опре-
деленных средств и сил. «Вопросы финансирования про-
работаны», — пояснил ректор МГУ.

ПОДРОБНОСТИ Стартует совместная олимпиада МГИМО и «Российской газеты»

Эссе для дипломата
Ирина Ивойлова

М
ожно ли поступить в 
МГИМО на льготных 
условиях? Можно. Надо 

только стать победителем или 
призером олимпиады, которую 
шестой год подряд проводят 
МГИМО и «Российская газета» 
по профилю «гуманитарные и со-
циальные науки». Уже более 600 
«олимпийцев» получили студен-
ческие билеты, успешно преодо-
лев этот увлекательный интел-
лектуальный марафон.

Абитуриентам предстоят со-
стязания по двум школьным пред-
метам — истории и обществозна-
нию. Кстати, к участию в нашей 
олимпиаде приглашаются не 
только выпускники школ, но и все 
ученики начиная с 7-го класса.

Как обычно, первый этап 
олимпиады — отборочный, кото-
рый пройдет в дистанционной 
форме (с помощью сервисов офи-
циального сайта Олимпиады — 
olymp.mgimo.ru). Регистрация 

участников, включая согласие на 
обработку персональных данных 
и создание личных кабинетов, — 
на сайте c 15 по 30 ноября. Потре-
буется дать разрешение на то, 
что представленная работа мо-
жет быть опубликована, если ее 
автор займет призовое место.

С 1 по 27 декабря ребята 
должны написать эссе на вы-
бранную тему — не менее 4—5 
страниц. Например, в прошлом 
году для 7—9-х классов была та-
кая тема: «Как вы считаете, поче-
му для Екатерины II А.Н. Радищев 
был «бунтовщиком хуже Пугачё-
ва»? Почему деятельность писа-
теля показалась императрице бо-
лее опасной, чем крупнейшее 
крестьянское восстание XVIII 
века?». Или: «Роль ООН в деле из-
бавления грядущих поколений от 
бедствий войны». 

Затем авторов лучших работ 
пригласят в Москву на очный 
этап. Обычно он проходит в сте-
нах МГИМО в одну из суббот 
марта.

На официальном сайте МГИ-
МО есть рекомендации, как луч-
ше подготовиться к олимпиаде, 
какие книги прочитать. Среди ре-
комендованной литературы — 
Уколова В.И. «Всеобщая история: 
с древнейших времен до конца 
XIX века», «История внешней по-
литики СССР и России в 1985 
—1999 гг.: проблемы, решения, 
результаты». 

— 90 процентов олимпиадни-
ков обычно хорошо учатся, — го-
ворит ректор МГИМО Анатолий 
Торкунов. — И если в прежние 
годы у ребят, которые приехали в 
МГИМО из маленьких городов и 
сел, были сложности с языками, 
то сейчас уровень знания ино-
странных языков заметно вырос. 
Я приглашаю всех школьников 
участвовать в олимпиаде и над-
еюсь, что потом увижу их в уни-
верситете. Все знают, что в МГИ-
МО трудно не только поступить, 
но и учиться. Мы довольно много 
отчисляем, но олимпиадников — 
почти никогда.

АКТУАЛЬНО

Эксперты 
анализируют 
качество 
образования 
в школе

ЧИТАТЬ СТАЛИ 
БОЛЬШЕ

Ирина Борисова

КАК РАССКАЗАЛИ в Рособр-
надзоре, сейчас в школах идет 
исследование качества образо-
вания по иностранным языкам, 
подводятся первые итоги по ма-
тематике и информатике. А в 
ближайшее время возьмутся за 
Основы безопасности жизнедея-
тельности (ОБЖ). 

Напомним: недавно на засе-
дании ассоциации ведущих уни-
верситетов министр Ольга Васи-
льева отметила, что с иностран-
ным языком в российских шко-
лах не все в порядке. Дети учат 
английский до 11-го класса, но 
«на выходе» нередко ничего не 
могут сказать. Есть претензии и 
к учебникам, и к качеству препо-
давания. При этом учителей ино-
странных языков не хватает, осо-
бенно в сельских школах.

Кроме того, эксперты Рособр-
надзора отмечают заметное сни-
жение уровня знаний по матема-
тике и информатике в 5-х и 6-х 
классах. А вот с чтением ситуа-
ция выправляется: дети стали 
больше читать. По словам руко-
водителя Рособрнадзора Сергея 
Кравцова, сказывается, что в 
школу вернулось сочинение. По-
высился интерес и к ЕГЭ по лите-
ратуре. В 2015 году ее сдавали 33 
тысячи, а в 2016-м — почти 50 
тысяч школьников. 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 
Семьи получат
сертификат 
на кружки 
и секции 

ЧИП 
ДЛЯ ПИАНИНО

Светлана Кириллова

СЕМЬИ получат в муниципали-
тетах особый сертификат на до-
полнительное образование. Об-
наличить сертификат нельзя, 
зато он даст родителям право 
бесплатно отправить детей в лю-
бые кружки и секции. Даже част-
ные. Сертификатом можно будет 
оплатить шесть направлений 
программ дополнительного об-
разования: техническое, естест-
венно-научное, спортивное, ху-
дожественное, туристическо-
краеведческое и социально-пе-
дагогическое. 

До конца 2017 года сертифи-
катами смогут воспользоваться 
в семи пилотных регионах Рос-
сии. Уже в ноябре 2016 года пер-
вые сертификаты выдадут се-
мьям в Вологодской, Астрахан-
ской, Тульской областях, респу-
бликах Татарстан и Саха (Яку-
тия), Ханты-Мансийском авто-
номном округе и Пермском крае.

— Впервые деньги на дополни-
тельное образование стали адре-
сными, — объясняет директор 
Института развития образова-
ния ВШЭ Ирина Абанкина. 

Каждый регион рассчитывает 
стоимость самостоятельно, но 
сертификат  должен покрыть 
стоимость программы допобра-
зования. Правда, спор идет о 
том, сколько кружков и секций 
дети смогут посещать за год. 

 Эксперты предполагают, что 
в регионах разработают элек-
тронные карточки или чипы, 
встроенные в карту ученика, а 
организации допобразования 
будут оснащены считывающими 
устройствами.  С их помощью 
можно отследить, куда ходит ре-
бенок, а затем направить бюд-
жетное финансирование. 

Проблема ЕГЭ по географии станет обязательным

Куда впадает Волга

Ирина Ивойлова 

К
ак сегодня изучать ге-
ографию в школе? Что 
надо поменять в содер-
жании? Когда ЕГЭ по 
географии станет обя-

зательным? Какие темы изучать 
на базовом и углубленном уров-
нях? За чей счет проводить школь-
ные экспедиции и походы? Нужен 
ли обобщающий курс по этому 
предмету в 11-м классе? Все эти 
вопросы обсуждались на Всерос-
сийском съезде учителей геогра-
фии, который прошел в МГУ.

По сути участники съезда ра-
ботали над проектом Концепции 
географического образования, 
которая станет основой для но-
вых программ и учебников. Что 
предлагает Концепция? Сделать 
экзамен по географии обязатель-
ным после 9-го и 11-го классов, 
добавить в программу подготов-
ку географических проектов, 
разделить географию на базовый 
и углубленный уровни и изучать 
в зависимости от уровня по 2—3 
часа в неделю. Плюс добавить в 
региональные программы курс 
«География родного края» в 8—9-
м классах и выделить на это один 
дополнительный час в неделю. 

— Над географией возникла уг-
роза из-за непродуманных ре-

форм в школе. При этом геогра-
фия — не просто запоминание 
осадков и температуры, она была 
и остается предметом, формиру-
ющим сознание и отношение че-
ловека к жизни. Это базовый 
предмет. Мне жаль, что в послед-
ние годы география в школе была 
отодвинута на второй план, — 
обратился к участникам съезда 
ректор МГУ Виктор Садовничий.

Географическая безграмот-
ность нынешних школьников 
просто пугает: есть ученики, для 
которых «Рассея — территория от 
Волги до Енисея». И в том, что 
«землицу Алясочку» продала Ека-
терина II, а не Александр II, у них 
нет никаких сомнений. 

 К сожалению, география се-
годня — далеко не самый популяр-
ный предмет у школьников, и вы-
бирают ЕГЭ по этому предмету 

лишь 2—3 процента. Глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов уточнил: 
«Это всего 18 тысяч человек».

Правда, есть хорошая новость 
по 9-м классам: как только вы-
пускникам предложили выбирать 
кроме русского и математики еще 
два любых школьных предмета, 
27 процентов решили, что будут 
сдавать экзамен по географии. 
Есть еще один плюс: как только 
после 11 классов появился ЕГЭ, 
курс географии в большинстве 
школ стал заканчиваться не в 
10-м классе, как раньше, а в 11-м, 
и школы пошли на это сознатель-
но — никто не заставлял их менять 
учебные планы.

— В этом году впервые пройдет 
Всероссийская проверочная рабо-
та по географии в 11-х классах. В 
следующем году мы проведем На-
циональное исследование качест-
ва географического образования в 
7—8-м классах, — рассказал глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов. 

Но проблем за последние годы 
накопилось все же очень много. 
По мнению учителей, на геогра-
фию отпускается слишком мало 
часов. В 6-м классе, например, все-
го 34 — один урок в неделю. За это 
время надо успеть пройти не толь-
ко самый сложный раздел курса — 
физическую географию, но и вы-
полнить 10 практических работ. 
«Когда их делать?»— возмущаются 
педагоги.

Программы составлены так, 
что на 5—6-е классы приходятся 
самые трудные, требующие ана-

литики темы. Дети вычисляют от-
носительную и абсолютную влаж-
ность воздуха, атмосферное дав-
ление, зубрят типы облаков, но не 
знают, где находится Сибирь, не 
могут перечислить крупные горо-
да Дальнего Востока, не знают сто-
лиц российских регионов. Да, зна-
ния о земле — это база, по такому 
же принципу учили и нас, и наших 
родителей, но нынешние дети 
очень изменились. Или надо иначе 
давать этот материал, или пере-
смотреть методику, ведь в средней 
школе самое важное — удержать 
интерес к предмету. 

— Надо обновлять содержание 
по географии. Появилось много 
нового, изменилась мировая гео-
политика, есть необходимость от-
дельно говорить о месте России в 
мире, экономике нашей страны. — 
считает учитель географии из го-
рода Сафроново Смоленской об-
ласти Галина Шалобанова. — Ка-
кие-то темы из 6-го класса можно 
перенести в 7—8-е классы. Есть не-
обходимость давать основы сов-
ременной политической карты 
мира на уроках географии. 

По мнению педагога, история и 
география должны быть теснее 
связаны. «У меня в кабинете висит 
прекрасное изречение: «История 

— география в пространстве, геог-
рафия — история во времени, — 
рассказала Галина Шалобанова.— 
Оно может стать основой для но-
вого подхода к предмету».

— Нужен упор на изучение Рос-
сии. Эти темы даются только в 9-м 
классе, это поздно, я даю в 8-м.  
Ученики учат российские регио-
ны и столицы,— говорит учитель 
географии из Зеленограда Вера 
Дмитриева. — К сожалению, есть 
родители, которые на собрании 
возмущаются: «Зачем вы это все 
даете? Зачем это нужно?»  

 Педагоги считают, что геогра-
фия могла бы стать вступитель-
ным экзаменом на  «международ-
ных отношениях», «управлении», 
«туризме», других вузовских на-
правлениях. 

— Концепцией развития геогра-
фического образования предлага-
ется введение обязательного экза-
мена по географии в 9-х и 11-х 
классах. Эта инициатива хоро-
шая, но она требует детального 
обсуждения. — высказала свое 
мнение министр образования и 
науки Ольга Васильева.

Половина россиян не знают, что 
столица Карелии — Петрозаводск, 
а 18 процентов, что столица 
Татарстана — Казань. 

Более 600 участников олимпиады уже стали студентами престижных вузов.

КСТАТИ
Рособрнадзор провел пилотную 
апробацию двух моделей устной 
части экзамена по русскому язы�
ку, который сдают выпускники 
9�х классов. Участие в апроба�
ции приняли школьники из Мо�
сковской области, Татарстана 
и Чеченской Республики. Первая 
модель соответствует устной 
части ЕГЭ и ГИА по иностран�
ным языкам: экзамен прово�
дится за компьютером с исполь�
зованием специального про�
граммного обеспечения и аудио�
гарнитуры. Вторая модель — 
экзамен в форме беседы на вы�
бранную тему с членами комис�
сии. При этом в аудитории при�
сутствует независимый эк�
сперт, который оценивает ка�
чество устной речи. 
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ЧТО ПРЕДЛАГАЕТСЯ  

— разработать новый стандарт школьного географического образования, уси-

лив практическую направленность курса;

— провести конкурс и подготовить несколько линеек учебников географии;

— организовать масштабные курсы повышения квалификации учителей геогра-

фии;

— разработать содержательный минимум понятий и терминов  для базового и 

углубленного уровней изучения географии;

— преподавать географию на базовом уровне в 10—11-м классах не мене 2 часов в 

неделю, на углубленном — не менее 3 часов в неделю;

— ввести 1 дополнительный час в неделю по «Географии родного края» для 8—9-х 

классов; 

— сделать экзамен по географии обязательным после 9-го и после 11-го клас-

сов;

— учитывать ЕГЭ по географии при поступлении в вузы на специальности «эко-

номика», «туризм», «международные отношения» и другие.

МЕЖДУ ТЕМ
Ольга Васильева признала, что критика ЕГЭ совершенно 
справедлива, но возврата к экзаменационным билетам по-
сле окончания школы не будет. «Но в этом году доброволь-
но, а в следующем году это будет обязательным, мы прове-
дем в 11-х классах всероссийские проверочные работы по 
тем предметам, которые не сдаются как ЕГЭ, — пояснила 
министр. — В чем заключается главная проблема? В созда-
нии единого образовательного пространства. Эти итого-
вые работы покажут реальную картину».

КСТАТИ
По данным ВЦИОМ Из школьного курса географии россияне лучше всего ус-
воили, что на Волге стоит именно город Самара (правильный ответ дали 
75%), а не Рязань, Уфа или Пермь. Только 47 процентов знают, что Рио-
де-Жанейро по численности населения крупнее Мадрида, Киева и Варша-
вы. Столько же россиян правильно сказали, что у России есть сухопутная 
граница именно с Монголией (а не со Швецией, Туркменией или Ираном) и 
что Западная Сибирь выделяется добычей природного газа (а не калий-
ных солей, медных руд или бокситов). 45 процентов знают о том, что до-
быча горной руды ведется в Курской области, а не в Брянской, Калмыкии 
или Чувашии.
Хуже всего наши сограждане справились с ответом на вопрос о самой высо-
кой горной системе Евразии: лишь треть россиян (32%) указали Тибет 
(остальные выбрали варианты «Альпы», «Алтай», «Кавказ»). 44 про-
цента понятия не имеют, что столица Карелии - Петрозаводск, а 18 про-
центов не знали, что Казань - столица Татарстана.

Министр Ольга Васильева поздравила авторов лучших сочи-
нений.
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Акцент

 Дети вычисляют влажность 
воздуха, зубрят типы облаков, 
но не знают столиц россий-
ских регионов. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Фигуристы 
Боброва — Соловьев 
о важной победе в Москве

Танцуют 
от радости 

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ фигуристы Екатерина Боброва и Дмит-
рий Соловьев уверенно выиграли московский этап Гран-
при и пробились в финал серии сезона-2016/2017, кото-
рый пройдет в декабре. Похоже, олимпийские чемпионы 
Сочи в команде, чемпионы Европы, призеры чемпиона-
та мира возвращаются в танцевальный мейнстрим после 
истории с мельдонием и пропуска ЧМ-2016. 

У ребят уже был непростой период в карьере, когда 
Дима залечивал травму ноги. А в прошлом году Катя жда-
ла, чем разрешится ситуация с поспешными и неспра-
ведливыми обвинениями в употреблении допинга. Спор-
тсменка даже была готова совсем переключиться со 
спортивной на личную жизнью. Тем более что летом по-
сле трехлетнего романа Катя и еще один фигурист нашей 
сборной Андрей Депутат сыграли свадьбу. Но лед пока не 
отпускает. Причем тренер пары Боброва — Соловьев 
Александр Жулин считает, что в спортивном плане заму-
жество пошло Кате на пользу: «В новом статусе Катя пре-
красно себя чувствует. Я реально вижу, что она похоро-
шела, стала женственнее на льду».

Наверное, поэтому фигуристка так органично смо-
трится в своем открытом и сексуальном платье для ко-
роткой программы, в которой пара рассказывает исто-
рию страсти между женщиной и мужчиной под ритмы 
блюза и свинга. В произвольной композиции игривость и 
романтика уступают место более серьезному настрою. 
Дуэт катается под Шопена и Вивальди. И это уже про-
грамма про самих фигуристов — про поддержку и взаи-
мопомощь даже в самых сложных жизненных обстоя-
тельствах и про преодоление.

Катя, Дима, вам удалось обыграть двух серьезных сопер-
ников: американцев Чок — Бейтс и канадцев Уивер — 
Поже. Насколько принципиальным было обойти их в 
Москве?
ДМИТРИЙ СОЛОВЬЕВ: Я настраивался только на победу. И это 
не самоуверенность, потому что мы прекрасно понима-

ем, с кем соперничаем. На чемпио-
нате мира, который мы 

пропускали, амери-
канский дуэт выиграл 
«бронзу». Просто 
есть желание пока-
зать все, на что мы 
способны. В нашей 
жизни был непро-

стой период. Но 
мы со всем 
справились и 
действительно 
много работа-

ли. Так 
что хоте-

лось уви-
деть ре-

зультат. 
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: 
После первого 
этапа Гран-при, 
где мы уступили 
двум американ-

ским дуэтам и 
стали только 
третьими, я 
испытывала 
горечь за то, 
что я не 

справилась с чистыми прокатами. Поэтому в Мо-
скве я поставила перед собой цель откатать так, чтобы 
получить удовольствие и чтобы это настроение переда-
лось зрителям. Но то, что судьи заметили и оценили 
нашу работу над ошибками после «Скейт Америка», 
тоже безумно приятно. 

Во время исполнения произвольной программы вы каза-
лись очень сосредоточенными, а после проката вас как 
будто отпустило, пошли эмоции. Или это ошибочное впе-
чатление?
ДМИТРИЙ СОЛОВЬЕВ: Нет, все верно. Мы вообще стараемся не 
расплескивать эмоции перед стартом. Обычно, выходя 
на лед, я не настраиваюсь на каждый элемент в отдельно-
сти, просто стараюсь быть собранным, сконцентриро-
ванным. Пытаюсь опустить все мысли, но не уходить в 
себя.
ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Я тоже заметила, что в первый день 
больше шутила и улыбалась. А перед произвольной про-
граммой была немножко в себе. Но Дима прав: мы эконо-
мили силы, энергию, эмоции, чтобы чисто откататься. У 
нас все получилось в коротком танце — и исполнение, и 
оценки. В произвольной уж очень хотелось выступить 
так же хорошо. 

В итоге вы остались собой довольны?
ДМИТРИЙ СОЛОВЬЕВ: Мы рано начали этот сезон. Гран-при в 
Москве — наш четвертый старт. И первый чистый. Высту-
пили без сбоев в обеих программах. Сделали, так ска-
жем, контролируемый прокат. По ощущениям были не-
дочеты, которые, может, не все и заметили. Но мы о них 
знаем и будем работать над ними. В целом довольны сво-
им выступлением. Справились и с техникой, и с хореог-
рафией. Смогли раскрыть образы и донести суть про-
грамм до зрителей. Конечно, еще будем пересматривать 
записи, анализировать, что можно добавить, улучшить. 
Мы всегда берем для себя что-то новое от каждого старта. 

ХОККЕЙ Артем Анисимов возглавил бомбардирскую гонку в НХЛ

Чикагский снайпер
Илья Зубко

В 
регулярном чемпионате 
Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) состоялись не-

сколько матчей, в которых за-
метную роль сыграли россий-
ские хоккеисты.

Пожалуй, самым любопыт-
ным был поединок в Чикаго, где 
местные «Блэкхоукс» или «Чер-
ные ястребы», как переводится 
название этой команды на рус-
ский, принимали «Даллас Ста-
рз». За «Чикаго» второй сезон иг-
рает пара форвардов сборной 
России — Артем Анисимов и Арте-
мий Панарин. Они по большей 
части выходят на лед в первом 
звене нападения вместе с одним 
из лучших американских напада-
ющих НХЛ Патриком Кейном. И 

«делают погоду» в нынешнем 
«Чикаго», который видится ре-
альным претендентом на Кубок 
Стэнли.

Продолжить свою победную 
серию, которая теперь достигает 
шести матчей подряд, «ястребы» 
смогли не без труда. «Звезды» из 
Далласа к середине встречи пове-
ли 2:0, но точный бросок Кейна 
вернул хозяев площадки к жизни. 
В третьем периоде «Чикаго» с 
разницей менее чем в минуту 
провел две результативные ата-
ки. Джонатан Тейвз сначала за-
бил сам, а затем убежал в контр-
атаку, завершил которую подо-
спевший на отскок Анисимов. 
Интересно, что обе эти шайбы 
«ястребы» забросили при игре 
«четыре на четыре». А вот когда 
команды вернулись к полным со-

ставам, «Даллас» смог отыграть-
ся и перевести матч в овертайм. В 
дополнительном периоде, кото-
рый за океаном теперь играют в 
формате «три на три», сначала 
сумасшедший сейв совершил но-
минально второй вратарь «Чика-
го» Скотт Дарлинг. Практически 
сев на шпагат, он отбил летевшую 
в незащищенный угол шайбу. А 
затем Анисимов организовал ре-
шающую атаку. Сделав перевод 
на фланг, он отправился на пята-
чок и закрыл обзор голкиперу 
«Далласа» Лехтонену. Тот не смог 
парировать щелчок Марьяна Гос-
сы — 4:3 в пользу «Чикаго» в овер-
тайме.

Таким образом «черные 
ястребы» сохранили лидерство в 
Западной конференции. В 13 мат-
чах команда Джоэля Кенневилля 

набрала 19 очков. По дополни-
тельным показателям «Чикаго» 
опережает «Эдмонтон». Что же 
касается Артема Анисимова, то 
российский центрфорвард вы-
шел теперь в единоличные лиде-
ры списка лучших бомбардиров 
НХЛ. Он набрал уже 17 очков по 
системе «гол + пас», набрав на 
один балл больше, чем Патрик 
Кейн. Замыкает тройку еще один 
россиянин — Никита Кучеров из 
«Тампы». Среди лучших снайпе-
ров Лиги также фигурирует Ани-
симов — шайба в ворота «Далла-
са» стала для него восьмой в сезо-
не. Аналогичный показатель так-
же у канадца Сидни Кросби из 
«Питтсбурга» и у финна Патрика 
Лайне из «Виннипега». Кроме 
того, Артем установил еще одно 
важное достижение. Серия мат-
чей, в которых россиянин наби-
рает очки, достигла уже 11 — та-
кой стабильностью в НХЛ не мо-
жет похвастаться никто.

А вот Артемий Панарин на 
этот раз отличиться не смог, хотя 
игрового времени получил от 
тренерского штаба предостаточ-
но. Он провел на площадке почти 
21 минуту, из них больше четы-
рех минут — в спецбригаде боль-
шинства. Но при этом очков не 
набрал, получив показатель по-
лезности «-1» — именно когда Па-
нарин находился на льду в боль-
шинстве, «Чикаго» умудрился 
пропустить.

Из других матчей стоит выде-
лить поединок в Нью-Йорке, где 
«Рейнджерс» принимали «Вин-
нипег Джетс». Хозяева выиграли 
достаточно уверенно — 5:2. Точку 
в этой встрече поставил молодой 
российский форвард «рейндже-
ров» Павел Бучневич. Буквально 
накануне 21-летний уроженец 
Череповца принимал поздравле-
ния с первой шайбой в НХЛ — Па-

вел поразил ворота «Бостона». 
Теперь же Бучневич забил «Вин-
нипегу», совершив очень краси-
вый сольный проход.

Тем временем «Сент-Луис 
Блюз» крупно обыграл «Колора-
до» — 5:1. Но один из ключевых 
форвардов «блюзменов», росси-
янин Владимир Тарасенко вновь 
не забил, отметившись лишь ре-
зультативной передачей. Тара-
сенко здорово начал сезон, но в 
последнее время голы даются 
ему с трудом. Непростой период 
и у российского вратаря «Коло-
радо» Семена Варламова, кото-
рый начинает проигрывать кон-
куренцию Келвину Пикарду. На-
кануне Пикард провел «сухой» 
матч против «Миннесоты», а вот 
Варламов против «Сент-Луиса» 
провалился, отразив лишь 20 
бросков из 25. В итоге Семен 
уступил место в «рамке» коллеге, 
и тот снова ошибок не допустил. 
Такими темпами наш вратарь ри-
скует стать частым обитателем 
скамейки запасных.

Остальные матчи принесли 
следующие результаты: «Ана-
хайм» — «Калгари» — 4:1, «Каро-
лина» — «Нью-Джерси» — 1:4, 
«Детройт» — Эдмонтон» — 1:2. 

Футбол Сборная России начала подготовку к контрольным матчам 
без своего капитана Березуцкого

Эх, Вася 

Илья Соболев 

С
борная России начала 
подготовку к контр-
ольным матчам с Ка-
таром (10 ноября) и 
Румынией (15 ноя-

бря). Накануне утром с задер-
жкой из-за плохих метеоусловий 
команда Станислава Черчесова 
вылетела в Доху, где пройдет пер-
вая из запланированных встреч, 
а уже вечером того же дня прове-
ла тренировку на одном из мест-
ных стадионов.

Напомним, что с составом 
тренерский штаб определился 
еще неделю назад, однако 13-й 
тур Премьер-лиги внес в этот 
список свои коррективы. Поздно 
вечером в воскресенье на офици-
альном сайте Российского фут-
больного союза (РФС) появилось 
сообщение о том, что сборной не 
смогут помочь три игрока мо-
сковского ЦСКА — Василий Бере-
зуцкий, Александр Головин и Ма-
риу Фернандес, а также форвард 
казанского «Рубина» Максим Ка-
нунников, выбывший на три не-
дели. 

Конечно, особое внимание об-
ращает на себя массовый исход 
из сборной армейцев. То, что у 

Василия Березуцкого проблемы 
со здоровьем, было известно дав-
но: последний матч против перм-
ского «Амкара» защитник и во-
все наблюдал со скамейки запа-
сных. А вот Головин и Фернандес 
получили повреждения непо-
средственно во время игры с пер-
мяками. Теперь от ЦСКА в сбор-
ной остался только один Игорь 
Акинфеев. Уже и не припомнить, 
когда представительство армей-
ского клуба в главной команде 
страны было настолько мини-
мальным. 

Теперь самые большие делега-
ции в этом созыве у питерского 
«Зенита» и столичного «Спарта-
ка» — по четыре человека. По три 
игрока — от «Ростова» и «Локомо-
тива». Питерцев могло бы быть и 

больше, но из-за травм в распо-
ложении сборной не дождались 
нападающего Артема Дзюбу и за-
щитника Игоря Смольникова.

К слову, в лице Березуцкого 
сборная потеряла не только 
основного защитника, но и капи-
тана. Так что теперь Станиславу 
Черчесову предстоит решить, к 
кому перейдет вакантная повяз-
ка как минимум на ближайшие 
два матча. 

Первейшим кандидатом на 
эту миссию выглядит Акинфеев, 
но вряд ли тренерский штаб 
сборной намерен проверять гол-
кипера ЦСКА в обеих играх. Поэ-
тому все равно придется искать 
капитана среди полевых игроков. 
А выбор там не то что бы очень 
велик. Формально на роль годит-

ся зенитовец Юрий Жирков, но 
он никогда не отличался лидер-
скими задатками. Другое дело 
бывший и нынешний капитаны 
«Спартака» Дмитрий Комбаров 
и Денис Глушаков, но смущает то, 
что оба получили вызов в сбор-
ную после долгого перерыва. 
Вряд ли кто-то из них получит по-
вязку с «кондачка».

В результате из опытных и ха-
ризматичных игроков на вакан-
тную должность больше всех 
подходит Александр Самедов из 
«Локомотива». В сборной полу-
защитник «железнодорожни-
ков» сейчас реально один из луч-
ших, а самоотверженная игра в 
последнем матче против Коста-
Рики, когда Самедов носился по 
полю с огромным синяком на 
лице — лишние пять копеек в его 
копилку.

Какое мнение на этот счет у 
самого Черчесова, мы узнаем са-
мое позднее 9-го числа текущего 
месяца, когда главный тренер 
сборной явится на предматче-
вую пресс-конференцию в сопро-
вождении капитана.

Между тем, вместо четырех 
травмированных в сборную выз-
ваны два футболиста. И если для 
Дениса Ткачука из «Рубина» это 

первое приглашение в нацио-
нальную команду, то московский 
динамовец Кирилл Панченко по-
лучил вызов от Черчесова второй 
раз.

Панченко уже занимался со 
сборной в преддверии 
к р а с н о д а р с к о й 
игры с Коста-Ри-
кой, но в изначаль-
ном списке на нынеш-
ний сбор его не оказалось. При-
чем не только по игровым причи-
нам. Напомним, столичное «Ди-
намо» выступает во втором по 
силе российском дивизионе Фут-
больной национальной лиги 
(ФНЛ). В отличие от Премьер-ли-
ги в ФНЛ паузы на матчи сбор-
ных не предусмотрены. Это зна-
чит, что Панченко, с 15 мячами 
являющийся лучшим бомбарди-
ром своего клуба и всей лиги, 
пропустит два выездных матча 
«бело-голубых» против нижне-
камского «Нефтехимика» и ка-
лининградской «Балтики». Вряд 
ли «в Динамо» в восторге от тако-
го поворота, но, как говорится, 
интересы сборной должны быть 
превыше всего.

В предыдущих трех матчах сбор-
ной Василий Березуцкий неизмен-
но выходил с повязкой капитана.

Нападающий «Чикаго» Артем Анисимов (слева) в 13 матчах регулярного чемпионата набрал уже 17 очков.

Акцент

 Давно представительство 
ЦСКА в главной команде 
 страны не было настолько 
незначительным 

НОВОСТИ

Роналду 
останется 
в «Реале» 
до 2021 года

КРИШТИАНУ 
ПРОДЛЕВАЕТ

Сергей Сокольский

МАДРИДСКИЙ «Реал» объя-
вил о продлении контракта со 
своей главной звездой, Кришти-
ану Роналду. Новое соглашение 
рассчитано до 2021 года. К этому 
моменту португальцу исполнит-
ся 36 лет. 

Прежний контракт футболи-
ста с «королевским клубом» 
истекал в 2018 году.

«Я счастлив и хочу остаться 
здесь, но это не будет моим по-
следним контрактом в футболе. 
Хочу играть до 41 года», — поде-
лился планами на будущее трех-
кратный обладатель «Золотого 
мяча». 

По неофициальной информа-
ции, зарплата португальца со-
ставляет 21 миллион евро в год. 
Напомним,  Роналду перешел в 
«Реал» из «Манчестер Юнайтед» 
в 2009 году. Сумма трансфера 
составила рекордные на тот мо-
мент 94 миллиона евро. С тех 
пор Роналду один раз выиграл с 
мадридцами чемпионат Испа-
нии и дважды побеждал в Лиге 
чемпионов. Кроме того, Кришти-
ану обновил несколько клубных 
рекордов «Реала».

Маррей
впервые
возглавил
рейтинг АТП 

БРИТАНЕЦ 
НА ВЕРШИНЕ

Владимир Ильин

БРИТАНЕЦ Энди Маррей впер-
вые возглавил индивидуальный 
рейтинг Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов. Это прои-
зошло после его победы на тур-
нире категории «Мастерс» в Па-
риже.

В финальном поединке Мар-
рей победил американца Джона 
Изнера — 6:3, 6:7 (4:7), 6:4. Бри-
танец потеснил с вершины рей-
тинга АТП серба Новака Джоко-
вича, который продержался на 
первой строчке 122 недели под-
ряд. Сейчас у теннисиста с ту-
манного Альбиона 11 185 очков, 
в активе Джоковича 10 780 бал-
лов, третье место сохранил за со-
бой швейцарец Станислас Вав-
ринка (5115). Его соотечествен-
ник Роджер Федерер впервые с 7 
октября 2002 года покинул топ-
10 классификации. Лучший из 
россиян Андрей Кузнецов нахо-
дится на 46-й строчке.

В женском рейтинге принци-
пиальных изменений нет. Впере-
ди по-прежнему немка Анжели-
ка Кербер. Наша Елена Веснина 
совершила скачок на три пози-
ции и поднялась с 19-й на 16-ю 
строчку. 

Гандболисты
рискуют
не попасть
на Евро-2018

МЯЧ ВАЛИТСЯ
ИЗ РУК

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
гандболу и во втором своем мат-
че отборочного цикла чемпиона-
та Европы-2018 не смогла до-
биться победы, сыграв вничью с 
Черногорией на выезде — 24:24. 

Напомним, что и первый наш 
матч против Словакии в Москве 
завершился обидной ничьей 
(31:31), хотя еще за 40 секунд до 
окончания времени игры росси-
яне лидировали с разницей в два 
мяча. Однако совершенно непо-
нятные потери вкупе с более чем 
странными тренерскими реше-
ниями Дмитрия Торгованова не 
позволили одержать победу над 
европейским середнячком. 

Отборочные матчи в группе 6 
возобновятся в мае будущего 
года. Россия дважды сыграет со 
Швецией,  в июне отправится в 
Словакию и примет Черного-
рию. Для гарантированного вы-
хода на Евро нужно занимать в 
этой четверке второе место.

Тем временем плохи дела и у 
нашего ведущего клуба на груп-
повом этапе Лиги чемпионов.  
«Чеховские Медведи» после пер-
вого круга находятся вне зоны 
попадания в плей-офф.
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Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев 
 выступят в финале Гран-при.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

АВТОРИТЕТНО

Александр Жулин, 
тренер:

— Катя с Димой достойно откатали обе программы на Гран-при в 

Москве. Было столько зрителей, но они не стушевались, а, наобо-

рот, показали все лучшее. А ведь это не так просто выступать по-

сле истории с мельдонием и травм. Они большие молодцы. Конеч-

но, вижу места, над которыми еще нужно поработать. Надеюсь, 

что прибавим к финалу.

В танцах на льду в этом сезоне складывается очень интересная си-

туация. На мой взгляд, нет какого-то явного лидера. Есть костяк из 

пяти-шести пар, которые могут бороться за любые места. Все дуэ-

ты называть не буду. Но Боброва—Соловьев в это число входят. Ка-

ждая пара, которая выдаст сумасшедший прокат и короткого, и 

произвольного танца, может претендовать на все что угодно. Ин-

тересны канадцы Вирчу—Мойр которые вернулись после переры-

ва. Мне кажется, что хуже стал французский дуэт Пападакис — Си-

зерон. Хотя я не видел их выступления вживую. Нужно смотреть и 

сравнивать, когда все сильнейшие выйдут в одной разминке.

ЦИФРА

23
ШАЙБЫ
забросил Артем Анисимов 
в прошлом сезоне, выступая 
за «Чикаго». Пока это лучший 
показатель в его карьере
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Активный день. Приподнятое на-
строение и высокая работоспо-
собность вам обеспечены. Успехи 
и неудачи сегодня будут чередо-
ваться, как полоски зебры.

Телец 
Вас ожидает нейтральное утро, 
но кризисными могут оказаться 
вечерние часы. Будет сложно 
принимать ответственные реше-
ния  во всех сферах деятельности.  

Близнецы  
Доверьтесь своей интуиции и не 
опережайте события. Вам удаст-
ся успешно презентовать новый 
проект.

Рак 
Постарайтесь избежать конфлик-
тов и на службе, и дома. 

Лев 
Стоит спокойно взирать на тщет-
ные попытки партнеров по биз-
несу подтолкнуть вас к ошибоч-
ным решениям.

Дева 
Вам необходимо унять свою 
склонность к спорам и излиш-
нюю критичность. 

Весы 
Грамотно поделите время между 
флиртом и работой,  быть может, 
не пострадает ни то, ни другое. 

Скорпион 
Весьма вероятно, что любовные 
проблемы обострятся. Вы будете 
правы, если во всем обвините 
себя самого, свой эгоизм.

Стрелец 
В скором времени вас ожидает са-
мый невероятный поворот собы-
тий. Будьте оптимистичны!

Козерог 
Впереди — важная встреча с авто-
ритетным человеком. От ее ре-
зультатов будет сильно зависеть 
ваша карьера.

Водолей 
Сейчас лучше довольствоваться 
сиюминутной выгодой, чем рабо-
тать ради карьеры.

Рыбы 
Сегодня необходимо добиться 
ясности во взаимоотношениях. 

08.11| 

ВТОРНИК

Почти камамбер
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1327027
У нас все носятся с иностранным бизнесом, а про отече-
ственных предпринимателей забывают. Приезжие биз-
несмены получают хорошие куски в России и множество 
льгот. Что же будет, когда санкции отменят. Я, конечно, 
поддерживаю здоровую конкуренцию на рынке и рад но-
вым игрокам, но давайте подумаем и об отечественных 
производстве и услугах. Я сам предприниматель  и, что-
бы, например, получить кредит в банке, приходится хо-
рошенько побиться головой о стену. В итоге с деньгами 
помогли знакомые. Наши власти приняли довольно мно-
го хороших законов для поддержки малого бизнеса, но 
некоторые из них плохо работают из-за бюрократиче-
ских барьеров и нарушения Закона «О противодействии 
коррупции». Нужно это исправить.
Геннадий Валдайский

Захарова иронично ответила на обвинения МI-5
Андрей Васильев
rg.ru/art/1327213
Когда уже Западу наконец-таки надоест обвинять нашу 
страну во всех смертных грехах? И «угрожаем стабиль-
ности» мы, и проявляем «военную агрессию», и вмеши-
ваемся в политику других государств… Такое впечатле-
ние, что все вокруг участвуют в состязании — кто хуже 
выскажется о России. В нашем МИДе блестяще парируют 
эти нападки, надо признать. Но хочется, чтобы был дан 
настолько жесткий ответ, чтобы в следующий раз за ру-
бежом десять раз подумали, прежде чем снова оклеве-
тать Россию!
Михаил Войцехов

Здоровье в кошельке
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1327101
На мой взгляд, надо обязательно проводить раннюю ди-
агностику заболеваний, проходить диспансеризацию, 
делать прививки и заниматься другой профилактикой — 
вести активный здоровый образ жизни, правильно пи-
таться, избегать стрессов. Если не заботиться о своем 
здоровье самостоятельно, то хоть полжизни в поликли-
нике просиди, никакая медицина не поможет.
Александр

Боровск: живые и мертвые
Борис Минаев
rg.ru/art/1327089
Побольше бы таких людей, как Владимир Овчинников... 
Большое спасибо ему за его работу!
Сергей Железков

Слишком умный дом
Николай Родин
rg.ru/art/1322155
Такие дома, где использованы возможности, позволяю-
щие не только экономить тепло, но и вырабатывать энер-
гию с помощью нетрадиционных источников, нужно 
строить во всех регионах страны. Это снижает энергопо-
требление на 45 процентов, а расход тепловой энергии 
снижается до 60 процентов по сравнению с обычным до-
мом. Это не только хорошо с экологической точки зре-
ния, но и для жильцов — экономия семейного бюджета. 
Но, видимо, это не выгодно управляющим компаниям.
Владимир

В Волгоградской области подростки разбили 
памятники советским воинам
Алена Ларина
rg.ru/art/1326638
Страшно сознавать,что в городе-герое есть такие роди-
тели, которые не воспитали в своих детях не только па-
триотизма, но и элементарных культурных качеств. 
Маврик Донской
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Москва 0...+1, дождь

Санкт-Петербург -6...-5, снег

Анадырь -12...-6, облачно

Архангельск -14...-10, снег

Астрахань +6...+13, дождь

Благовещенск  -16...-8, облачно

Владивосток -5...-4, облачно

Волгоград +6...+13, дождь

Воронеж +8...+11, дождь

Екатеринбург -14...-7, снег

Иркутск -12...-1, облачно

Казань -3...+3, дождь

Калининград -1...+4, дождь

Краснодар +13...+21, облачно

Магнитогорск -7...+3, дождь

Мурманск -11...-8, облачно

Нижний Новгород -3...0, дождь

Новосибирск -4...-6, снег

Омск -9...-8, снег

Орел +6...+8, дождь

Оренбург -3...+4, дождь

Пермь -13...-6, снег

Ростов-на-Дону +9...+17, облачно

Севастополь +11...+18, дождь

Симферополь +13...+20, дождь

Сочи +12...+22, облачно

Тамбов +4...+10, дождь

Тюмень -13...-11, снег

Уфа 0...+2, дождь

Хабаровск -13...-6, облачно

Челябинск -13...0, снег

Чита -21...-9, облачно

Элиста +6...+13, облачно

Южно-Сахалинск -7...+4, дождь

Якутск -23...-19, снег

Ярославль -5...-1, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. К вечеру 
возможен снег. Атмос-
ферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет облачно. 
Атмосферное давление 
повысится до 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему пасмурно. 
Местами снег. Атмосфер-
ное давление —746 мм 
ртутного столба.

Когда перечисляют оружие Победы, вспоминают «катюшу», ППШ, Ил-2, трехлинейную винтовку и много другого смертоносного 
металла. Безусловно, если нечем поразить врага, никакую войну не выиграть. Но даже самые удачные и совершенные образцы 
вооружений будут бесполезны, если окажутся в руках у деморализованного бойца, — он просто не сможет никак использовать те 
возможности, которые заложили конструкторы в свое детище. И вот тут внезапно главным оружием могут оказаться совсем дру-
гие предметы. Например, гармошка. Не случайно же «народный» герой Твардовского Василий Теркин развлекал бойцов игрой 
именно на этом инструменте. Или парад, который провели на Красной площади 7 ноября 1941 года, всего в паре десятков кило-
метров от линии фронта. Вчера курсанты и исторические реконструкторы прошли торжественным маршем по той же самой брус-
чатке, воспроизведя тот парад, ставший символом перелома в Великой Отечественной войне. Подробнее читайте на с. 2.

СОБЫТИЕ 

7.11| ПОНЕДЕЛЬНИК

ПРИЯТНО комментировать но-
вость, которая имеет однозначно 
положительную оценку. Это 
очень здорово, что именно из 
сферы технологий приходят ноу-
хау, которые облегчают жизнь 
людям с ограниченными возмож-
ностями. «РГ» на 4-й полосе пи-
шет о двух таких социальных 
проектах, которые были запуще-
ны в Иркутске. Во-первых, мо-
бильное приложение «облачный 
переводчик» для глухих, позво-
ляющее в любой момент связать-
ся с сурдопереводчиком, и персо-

нальный информационный нави-
гатор «ПИН», с помощью которо-
го родители смогут узнать через 
электронную почту, доставили 
ли средства реабилитации для 
ребенка, когда и где будут проис-
ходить доставки и прочие полез-
ные сведения. И это все — не вы-
ходя из дома. Мы живем в XXI 
веке, график у людей насыщен-
ный, и подобные новшества тех-
ники должны облегчать, улуч-
шать нашу жизнь, экономить 
время и силы. 

К сожалению, мне часто прихо-
дится сталкиваться с «неудобст-
вами» городской среды, особенно 
по отношению к людям с ограни-
ченными возможностями. Я не-
редко замечаю, как инвалидам не-
просто участвовать, к примеру, в 
социальной жизни города или  
преодолевать «препятствия» оте-
чественной  сферы развлечений. У 
меня есть товарищ с ограничен-
ными возможностями. Я его не-
сколько раз приглашал в джаз-

клуб, и первое, что он спрашивал: 
«А можно ли туда попасть инвали-
ду-колясочнику?»

Конечно, важно, чтобы у наших 
граждан с проблемным здоровьем  
всегда была такая возможность. 
Чтобы никто не чувствовал себя 
выброшенным из общественного 
пространства, — все без исключе-
ния имеют право вести активную, 
насыщенную и интересную 
жизнь. 

Человек не может быть изоли-
рован от мира, ограничившись 
только тем, что он ест, лечится и 
спит. Безусловно, всем нужны яр-
кие эмоции, свет, счастье обще-
ния, радость восприятия. А уж лю-
дям с ограниченными возможно-
стями просто необходим доступ к  
культурным мероприятиям, раз-
влечениям, знаниям, спортивным 
соревнованиям — они должны за-
ряжаться позитивом еще  больше, 
чем все остальные! 

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ Новый российский боевой вертолет превысил 
скорость в 400 км в час
rg.ru/art/1326316

ЗДОРОВЬЕ Почему витамин Е по-разному влияет 
на риск пневмонии
rg.ru/art/1326273

КОСМОС Солнечный свет опаснее, чем считалось
rg.ru/art/1326406

ВИДЕО Нападение панды на человека попало на видео
rg.ru/art/1326337

НАУКА Изобретен датчик для диагностики депрессии
rg.ru/art/1326350

ПСИХОЛОГИЯ Почему некоторые песни «крутятся» 
в голове 
rg.ru/art/1328463

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Вадим Эйленкриг,
джазмен, трубач
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